[Часть 3]

Советник короля.

«Друг короля (L'ami du roi)».

Восшествие на престол Иоанна II, именуемого Иоанном Добрым, ощутимо меняет наши знания о жизни и действиях Жана I, графа Арманьяка
. Его имя более часто появляется в документах и хрониках, благодаря его связям с королем, и официальным миссиям, которые ему поручаются. Его участие и его деятельность упоминаются чаще. Войдя в ближайшее окружение высшей власти, он принимает участие в событиях и поисках решений тех лет кризиса, которые предшествуют или которые следуют за катастрофой при Пуатье в сентябре 1356 года.

Граф д’Арманьяк, который еще 16 сентября 1350 г. находился в Ажене, оставляет регион как только получает известие о смерти Филиппа VI. Не известно, присутствовал ли он при коронации Иоанна II в Реймсе 28 сентября, но новый король призвал его к себе, чтобы сделать его своим советником. С октября 1350 года по сентябрь 1351 практически не было месяца, чтобы Жан I не упоминался среди присутствующих на совете короля. Исключение составляют только январь и август 1351 года
. Его роль при короле достаточно известна, чтобы наиболее высокие деятели обращались к нему. Климент VI просит его воспользоваться своим влиянием, чтобы восстановить перемирие, соглашение по которому утратило силу из-за смерти Филиппа VI, и рекомендует ему участников переговоров, которых он посылает к Иоанну II
. Наиболее ярким доказательством его теснейших связей с новым монархом, служит его присутствие при казни графа д’Э 18 ноября 1350 года
. Он находился рядом с фаворитом Иоанна II, Шарлем Испанским, сеньором де Монфором, со своим дядей через брак, Пьером, герцогом де Бурбоном, своим свояком, Жаном де Булонем
 и Гийомом Флоттом, сеньором де Ревелем. А это самое ближайшее окружение нового короля. Их присутствия в этот зловещий момент как бы повышало значение приговора, и, таким образом, делало их соучастниками того, что было названо «тайной казнью, больше похожей на убийство (une exécution clandestine qui avait l'air d'un meurtre)»
. 

Король Иоанн начинает свое правление с поездки на Юг с декабря 1350 года по январь 1351. Он следует через Авиньон и Монпелье, где возглавляет Штаты Лангедока. Возвратившись, он демонстрирует свою милость по отношению к графу д’Арманьяку значительными дарениями. Еще в прошлом октябре, он передал ему город Медесен
 «с полным правосудием за его добрые отменные услуги, оказанные короне (avec toute espèce de justice pour les bons et signalés services faits à la couronne)»
. В феврале 1351 г. он подтверждает дарения, сделанные Филиппом VI Жану I городов Мезен
 в ноябре 1342 г.
 и Астаффор в июле 1350 года. Мезен следовало отобрать у англо-гасконских войск, которые его занимали. Иоанн II передал также графу д’Арманьяку в том же месяце замок Жансак и баронию Жимуа или Жимон на границе с графством Гор, оцененные в 1 000 ливров ренты
. Он также передает ему право собственности на половину виконтства Жюльяк. Эта земля, расположенная между графством Арманьяк и владениями сира д’Альбре, принесет ему, со временем, 600 ливров ренты
. Через несколько месяцев город Монреаль около Кондома, который был отдан Жану I Филиппом VI в июне 1342 г.,
 будет взят у англо-гасконских сил Шарлем Наваррским, лейтенант короля в Лангедоке, с помощью его зятя, графа де Фуа
. Не желая создавать новый повод для разногласий между графами де Фуа и д’Арманьяком, Иоанн II решает сохранить город «в своей руке (dans sa main)». В мае 1351 г. он выделяет Жану I, взамен этого, несколько больший доход в 400 ливров с сенешальства Тулузы
. Таким образом, Жан I значительно увеличивает свои доходы. Между тем следует отметить, что все владения, переданные королевским правительством, расположены на границах английской Гиени. Их новому владельцу приходилось иногда отвоевать их, и всегда охранять их, если он хотел получить с них хоть какой-то доход. 

Благодаря своим личным качествам Жан I уже неоднократно участвовал в различных переговорах о перемирии. Король Иоанн включает его в состав настоящего посольства, направленного им в апреле 1351 г. «для ведения дел с графом, дворянами и коммунами Фландрии, относительно брака одного из сыновей короля с дочерью упомянутого графа (traiter différentes affaires avec le comte, les nobles et les communautés des Flandre, notamment du mariage d'un des fils du roi avec la fille du dit comte)»
. Другими членами делегации были Робер Ле Кок, епископ Лана, Шарль Испанский, коннетабль Франции и граф д’Ангулем, Жан де Мелен, гофмейстер, и Робер де Лорри. Делегация должна была продолжить переговоры, начатые Филиппом VI в мае 1350 г., чтобы получить для одного из сыновей короля руку юной Маргариты Фландрской, которой было всего два года, наследницы графств Фландрии, Артуа и Невера. Ее отец, Луи де Маль, умелый политик, умело играл на франко-английском антагонизме. Эдуард III поспешил направить во Фландрии посольство, руководимое герцог Ланкастером, чья официальная миссия состояла в том, чтобы рассмотреть споры между английскими и фламандскими поданными, но тайно ему поручалось оговорить брак Маргариты с сыном Эдуарда III
. Но доводы французских посланников оказались более убедительными. Помолвка Маргариты и Филиппа, четвертого сына Иоанна II, будет заключена 6 августа 1354 года. Раймон Казелль, который подробно остановился на этих событиях, подчеркивал роль графа д’Арманьяка в этом дипломатическом успехе
.

Жизнь при дворе, похоже, не очень привлекала графа д’Арманьяка. Когда в конце июля 1351 г. пришлось защитить Нижнюю Нормандию от агрессивных происков Уолтера Бентли, командующего английскими силами в Бретани, именно он возглавляет операцию во главе дворянства сенешальства Бокер, приведенного туда их сенешалем, Роменом Ролланом
. Он встречается там с Робером д'Удето, который является генеральным капитаном Нормандии
. Его собственный отряд насчитывает до семисот человек
. Затем он направляется на усиление войск, осаждающих Сен-Жан-д'Анжели еще с прошлого апреля. Там он встречается с королем, который захотел лично присутствовать при формальной сдаче города 31 августа
. Граф д’Арманьяк сопровождает короля Иоанна II в Париж, где они оказываются в сентябре
. Тем временем в Лангедоке, охраной его доменов занимается его старший сын, Жана д'Арманьяк, которого король оплачивает, чтобы «противостоять действиям англичан в Гаскони (s'opposer aux courses des anglais en Gascogne)», с той оговоркой, что он предоставляет свои войска помесячно
. 

Жан I не долго оставался в Париже. Осенью он возвращается в свои земли. В середине декабря он в Ниме, а к концу года - в своих гасконских доменах
. В чем причина этого отъезда? Возможно из-за судебного разбирательства с графом де Фуа-Беарном по поводу Гавардана, для чего был назначен арбитраж
, или это из-за перемирия, подписанного в Гине 11 сентября, которое должно было продлиться до 12 сентября 1352 года
. Или, скорее, из-за некоторой усталости от жизни, которую он вел при короле? Связи, завязанные походной жизнью и разделенными опасностями быстро стареют, особенно в той обстановке, которая окружала нового короля. Бесцеремонность фаворита, Шарля Испанского, обострение его соперничества с Шарлем Наваррским, и насаждение его сторонников в совете короля, все это отравляет атмосферу при дворе. Друзья короля проявляют беспокойство по этому поводу. Можно предположить, что граф д’Арманьяк предпочитает отойти в сторону, осмотреться и набраться сил
.

Следует вспомнить, что конец 1351 г. знаменателен при дворе Франции подготовкой церемоний, которые должны были сопровождать первое собрание капитула рыцарского ордена, задуманного Иоанном II, ордена Звезды, созданного ордонансом от 6 ноября
. Предусмотренные празднества должны были пройти 5 и 6 января 1352 г. в «благородном доме Сент-Уан (noble maison de Saint Ouen)». Если хоть что то известно о членах королевской семьи, вошедших в орден, об остальных его рыцарях, мы не знаем почти ничего
. У нас нет никакого списка, несмотря на все попытки восстановить его
. Вошел ли граф д’Арманьяк в орден? Вопрос остается открытым. Несомненно, он обладал всеми качествами, необходимыми для вступления в орден, но тогда почему он находился в своих гасконских доменах в конце декабря, за пару недель до празднеств, дата проведения которых была известна задолго до этого? Существует ли связь между этим возможным не допуском его в орден Звезды, и его вхождением в 1352 г., причем точная дата не известна, в «братство героев (la confrérie des héraulx)», о котором хотелось бы знать несколько больше
?

Справедливости ради стоит отметить, что необходимость защиты своих доменов, вполне оправдывает продление пребывания Жана I в Лангедоке. Город Сент-Антонен на границах Руэрга, вопреки перемирию, был взят, буквально перед Рождеством, англо-гасконским отрядом под командованием Жана де Грайи, «капталя де Бюша (captal de Buch)». Оттуда они грабили окрестные районы
. Город Роде оказался под угрозой. Но граф не мог вмешаться. Он был вынужден оставаться в Гаскони, чтобы противостоять актам разбоя, проводимым людьми графа де Фуа-Беарна на границах Арманьяка и Фезансака. Стычки приобретают такой размах, что Климент VI считает необходимым вмешаться. 27 марта 1352 г. он посылает к обоим главным действующим лицам, епископа Феррары, Филиппа д'Антелла, чтобы «унять их раздоры (apaiser leurs discordes)», а 31 марта обращается к королю Наварры и некоторым церковным властям региона с просьбой вмешаться в это дело
. 

Когда бои к югу от Гаронны стихают, Жан I спешит в Руэрг защищать свое графство. Он проходит через Ажан в конце апреля
. Между тем Климент VI интересуется у своего посланника о вероятности возобновления боевых действий между обоими графами
. Легат сообщает ему, что подписано перемирие вплоть до Фомина воскресенья (31 марта) 1353 года
. Но ни одна из заинтересованных сторон не прилагает никакого усилия, чтобы его поддерживать. Королевская власть, в свою очередь, тоже спешит вмешаться. Так как граф д’Арманьяк кажется более агрессивным, именно к нему обращается Эмери де Рошешуар, сенешаль Тулузы. В октябре он запрещает ему «возобновлять войну (reprendre sa guerre)» против своего соперника
. Климент VI также пробует успокоить Жана I. Он посылает к нему нового посредника, Гийома де Кардайяка, уже давно связанного с графом д’Арманьяком. Он надеется, что тот добьется большего успеха
. 

Братоубийственная борьба не стихает. Англичане не соблюдают перемирия. Успех Жана де Грайи служит примером. Другие гасконцы, привлеченные выгодой, грабят и жгут в Керси. Чтобы попытаться их остановить, королевская власть назначает в начале мая 1352 г. двух лейтенантов в Лангедоке, Амори де Крана и коннетабля, Шарля Испанского. Первый начинает действовать в конце июня. Он готовит к обороне Марманд и Кондом, и забирает Пор-Сен-Мари, гарнизон которого, поставленный Робером д'Удето за год до этого, был изгнан врагом в начале июля
. Затем Амори де Кран присоединяется к коннетаблю в Ажане, где собираются войска для противодействия английскому нападению, которое кажется неизбежным. И вовремя. Английский экспедиционный корпус под командованием графа Стаффорда, лейтенанта Аквитании от имени Эдуарда III, высаживается в Бордо 21 июля, и тотчас же идет на Ажан. Город осажден в середине августа. Тем временем, оба лейтенанта получили подкрепления, приведенные графом д’Арманьяком и Жаном де Клермоном, сеньором де Шантийи, который только что был назначен маршалом
. Их объединенные силы вынуждают графа Стаффорда снять двухнедельную осаду и вернуться в Бордо. Войска распущены в последние дни сентября
. Граф д’Арманьяк остается при Амори де Кране, которому помогает своими советами
. 

Однако нерегулярные англо-гасконские отряды никуда не делись. Пользуясь выступлением Джона Стаффорда, небольшой отряд, посланный из Сент-Антонена Жаном де Грайи, захватывает Бастиду Франсез
, вверх по течению от Монтобана, прерывая, тем самым, судоходство по Тарну и сообщение между Монтобаном и Муассаком. Грабители, используя город как опорную точку, опустошают окрестности, доходя почти до Тулузы. Обеспокоенный капитул призывает графа де Л’Иля. Тот приходит к ним на помощь, и призывает на подмогу Гастона III, который собирает войска в начале октября
. Приведя подкрепления из своего графства и заставив горожан выплатить ему 1500 ливров для оплаты его войск, граф де Фуа собирается присоединиться в начале ноября к своему дяде, Ги де Комменжу, который ведет осаду Лафрансез
. Город взят в январе 1353 года.

Не известно, участвовал ли Гастон III в осаде до конца. Тем временем, в ноябре 1352 г., Иоанн II назначает графа д’Арманьяка «своим лейтенантом и верховным капитаном […] от Дордони до Пиренеев (son lieutenant et capitaine général [...] de la Dordogne aux Pyrénées)»
. Грамота о назначении Жана I так и не была обнаружена. Но из его дальнейших действий можно заключить, что он пользовался всеми прерогативами, связанными с этой должностью. Наиболее важными из них были: верховное командование всеми вооруженными силами, назначение на должности и взимание налогов. Поль Доньон подчеркивает, говоря о полномочиях, предоставленных лейтенантам: «Такие властители держат в своих руках все общественное благо и большинство частных интересов. От их деятельности или от их небрежности […] зависят счастье или горе наиболее большого числа людей. Они могут, наравне с королями, заставить своих подчиненных любить себя или ненавидеть, […] (De tels potentats tiennent entre leurs mains tous les intérêts publics et beaucoup d'intérêts privés. De leur activité ou de leur négligence [...] dépendent le bonheur ou la ruine du plus grand nombre. Ils peuvent à l'égal des rois se faire aimer ou se faire haïr de leurs administrés, [...])»
. Жан I сохранял эту должность в течение шести лет. Об эффективности, с которой он ее выполнял, и о чувствах, которые вызывала его деятельность, можно судить по числу сторонников и по быстроте присоединения к королю Франции земель Юга в ответ на его призыв, когда он поднимет мятеж против принца Уэльского десятью годами позже.

Второе лейтенантство Жана I.

Это назначение Жана I вызывает большое число вопросов, но не о причинах его, а о его времени. У графа д’Арманьяка были и качества, и характер, необходимые, чтобы занять этот пост: высокое положение, управленческий опыт, умение вести переговоры и глубокие познания в региональных делах. Кроме того, его семейные связи с короной служили залогом его верности. Но почему он был назначен именно в этот период? Возможно, причину следует искать в борьбе влияний, которая развернулась в окружения короля. Известно, что в первые же месяцы после прихода Иоанна II к власти, проявилось непримиримое противостояние между Шарлем II, королем Наварры, и Шарлем Испанским, фаворитом короля. Первый, умный и расчетливый, сознающий свой ранг, не одобрял милости, сыпавшиеся на его соперника. Чтобы бороться против этого, он образовывает вокруг себя группировку, способную влиять на королевские решения
. Граф д’Арманьяк не может считаться его сторонником. Их разделяют и характер, и интересы. Верный слуга Валуа, он не может ставить под сомнение их законность. Кроме того, король Наварры - шурин графа де Фуа. Жан I чувствует себя ближе к Шарлю Испанскому, коннетаблю, лангедокскому сеньору и дальнему свойственнику, вместе с которым он уже воевал, и с которым он встречался, как с лейтенантом короля в Пуату и в Сентонже, при осаде Сен-Жан-д'Анжели в августе 1351 года. Возможно, именно это недоверие графа к королю Наварры и его проискам, заставило его оставить Париж в сентябре 1351 г., когда сторонники Шарля II вошли в силу в совете
.

Событием, непосредственно предшествующем назначению Жана I, и которое, можно считать, повлияло на него, было прибытие в Париже, в День всех святых 1352 г., кардинала Ги де Булоня, младшего брата Жана де Булоня, ближайшего друга короля. Он был также сводным братом Гийома XII, графа д’Оверня, отца Жанны де Булонь, второй супруги Иоанна II. Этот кардинал хоть и не имел официального поручения, тем не менее, с согласия Климента VI, пытался помирить королей Франции и Англии
. Он был тотчас же введен в королевский совет. Иоанн II называл его «дражайшим дядюшкой (oncle très cher)
. Он был сторонником Шарля Наваррского, как и его братья Жоффруа и Жан
. 

Горячий сторонник мира, он считал необходимым для его достижения, чтобы король Франции пошел на серьезные уступки королю Англии. Решение состояло в том, чтобы разделять королевство Франции между обоими королями, как он предложит английским участникам переговоров несколько месяцев спустя. Граф д’Арманьяк не может испытывать ничего, кроме враждебности к лицу, предлагающему раздел, первым следствием которого была бы передача Эдуарду III всех владений бывшего герцогства Аквитании. Можно предположить, что кардинал де Булонь сделал все возможное, чтобы удалить графа д’Арманьяка из окружения короля. Учитывая влияние, которое он оказывал на короля Иоанна II с момента своего прибытия, ему не составило труда добиться удаления графа д’Арманьяка, назначив его лейтенантом короля в Лангедоке. Личность графа и успешные результаты его первого наместничества в 1346 и 1347 гг., говорят в его пользу. Когда Иоанн II благодарит консулов Монпелье и Тулузы за выделенные ими средства, необходимые для захвата Бастиды Франсез, 16 ноября 1352 г., он им сообщает, что он назначил им в качестве капитан, Эмери де Рошешуара, сенешаля Тулузы, как они у него попросили. Но он их предупреждает о своем намерении вскоре послать к ним «другого капитана, с более обширными полномочиями (autre capitaine avec de plus grands pouvoirs)»
. 

Новый лейтенант, который 16 декабря еще находился в Роде
, начинает действовать с начала года. В январе он успешно заканчивает осаду Лафрансез. Затем он начинает изгнание англо-гасконских сил из их наиболее выдвинутого и наиболее угрожающего Руэргу и для Тулузе владения, то есть из города Сент-Антонена. Войска, распущенные после взятия Лафрансез, вновь собираются в Кастельсаразене к середине января. Жан I там уже 15 января 1353 г., и войска переданы под наблюдение его маршала, Бернара Арно де Прессака
. Осада Сент-Антонена начинается в конце января. Мощь обороны требует подкреплений, за которыми обратились в город Мийо
. Усилия, предпринятые новым лейтенантом, ставятся ему в упрек при подписании в Кале, в начале марта, соглашения о перемирии сроком на пять месяцев, причем переговоры ведутся при посредничестве кардинала де Булоня
. Граф д’Арманьяк, упорствуя в намерении взять Сент-Антонен, не обращает на это внимания, и осада продолжается большую часть марта
.

Ему нужны средства, чтобы оплачивать войска. С согласия Бертрана де Пибрака, настоятеля монастыря Сен-Мартен-де-Шан, направленного королем в январе 1352 г. с особой миссией
, он созывает коммуны к середине марта в Нажаке, в непосредственной близости от Сент-Антонена
. 15 марта, он отправляется туда, чтобы возглавить Штаты, которые объединяют представителей коммун Монпелье, Нима, Пюи, Але, Люнеля и Марвежоля. Присутствие делегатов столь отдаленных городов показывает, что лейтенантство графа д’Арманьяка распространяется также на сенешальство Монтань д’Овернь
. Заключительное постановление, датированное 21 марта, предоставляет субсидию в 24 000 «золотых денье со щитом (deniers d'or à l'écu)». Эта сумма должна была выплачиваться всеми, в том числе и теми дворянами, кто не служит королю оружием
. Граф д’Арманьяк предоставил районам самим организовать распределение суммы между собой
. 

Англичане быстро оценили действия лейтенанта короля. Как только соглашение о перемирии было подписано в Кале, гасконский рыцарь из гарнизона поспешил доставить ему копию соглашения, до того как защитники Сент-Антонена были вынуждены сдаться
. Жан I был вынужден снять осаду место. Он обосновался в Коссаде
, а затем, в апреле и мае, в Монтобане, в непосредственной близости от Сент-Антонена, чтобы мешать любой вылазке вражеского гарнизона, дожидаясь конца короткого перемирия, заканчивающегося 31 июля
. Но уже в начале июня, так как грабители не соблюдали перемирия, он возобновляет осаду города, и продолжает ее в августе и сентябре
. Наконец осажденные идут на переговоры. По условию сдачи, гарнизону разрешают возвратиться на английскую территорию, снабдив его соответствующим пропуском
. Жители города, опасаясь пострадать при этой операции, умоляют графа д’Арманьяка пощадить их, и обещают ему сумму в размере 600 франков
. Не знаем, принял ли Жан I этот подарок, но он проявляет к ним милосердие, король Иоанн II подтверждает шестью месяцами позже выданные им грамоты о помиловании
. 

Да и противник не слишком строго соблюдал перемирие. Дважды, в конце июня и в конце июля, англо-гасконские войска появлялись под стенами Ажана, вынуждая консулов города просить о помощи Жана I
. В это время его сын, Жан д'Арманьяк, очищает регион от грабителей, множество которых рыскало по окрестностям, захватывая аббатства или бастиды, откуда вели свои дальнейшие набеги
. 

Англо-гасконские силы не единственный противник графа д’Арманьяка. Ревниво воспринял Гастон III де Фуа известие о назначении его соперника лейтенантом в Лангедок. В январе или в начале февраля 1353 г., нарушая перемирие с графом д’Арманьяком, на которое он согласился под давлением епископа Феррары, он, пользуясь отсутствием Жана I, находившегося у Сент-Антонена, отдал приказ о разбойном набеге на земли Арманьяка
. Перед таким неуважением к обязательствам, принятым в присутствии эмиссара Святого Престола, новый папа, Иннокентий VI, избранный 18 декабря 1352 г., возмущается, и весьма строго обращается к графу де Фуа через своего нунция, специально назначенного для этого дела
. В своем письме, папа спрашивает его о настоящих причинах этого вторжения. Не хотел ли он вызвать затруднения у нового лейтенанта в его борьбе против англичан
? Это послужило уроком для графа д’Арманьяка. Когда он понял, что осада Сент-Антонена продлится все лето, он направил для охраны Альбижуа тысячу человек под командованием Роже Бернара де Дюрфора
. 
Благодаря бурной деятельности кардинала де Булоня, перемирия следуют одно за другим. Продолжавшееся первый раз с 26 июля 1353 г. по 11 ноября того же года, оно возобновлено 13 декабря. Оно должно было продлиться до пятнадцатого дня после Пасхи 1354 года
. Граф д’Арманьяк должен снова снять осаду Сент-Антонена. Он делает это скрепя сердцем, и продолжает свои действия другими средствами. Он ведет переговоры о возвращении в подчинение королю с гасконскими сеньорами, недовольными скупостью короля Англии. В Марманде, 2 октября 1353 г., он предоставляет, в качестве лейтенанта короля, вознаграждение Рюделю, сеньору де Сейшу, который отдает свои земли за ренту в 500 турских ливров и подарок стоимостью 1300 экю, и Арно де Комону и его сыновьям, Аниссану и Бегону, которые клянутся в верности королю за такую же ренту в 500 турских ливров, единовременную выплату 3500 экю и подтверждение дарений на земли, сделанные им герцогом Ланкастером. 

Стараясь как можно лучше управлять порученной ему территорией, Жан I проявляет некоторую разумную независимость, чтобы хоть как-то облегчить его подчиненным их повседневную жизнь. Он вмешивается в сферы денежного курса
 и, когда он считает это необходимым, отказывается применять постановления центральной власти, относящиеся к финансам на территории его лейтенантства
. Он пытаться сократить налоговое бремя, когда видит такую возможность. Он помогает жителям обновлять укрепления их городов, предоставляя им финансовой помощью
. Так же он отдает себе отчет в необходимости для коммун, перед лицом вездесущего врага, покупать спокойствие при помощи соглашения «patis»
. Он также принимает значительных лиц, проезжающих по территории его лейтенантства. Когда в конце 1353 года Бланш де Бурбон, юная свояченица дофина, его собственная свойственница, пересекала Лангедок, чтобы сочетаться браком с Педро I, королем Кастилии, он спешит приветствовать ее в Монпелье
.

Не похоже, чтобы граф д‘Арманьяк принимал в расчет продление перемирия, объявленное в декабре. Может быть это связано с гибелью коннетабля Шарля Испанского, убитого 8 января 1354 г. по приказу Шарля Наваррского? Может ли этот успех короля Наварры и, через него, кардинала де Булоня и его идей, так обеспокоить Жана I, что он начинает вести свою собственную политику? Он обосновывается в окрестностях Ажана, откуда он может вести борьбу с набегами
. Возможно, он присутствует при заключении второго брака верного графа де Пардиака
.

В начале апреля граф д’Арманьяк на несколько дней заезжает в Тулузу. Ему надо решить некоторые административные задачи, входящие в его обязанности
. Затем он снова отправляется на места. Он появляется в Роде, где председательствует на судебном поединке в соответствие со своими сеньоральными правами
. На протяжении апреля он забирает в Керси целую серию мест, откуда грабители терроризировали окрестности. Это укрепленные пункты Феназен, Монсанпрон-Либо, и Монфор
. Затем он движется на Ажене, отодвигая к западу англо-гасконские отряды. С помощью графа де Комменжа
, он берет более важные города, такие как Бовийе, 13 мая
, и Фрепеш, 18 мая
. Затем он собирается взять Эгийон. Он объединяет свои силы к Пон-Сен-Мари, где оказывается 24 мая. Там к нему присоединяется 31 мая Роже Бернар де Дюрфор
. Осада началась без него, 26 мая
. Он приводит подкрепления из его города Лектура
. Но графу вскоре пришлось снять осаду, потому что королевское правительство не одобряло его активности. 

Действительно, в Париже, кардинал де Булонь, одержимый идеей заключения мира, пользуется все более возрастающим влиянием на короля и его правительство, истоки которого нам не известны. Сделав 22 февраля 1354 г. в Манте широкие уступки Шарлю Наваррскому, чтобы помешать его союзу с Эдуардом III, он отправился в Гин к 23 марта, где его дожидается английская делегация для возобновления переговоров
. Там к нему присоединяются другие участники французской делегации, состоящей в основном из сторонников короля Наварры
, готовых поддержать предложение по разделу королевства, которое он подготовил в декабре 1353 г. вместе с герцогом Ланкастером
. Герцог уже получил согласие кардинала де Булоня на английские предложения по заключению мира, такие, какими они были представлены Бартоломью Бергэршем, камергером короля, в “monstrance”, или вступительной речи в Парламенте, прошлого 7 октября. Эдуард III соглашался отказаться от короны Франции за передачу ему герцогств Гиени, Нормандии, Понтье и территорий, завоеванных им во Франции, Бретани и других местах
.

Соглашение, подписанное в Гине 6 апреля, предусматривает, таким образом, передачу королю Англии почти всего атлантического побережья королевства, взамен отказа Эдуарда III от своих претензий на корону Франции
. Предусмотрено перемирие на один год. Желая приписать объявление столь желаемого мира Святому Престолу, кардинал де Булонь настоял на добавлении условия, предусматривающего, чтобы положения договора должны быть гарантированны и утверждены самим папой на следующую осень
. 

Сознавая реакцию графа д’Арманьяка на подобную новость, король позаботился о том, чтобы 1-ого мая лично предупредить его о подписанном перемирии, прося его соблюдать его только в той мере, в какой оно соблюдается врагом
. Это письмо вызывает два вопроса. Первый - запоздалая дата, когда оно было написано, более трех недель после подписания соглашения. Откуда эта задержка, если королю дорого, чтобы перемирие действительно соблюдалось? Второй - отсутствии каких-либо упоминаний статей договора. Был ли Иоанн II в курсе всех условий соглашения от 6 апреля? Какой информацией располагал король?

В любом случае, граф д’Арманьяк нисколько не заинтересован в том, что было подписано в Гине. Однако, по заключению соглашения в Лангедок были направлены посланцы, чтобы предупреждать главные действующие лица. Это не помешало ему продолжать свои операции в Керси и Аженуа. Возможно, это и объясняет письмо короля. Герцог Ланкастер и граф Арундел жалуются кардиналу де Булоню на действия Жана I. Когда граф возобновляет штурм Эгийона, кардинал де Булонь спешит вмешиваться лично, и даже вызывает графа в Париж
. Жан I повинуется, но только частично. Он снимает осаду, но не спешит в Париж. Он собирается обосноваться в Ажане, откуда ему удобней противостоять англо-гасконским выступлениям. Он даже пытается захватить замок Мадайян, расположенный в нескольких километрах на северо-запад от города, откуда его сеньор, Аманье де Фосса, убежденный сторонник Эдуарда III, терроризирует жителей
. Сенешаль Бордо, Жан де Шивестон, даже вынужден поднять небольшую армию, чтобы заставить графа успокоиться
. Боевые действия поутихли. Жан I использует это затишье, чтобы укрепить оборону региона
. Перемирие более-менее строго соблюдается в Гаскони англо-гасконскими силами, благодаря очень строгим мерам, принятым Эдуардом III. Король Англии уверен в достижении своей цели. Он хочет, чтобы ничто не могло помешать ратификации договора, которая должна была пройти в присутствии папы в Авиньоне в конце года
. 

Известно, что именно в июля и августе король наконец-то осознал, какие потери влечет за собой соглашение в Гине, и взял инициативу в свои руки. Не доверяя больше своему теперешнему совету, он призывает крупнейших феодалов. Он примиряется с д’Аркурами в Нормандии. Он укрепляет свои связи с графом Фландрии, отмечая помолвку его дочери, Маргариты Фландрской, со своим четвертым сыном, Филиппом
. Он вызывает графа д’Арманьяка к себе. Кардинал де Булонь моментально испаряется и в спешке возвращается в Авиньон. Он уже там в конце августа, когда граф д’Арманьяк прибывает в Париж. Если Ги де Булонь больше ни разу не появился в совете после 25 августа
, граф Арманьяк присутствует там дважды уже в сентябре
. 

Однажды появившись в окружении короля, Жан I больше не покидает его
. Он с ним, когда тот отправляется в Реймс в начале октября, совершая «паломничество к источнику своей законности (un pèlerinage aux sources de sa légitimité)», согласно формулировке Раймона Казелля
. Инициативы графа д’Арманьяка, который имел тенденцию освобождаться от административной опеки, не должны прийтись по вкусу королевскому канцлеру. Он пользуется отсутствием Иоанна II, чтобы рассмотреть на совете, 2 октября, постановление, которое пытается ограничить самостоятельность графа д’Арманьяка в его функциях лейтенанта короля. Ратифицированный акт предписывает, что бы грамоты о помиловании или дарения от его имени не исполнялись, пока они не будут утверждены контрольной палатой
. Не знаем никаких последствий этого постановления, и того, как оно было принято Жаном I, никакой документ об этом не упоминает. Тем не менее, этот факт ярко характеризует способы управления, которые допускал Иоанн II во время своего господства. Здесь можно видеть определенное доказательство слабости его власти.

Граф д’Арманьяк также сопровождает короля, когда тот, повелев захватить домены короля Наварры, отправляется в Нормандию в ноябре и декабре, чтобы показать свою восстановленную власть
. Он присутствует на совете 22 ноября в Сен-Филипп-дю-Риль, затем, 22 ноября и 5 и 10 декабря в Кане
. Узнав о его связях с королем, папа просит его оказать содействие в примирении того с Шарлем Наваррским. Обороты, которые он использует в своем письме, точно такие же, как и те, которые он использует в письмах, направленных одновременно двум главным членам королевского правительства, Симону де Бюси и Гийому Флотту
. Таким образом, хорошо виден авторитет, приобретенный Жаном I. Похоже, что именно в течение этих месяцев, во время их наибольшего согласия, король явил графу щедрость типа той, которая и принесла ему прозвище "Иоанн Добрый". В 1354 г., хотя точный месяц не известен, он приказывает своим казначеям выплатить графу д’Арманьяку, как наследнику Бертрана де Го, 20 000 флоринов, которые его собственный дед, Шарль де Валуа, заимствовал когда-то у первого тестя Жана I
.

История, рассказанная Фруассаром, о походе, совершенном графом д’Арманьяком в ноябре 1354 г. по просьбе короля, чтобы опустошить королевство Наварры, и которому граф де Фуа успешно противостоял, не внушает никакого доверия
. Ни один архивный источник не подтверждает этого. Деятельность графа Арманьяка, который оказывается то в Шампани, то в Нормандии, просто не оставила бы ему времени на это. 

Больше всего Иоанн II нуждается в его качествах дипломата. Следует как-то уладить последствия апрельского договора в Гине. Король Англии, который очень надеется на ратификацию, не пожалел средств на подготовку делегации, направляемой в Авиньон. Он включил в нее своего хранителя печатей Майкла Нортбурга, епископа Норвича, Уильяма Батмана и двух своих советников, Бартоломью Бергэрша и Ги де Бриана. Они отправились 29 августа с эскортом из пятидесяти всадников. Затем Эдуард III назначил четырех членов своего совета в Аквитании, в том числе и Бернара Эзи д'Альбре, для усиления делегации. Они должны были обсудить возможные споры относительно границ земель, которые должны были быть уступлены королю Англии. Гасконцы прибыли в Авиньон 30 октября
. 3 ноября герцог Ланкастер и граф Арундел в свою очередь оставляют Англию, сопровождаемые пятьюстами воинами. Оба посла имеют инструкции подкупать участников переговоров, если это будет необходимо
. Не соглашение ли от 6 апреля в Гине создало прецедент в этой области? Оба англичанина не торопясь пересекают королевство и прибывают в Авиньон накануне Рождества
. 

Что касается французской стороны, дело поставлено совсем иначе, чем в Гине, за восемь месяцев до этого. Делегация сведена к трем послам, каждый из которых пользуется полным доверием короля. Это канцлер, Пьер де Ла Форе, герцог Пьер де Бурбон, тесть дофина, и граф д’Арманьяк. Никто из трех не кажется близким к кардиналу де Булоню
. Они оставили Париж после 10 декабря, даты, когда граф д’Арманьяк был еще в Нормандии, и до 13 декабря, когда они уже были в Авиньоне
. Их пребывание при дворе папы, согласно полученным ими инструкциям, было весьма непродолжительным. Им было поручено сообщить, что король Франции намеревается сохранить господство над территориями, передача которых была предусмотрена в Гине, и что король Англии должен отказаться от ношения гербов Франции
. Позиции обеих делегаций непримиримы. Французские послы уезжают почти сразу же, как только передали свои требования английским уполномоченным в присутствии папы и всей папской консистории
. Они предоставили полную свободу действий относительно сделок Шарля Наваррского и герцога Ланкастера, заключенных при участии кардинала де Булоня
. Папа едва успевает получить согласие на продление перемирия с 1 апреля 1355 г. до 24 июня
. Провал встречи в Авиньоне был столь очевиден для французской стороны, что уже с конца декабря король принял меры, чтобы противостоять высадке Эдуарда III
. «Целостность королевства, суверенитет, становятся очень ясным требованием монархии (L'intégrité du royaume, la souveraineté, étaient devenues une très claire exigence de la monarchie)»
.

Граф д’Арманьяк возвращается в Париж в начале января
. Подготовка к возобновлению войны увеличивает частоту заседаний совета короля. Граф присутствует на шести из них в январе, и трех в феврале
. Это уже настоящая штаб-квартиры, обсуждающая меры по защите наиболее угрожаемых зон. Жану I продлевают его лейтенантство в Лангедоке. Также и маршал де Клермон остается лейтенантом короля между Луарой и Дордонью. Он им был с августа 1354 года
. Обоим лейтенантам необходимо координировать свои действия
. Но, прежде чем отправиться к месту назначения, Жан I задерживается при короле, чтобы добиться успешного завершения дела, которое его волнует. Он сопровождает Иоанна II, когда тот 5 марта оставляет Париж, и движется по направлению к северным границам. Он его оставляет только получив дарение на графство Гор, которое королевская власть забрала у него в 1343 году. Таким образом король благодарит за его услуги своего «дражайшего и верного кузена (tres cher et fidèle cousin)»
.

Удовлетворенный, граф д’Арманьяк отправляется в Лангедок
. Там он отдает все силы восстановлению обороны своего лейтенантства, королевское правительство торопит его, готовясь к наступлению, возглавляемому лично королем Англии. Средства, необходимые для оплаты войск были собраны в его отсутствие, в соответствие с запросом на субсидию, посланным королем
. Не дожидаясь выступления противника, и несмотря на перемирие, он, повторяя военные методы врага, направляет «рейд (chevauchée)», чтобы разрушить виноградники и деревни Базаде и восточного Борделе
. Побывав в Тулузе
, он весь апрель ездит по региону, осматривая города и крепости, предоставляя помощь, когда в этом есть нужда. Следы его успешных действий видим в Монкюке
, Муассаке
, Ма де Ажене
 и Пюимироле
. Он проходит вблизи городов, которые держит враг, таких как Кастельморон и Люзиньян, вновь занятые им с прошлого года. Он испытывает большой соблазн отобрать их
. Он возвращается в Тулузу, когда английская угроза становится более конкретной. В Лондоне Эдуард III отдал приказ собрать флот, который должен доставить принца Уэльского и его армии в Гиень
. В Париже Иоанн II созывает армию и ополчение к 17 мая в Амьен
. Озабоченный тем, чтобы привлечь в свой лагерь как можно больше гасконских дворян, он выдает 15 мая грамоты о помилования всем дворянам Гиени, кто в прошлом принадлежал к партия англичан
.

В Лангедоке, граф Арманьяка дает приказ вооружаться жителям всех предместий Тулузы. Всему окрестному населению следует укрыться в городе или в укрепленных местах, снабженных максимумом продовольствия
. Он созывает в Тулузу к началу июня 1355 г. дворянство различных сенешальств, которому месяцем раньше запретил собраться в этом городе для турнира по случаю дня Святого Георгия (24 апреля). Он начинает вербовку генуэзских арбалетчиков. Являясь зачинателем, он пытается учредить то, что, похоже, является прообразом униформы. Он отдает приказ, что бы все, кого он созвал, носили «белый крест на их одеждах, чтобы отличаться от мятежников и врагов (une croix blanche sur leurs habits à peine d'être traités comme rebelles et ennemis)»
.

Первым делом граф д‘Арманьяк собирается взять Бовийе, который вновь был захвачен, а затем осадить Эгийон
. Осада начинается после 15 мая и длится, по крайней мере, до 9 июня
. Джонатан Сампшен считает, что осада потерпела неудачу
. Однако известно, что ужу 14 июня, менее, чем через неделю, граф д’Арманьяк начал осаду замка Мадайян
. Какая иная причина, кроме взятия Эгийона, могла заставить его переместить своих людей, чтобы начать точно такие же действия в тридцати километрах восточнее? Он медлит с отправлением подкрепления своей жене Беатриссе, которая просила у него воинов из-за угрозы, исходящей от появления вольных отрядов
. 

Жан I не может откликнуться на просьбу жены, потому что возобновление его борьбы с графом де Фуа-Беарном, требует сосредоточения всех его сил в его гасконских доменах. 8 июля он собирает войска в Лектуре
. Его появление на границах неспокойной Гиени вызывает обеспокоенность властей в Бордо
. И вполне обоснованно, так как в августе, он снова громит Базаде, как в марте, затем, поворачивает свой «рейд (chevauchée)» на юг, доходит до долины Адура и опустошает земли Гастона III вокруг Сен-Севера. Прежде, чем возвратиться в Фезансак, он делает бросок к Байонне, при этом за ним, на почетном расстоянии следует сенешаль Гиени, Джон Чеверстон
. Эта демонстрация силы у самых границ Беарна, склоняет графа де Фуа к принятию перемирия. 25 августа, дворяне и коммуны Марсана, собравшись в Ажетмо, в присутствии Алианоры де Комменж, вдовствующей графини де Фуа-Беарн, клянутся соблюдать перемирие. Представители Арманьяка и Фезансака, собравшись в Нераке, поклялись в том же 2 сентября 1355 г. перед графом д’Арманьяком
.

В начале сентября, в Нормандии, в Валони, был разработан договор между Иоанном II и Шарлем II, королем Наварры. Подписанный 10 сентября, он был ратифицирован королем в большом совете 24 сентября в Париже
. Статья 11 соглашения указывала, что оно должен быть подтверждено «сеньорами крови Франции (les seigneurs du sang de France)», среди которых были граф д’Арманьяк и граф де Фуа
. Можем спросить себя, действительно ли Жан I ездил Париж, чтобы принести оговоренную клятву. 23 сентября он был еще в Тулузе, откуда посылал распоряжения об усилении обороны своего города Роде
. А потом, когда он получил известия о прибытии принца Уэльского в Бордо, ему было уже не до поездок. Он понял размах угрозы, когда узнал, что наследник трона привел из Англии восемьсот латников и тысячу четыреста лучников
.

Действия, руководимые графом д’Арманьяком на протяжении всего 1354 г., отогнали англо-гасконские силы вплоть до Ла Реоля
. Результаты, которых он достиг, послужили одним из поводов расторжения соглашения в Гине
. Гасконские сеньоры, зависящие от Англии понесли такие потери, что они решили послать делегацию в Лондон. Их представителям поручалось довести до сведения Эдуарда III масштабы ущерба, который нанес им граф д’Арманьяк
. Именно в этом заключена одна из причин, подтолкнувших короля Англии в начале 1355 г. к решению послать своего старшего сына в Гиень, чтобы восстановить положение. Удары, нанесенные лейтенантом короля в первые месяцы 1355 г., до того, как прибыл принц Уэльский, еще более ухудшили положение англо-гасконских сил. Задержавшись с приведением в готовность своего экспедиционного корпуса, принц Уэльский прибывает в Бордо только 20 сентября 1355 года. При его высадке, ему еще раз напоминают, что его главный противник - граф д’Арманьяк
. Принц «воспламенен гневом (enflammé de colère)»
. Желая воспользоваться благоприятной погодой, чтобы начать действовать, старший сын Эдуарда III тотчас же созывает все доступные силы герцогства. Также он проводит вербовку в Беарне, с согласия графа де Фуа
. Всего в его армии оказывается от шести до восьми тысяч человек, «не считая беарнцев, которых гасконцы не принимали в расчет (sans les Bernès que li Gascon menoient avoecques yaus)», если верить Фруассару
.

Набег принца Уэльского, длившийся восемь недель в октябре и ноябре 1355 г., стал предметом пристального изучения
. В основу его легли документы, что называется из первых рук, - письма принца Уэльского и Жана Венгфельда, одного из его подчиненных, написанные сразу же по их возвращению в Бордо
. Пройдя База 9 октября, Черный Принц внезапно отклоняется к юго-востоку, по направлению к Арманьяку и землям Ривьер-Ба. Таким образом, он с юга обходит графа д’Арманьяка, основные силы которого сосредоточены в Ажане
. Затем проследовав Плезанс, где он был 19 октября, он снова направляется на восток, обходя Ош с юга. Он подходит к Гаронне и переправляется через нее около ее слияния с Арьежем, в непосредственной близости от Тулузы, 28 октября
. Граф д’Арманьяк уже в Тулузе, которую он собрался защищать
. Коннетабль охраняет Монтобан
. На своем марше, принц Уэльский сжигает городки Плезанс и Саматан, не имеющие ни стен, ни гарнизона. Он не нападает на города, «окруженные стеной (murés)». Он двигается на восток. Он берет и громит «пригороды (bourg)» Каркассона 3 ноября и Нарбонна 8 ноября, не имея сил ничего предпринять против «центральной части (cités)» этих двух городов, слишком хорошо укрепленных и защищенных. Здесь возникает опасность оказаться зажатым между королевскими войсками Жака де Бурбона, которые собираются в Бокере, и войсками графа д’Арманьяка, которые, следуя из Тулузы, достигли Омпа
. В дневном переходе от Нарбонна, он решает повернуть свою армию
. 

Так как силы войска Жана I преграждают ему прямой путь на запад, он направляется на юго-запад, к графству Фуа, дружественной территории, разрушая по пути города Лиму и Фанжо. Между тем он не трогает монастырь Пруй, где ведет себя как послушник
. Гастон III лично встречает его 17 ноября в Бульбоне, усыпальнице графов де Фуа, на границе своих доменов, чтобы сопровождать его, и облегчить ему переправу через Арьеж у Сентегабеля
. Граф де Фуа делает все, чтобы убедить принца, как можно меньше проходить по его землям. Принц Уэльский соглашается с ним, и переправляется через Гаронну 18 ноября у Карбонна, который сжигает, и двигается на северо-запад, по направлению к графствам л’Иль и Гор и виконтству Ломань. Его движение затруднено действиями графа д’Арманьяка, который его преследует и нарушает снабжение его войск
.

Похоже, Жан I, уступая настояниям маршала де Клермона и коннетабля, Жака де Бурбона, решается на прямое столкновение
. Лейтенант короля направляется со своими войсками к реке Сав, выше Ломбеза, чтобы помешать переправе противника. Вечером 21 ноября обе армии оказываются лицом к лицу, разделенные рекой. Но распря, возникшая между городскими ополченцами и генуэзскими наемниками его армии, не позволила Жану I идти на риск предстоящего сражения
. Он отходит под прикрытием насыпей Жимона с некоторыми потерями
. Принц Уэльский продолжает свой путь. Переправившись через Жер 25 ноября, вверх по течению от Флеранса, который он обогнул, 26 ноября он встает лагерем в трех километрах от замка Лавардан, любимой резиденции Жана I. Эта остановка, конечно, не случайна, захват и разрушения этого замка могли иметь большое символическое значение. Но штурм, если он и имел место, потерпел неудачу. Принц Уэльса не стал задерживаться. Войска графа д’Арманьяка следуют за ним и беспокоят его арьергард
. Он движется на Мезен, куда входит 29 ноября. Там он «свертывает свои знамена (replie alors ses bannières)» и распускает гасконцев. Затем он сопровождает свои трофеи в Бордо, где и оказывается через два дня. 

Хронисты, особенно английского происхождения, подчеркивают значение разрушений, причиненных Черным принцем. Они настаивают на пассивности и неверности своему слову лейтенанта короля и слабости его войск
. Историки, следуя им, с легкой снисходительностью осуждают поведение графа д’Арманьяка
. Они даже не замечают некоторой нелогичности своих оценок. Жан I неуклонно использовал против рейда принца Уэльского эффективную тактику, которая будет подхвачена дофином Шарлем в 1359 и 1360 гг. против Эдуарда III, и которую он заставит применять, став королем, в кампаниях 1367 и 1368 годов
. Речь идет о том, чтобы укрываться в крепостях, хорошо снабженных войсками, вместе с населением, их скотом, запасами и имуществом, и пережидать бурю, терпя незначащие разрушения, не полагаться на волю случая в развернутом сражении, а преследуя вражеские колонны, истреблять отставших. Конечно, этот способ нельзя назвать героическим, зато он сводил ущерб к минимуму, мешая врагу задержаться на одном месте за неимением продовольствия и невозможностью его собрать. Эта осторожность Карла V неоднократно восхвалялась. Почему же она поставлена в упрек Жану I?

Готовясь к таким действиям, граф д’Арманьяка всю весну 1355 г. посвятил усилению укреплений в городах, где они имелись. 23 сентября он еще занимался этим в своем городе Роде. Решения, которые он принял по этому поводу, не делали его популярным. Тулузцы еще долго будут вспоминать о разрушениях, на которых он настоял, чтобы облегчать защиту их города
. Он предписал укрыть в крепостях все имеющееся зерно
. Затем, когда английская угроза стала реальной, он отправился в Ажан, чтобы объединять и устанавливать необходимые гарнизоны. Руководство ими возложена на его маршала, Раймона де Прессака
. 6 октября, он посылает войска защищать Бигорр
. 8 октября он учреждает Генуэзскую компанию
. 10 октября, он назначает своего сенешаля Ломаня капитаном Лектура
. 13 октября, при приближении врага, его племянник, виконт де Фезансаге, приводит свой отряд в Лавардан, прежде чем идти защищать Вик-Фезансак
. 30 октября, консулы Мийо просят его подтвердить постановление, касающееся укрепления и охраны их города
. В тот же день консулы Монпелье просят осмотреть их укрепления и назначить к ним, через неделю, капитана, Роже де Монто из ордена Святого Иоанна Иерусалимского. Приближение английского нападения вынуждает поторопиться с работами на укреплениях
.

Когда граф д’Арманьяк по маневрам принца Уэльского понял, что тот идет на Тулузу, он поспешил в этом город, чтобы обеспечить его защиту. Он был там в середине октября, дожидаясь подхода маршала де Клермона, который еще 6 октября был в Пуатье
. Его присутствие и его войска лишили принца Уэльского малейшего желания атаковать, когда тот оказался перед Тулузой 28 октября. Затем, несмотря на не очень надежные войска и угрозу, которой веяло от двусмысленного поведения графа де Фуа, он дважды ведет наступления, которые задерживают движение англо-гасконских сил, первое, в начале ноября, по направлению к Нарбонну, и второе, 22 ноября, на Саве. Его действия беспокоят принца Уэльского достаточно сильно, чтобы тот ускорил марш своих войск в дни, последующие за каждым из обоих выступлений графа. Это подтверждается и внезапным увеличением переходов войск принца
. Его преследования войск противника достаточно эффективно и затрудняет его снабжение
. Но не все смогли оценить его тактику. Хронист рассказывает, что жители Тулузы, рассерженные видом своих разрушенных пригородов и видом размещенных вокруг города войск принца Уэльского, которые так и не были атакованы, подняли бунт, напали на графа д’Арманьяка, убивая людей из его окружения, причем самому графу удалось бежать с большим трудом
.

Каково мнение короля о поведении графа д’Арманьяка? Когда Иоанн II узнал о набеге принца Уэльского, он послал одного из своих камергеров, Жана д'Андрезеля, узнать подробности на месте. Тот был при графе д’Арманьяка около Дня всех святых
. Посланник возвратился в Париж до 22 ноября, даты, когда король пишет жителям Тулузы, Монпелье и Каркассонна, выражая им свое сочувствие, и сообщая о своем намерении послать им подкрепление
. 18 декабря он снова пишет им в том же духе, уточняя, что коннетабль и маршал де Клермон, которые возвратились к нему, информировали его об их положении
. Отъезд этих лиц показывает, что они были не во всем согласны с графом д’Арманьяком. У короля были, таким образом, все необходимые, не всегда доброжелательные, сообщения, чтобы он мог оценить действия своего лейтенанта в критический момент. Он должно быть посчитал, что тот сделал все как можно лучше, так как в упомянутых письмах нельзя найти ни одного упрека, даже косвенного, на его поведение. Напротив, он его сохраняет в его должности, и просит его в конце года отправиться в Авиньон для переговоров с посланниками короля Арагона. Не надо забывать и о разногласиях между Иоанном II и его старшим сыном, пик которых пришелся на начало декабря
. В феврале, когда граф явился в Париже для отчета, он вновь введен в королевский совет
.

Трудные годы.

Довольный разорением, которой он нанес, принц Уэльский спешит закрепить свой успех. Джон Чендос приобретает первые крупицы своей будущей славы, опустошая в конце декабря окрестности Ажана, прежде чем граф д’Арманьяк успевает присоединяться к сенешалю Аженуа
. Джон Чендос поднимается по долине Гаронны и захватывает в течение января некоторые места, отвоеванные в предыдущие годы лейтенантом короля. Пор-Сен-Мари, Клерак, Тоннен, Кастельсагра, Бур-Сен-Пьер и Брассак снова стали английскими
. Что более опасно, гасконские сеньоры, соблазненные возможностями обогащения, которые приносит английская зависимость, приносят оммаж принцу Уэльскому
. Так поступили многие члены различных ветвей семейства де Дюрфор
. Жан I стараясь укрепить ненадежную верность одного из них, Роже Бернара де Дюрфора, соглашается оплатить ему охрану его земель
. Сам же он, ни на минуту не забывая о постоянной угрозе, старается обеспечить приведение в порядок опустошенных городов. Чтобы найти необходимые средства, он просит субсидии от не пострадавших районов. Так от сенешальства Руэрга требуют фуаж по два денье с огня, но Жан I смягчает свои требования, когда консулы города Роде просят его об этом
. 

Лейтенант короля соглашается на инициативы по вопросам усиления защиты, исходящие от коммун, осознавших, наконец, меру опасности. С 28 ноября, через две недели после отхода на запад принца Уэльского, консулы Нарбонна устанавливают налог на сделки. Эта мера должна позволить им собрать средства, необходимые для восстановления стен их города. Лейтенант короля дает им свое согласие 29 декабря
. Точно также он разрешает людям Безье ввести особую талью, с той же целью. Все жители, в том числе церковники, за исключением нищих, должны ее платить
. 20 декабря консулы Нима издают порядок организации защиты их города
. Консулы Роде просят его разрешения установить колокол на «городской ратуше, чтобы быстрее собирать людей на стенах (maison commune, pour rassembler rapidement les gens pour le guet aux murailles)»
. Для этого они воспользовались присутствием графа в Роде, где тот отмечал праздник Рождества
. 8 января 1356 г. он, как их сеньор, дает им свое согласие и, одновременно, как лейтенант, предписывает им меры защиты, применяемые по всему сенешальству Руэрга
. Некоторое время спустя, в начале февраля, в Ассане
, констатировав размер совершенных разрушений, лейтенант короля дает разрешения, необходимые для восстановления городов Монжискар, Авиньонне, Кастельнодари, Фанжо, Карбонн, Ма-Сен-Пюель и Альзонн под видом дарования привилегий. Через несколько месяцев его решения одобрены королевской властью
. 

Любопытно отметить, что сохранившиеся документы, относящиеся к помощи со стороны королевских властей в возмещении ущерба, причиненного принцем Уэльским, касаются только части Лангедока, ограниченной сенешальствами Тулузы и Каркассонна. Не обнаруживаем ничего подобного для сенешальства Аженуа или для владений графа д’Арманьяка или владений графов д’Астарак, де Комменж или де Л’Иль. Однако, если верить хронике, все эти районы страдали от тех же грабежей и от тех же разрушений. Как объяснять это неравное положение? Вызван ли он утерей архивов, или некоторые коммуны пользовались большей благосклонностью?

Проблемы восстановления региона и его защиты не являются единственными заботами графа д’Арманьяка. В начале января 1356 г. он отправляется в Авиньон чтобы встретиться с посланниками короля Арагона. Иоанн II поручил ему, получить от короля Педро IV помощь в виде галерного флота, действующего у берегов Бретани против англичан. Для решения финансовой стороны дела ему был придан Пьер Скатис, казначей Франции. Эмиссары Педро IV, Франсуа де Перийе (Franceschi de Perellos), камергер короля, и Бернар де Капрариа (или Капрара), со своей стороны, предложили брачный союз инфанты Жанны Арагонской с Луи, герцогом д’Анжу, вторым сыном короля Иоанна II
. Окружение принца Уэльского, до которого дошли слухи о этих переговорах, было весьма обеспокоено
. Договор был подписан графом д’Арманьяком и Бернаром де Капрариа 8 января 1356 г. в Сериньяне около Безье, и одобрен королем 7 апреля. Иоанн II дает свое согласие на предлагаемый брак. Со своей стороны, король Арагона предоставляет королю Франции пятнадцать вооруженных галер и двенадцать сотен человек под командованием Франсуа де Перийе, за сумму в 24 000 золотых флоринов
. Но брак так и не был заключен. В сентябре 1356 г. посланники французского двора, отправившиеся за невестой, остановятся в Невере из-за известия о поражении при Пуатье
.

Ущерб, нанесенный войсками принца Уэльского на юго-востоке Лангедока, до тех пор пощаженного войной, вызвал потрясение в общественном сознании. Было необходимо прямое вмешательство королевской власти
. Известно, что сенешальства Тулузы, Бокера и Каркассонна, благодаря своему богатству, приносили королевской казне наибольший доход. Сознавая серьезность финансовых последствиях, которые могло бы повлечь за собой чувства обиды и растерянности, испытанные пострадавшими коммунами, Иоанн II указывает в своем письме от 18 декабря, что он собирается направить к ним одного из первых лиц королевства. Таким образом, 11 февраля 1356 г., дофин Шарль, герцог Нормандии с прошлого 7 декабря, сообщает консулам Монпелье, что он намеревается отправиться к ним. Король подтверждает приезд своего старшего сына несколькими днями позже тем же консулам, не скрывая, что тот будет нуждаться в постоянной финансовой поддержке
. Штаты Лангедока собираются 26 марта в Тулузе, созванные двумя комиссарами, назначенными в начале года Иоанном II, Бертраном де Пибраком, епископом Невера, и Жаном Шалемаром, президентом Парламента, которым помогал маршал де Клермон
. Они принимают решение предоставить на один год фуаж или «capage» в размере но золотому «ягненку (agneau)» с огня (т.е. флорин, восемь су и четыре денье) и налог в шесть денье с ливра проданного товара
. Дворяне и чиновники так же должны платить. Но Штаты предоставляют эту помощь только при условии, что дофин Шарль лично возглавит военные операции
. Похоже, что граф д’Арманьяк действительно был отстранен от распоряжения этими субсидиями, так как дофин уточняет в письме консулам Нима, датированном 22 февраля, что собранные суммы предназначены для использованными только им самим. Впрочем, в день открытия в Тулузе ассамблеи Штатов, Жан I находится в Ниме. И любопытно, независимо от того, что его нет в Тулузе, капитул дают свое согласие, чтобы предоставить ему субсидию в размере 1300 флоринов, выплаченную жителями предместий города
.

Граф д’Арманьяк понимал сам или был предупрежден, чем закончится вопрос «провозглашения (effet d'annonce)» направления дофина в Лангедок. Он уже получил подтверждения прочности королевского доверия во время своей поездки в Париж в феврале, так что продолжает действовать в качестве лейтенанта короля
. Можем спросить себя, действительно ли старший сын короля собирался ехать на Юг. Без сомнения, у него были некоторые попытки этого, но вступление во владение Нормандией, своим новым апанажем, шло с определенным затруднением. Их решение касались его намного больше, чем проблемы далекого Лангедока
. Нормандские бароны, подстрекаемые графом Годфруа д’Аркуром, только усложняли задачу
. Во всяком случае, после 5 апреля отъезд больше не обсуждался. Волнения, вызванные действиями короля в Руане, казни, которые он произвел, арест Шарля Наваррского и гражданская война, которая последовала за всем этим, удерживали дофина на севере королевства
. 

Тогда король решает послать вместо дофина Шарля, своего третьего сына, Жана, недавно ставшего графом де Пуатье, крестника графа д’Арманьяка. Это назначение, задуманное изначально как временная замена, оказывается, в конечном счете, окончательным. 8 июня 1356 г. граф де Пуатье назначен «лейтенантом Монсеньора на всех землях побережья Луары и всего Лангедока (lieutenant de Monseigneur en touz les pais de par deçà la riviere de Loire et par toute la Languedoc)»
. Принимая близко к сердцу обязанности, возложенные на него таким образом, новый лейтенант начинает тотчас же собирать войска в Бурже. Но он не может продолжить, так как вызван в Нормандию на помощь королю, при известии о высадке герцога Ланкастера, произошедшей 22 июня. Не желая больше обременять себя возложенной на него ответственностью, он циркулярным письмом, от 4 июля предупреждает районы, что так как вызов короля не позволяет ему явиться на Юг, графу д’Арманьяку предписывается продолжать выполнение его лейтенантских функций. В том же послании, он просит их выплатить субсидию, которую они обещали, даже в его отсутствие
.

В начале мая Жан I ездил в Париж, чтобы принять распоряжения короля
. Вернувшись, он со всем усердием возобновляет свою деятельность. Главная проблема состоит в сборе средств для оплаты войск. Комиссары ведут переговоры с коммунами, прося их предоставить субсидию, несмотря на нарушение слова, данного королем, не сдержавшего своего обещания прислать к ним принца крови, лично обеспечивающего их защиту. С большим трудом им удается получить выплаты по пять су с огня, вместо «золотого ягненка (l'agnel d'or), предусмотренного Штатами в марте
. В мае и июне, в Тулузе, в качестве лейтенанта короля, он следит за вражескими передвижениями в Руэрге
, отдает распоряжения, относящиеся к укреплению городов
, и запрещает населению укрываться в Каталонии
. 

Сведения, которые он получает из Бордо относительно намерений принца Уэльского, оказываются тревожными. В конце июня английские войска и гасконские отряды собираются в Ла Реоле, где 6 июля к ним присоединяется сам принц Уэльский
. Перед лицом этой угрозой, озабоченный, как бы избежать повторения разрушений прошлого года, граф д‘Арманьяк пытается активизировать все возможные силы. Сбор войск начинается в конце июня
. Мобилизовав народ в более значительном объеме, чем за восемь месяцев до этого, он распространяет призыв «ополчения (l'ost général)» на все сенешальства Лангедока, от Ажана до Бокера. Не дожидаясь, чтобы ему напоминали обещание короля, он предусмотрительно получает распоряжение на это от графа де Пуатье
. Он также укрепляет свой замок Лавардан
. Этот сбор войск беспокоит принца Уэльского, и заставляет его отложить начало военных действий. Когда же он решается выступить на север, он 23 июля проявляет заботу, о Бержераке, где он остановился на несколько дней, выделив от двух до трех тысяч человек под командованием Бернара Эзи д'Альбре и сенешаля Бордо, чтобы противостоять графу д’Арманьяку
. Затем принц продолжает свой путь на Периге, куда и прибыл 6 августа с шестью или семью тысячами человек
.

Жан I пытается задерживать принца, нападая на его арьергард . В августе, он спешит в Руэрг и несколько недель осаждает город Рюль
. В конце августа, он руководит рейдом через Тюрсан по направлению к нижним долинам Адура
. Он возвращается в Мансье в Арманьяке 6 сентября
. Он поддерживает связь с королевской армией, чтобы суметь при необходимости поддержать ее. Король, в начале сентября, рассматривает возможность его участия в окружении английских войск, остановленных в то время на Луаре. Он просит его присоединиться к нему с как можно большими силами
. Не знаем точно, что сделал Жан I, но, похоже, он начал выполнение королевского приказа. Действительно, если 18 сентября лейтенант короля был в Тулузе, то 21 сентября его там уже не было
. Именно из Муассака, расположенного на дороге, ведущей к северу, он извещает 1 октября коммуны Лангедока о катастрофе при Пуатье-Мопертюи 19 сентября и о пленении короля
.

Сохранился экземпляр его письма, направленного консулам Нима. Как отметила Франсуаза Отран, это письмо показывает непринужденность, с которой граф д’Арманьяка владел искусством общения. В нескольких предложениях, он дает изображение рыцарского поведения короля и духовное объяснение поражения, приводя признаки воли провидения в этом событии
. Послание предназначено для его «дорогих друзей, консулов Нима (cars amix los consols de Nemze)». Оно включает в себя такие детали, как рану на лице Иоанна Доброго, уточняет судьбу сыновей короля и приказы, которые им были даны, точность в датах сражения и прибытия в Бордо, все это показывают, что информатор графа д’Арманьяка встретил короля или его ближайшее окружение по дороге к месту их содержания в плену. То же было написано в Авиньон, чтобы информировать папу Иннокентия VI, чьи первые письма дофину Шарлю и своим легатам датированы также 1 октября
? Такая свобода общения между двумя армиями во время войны доступна, как кажется, только духовному лицу. 

Вторая часть письма объявляла о созыве Штатов Лангедока через неделю, 9 октября, в Тулузе. Это делалось без какой-либо ссылки на центральные власти, без какого-либо упоминания о том, что в это самое время происходило на землях языка «ойль». Весьма краткая повестка дня, которую граф предлагает для собрания этих Штатов, свидетельствует о его доверии по отношению к коммунам: «[…], чтобы выслушать ваш совет по поводу того, как нам лучше обеспечить безопасность страны ([...] pour prendre votre conseil sur la manière dont nous pouvons pourvoir à la sécurité du pays)»
. Учитывая дату этого письма, граф действовал, не будучи в курсе того, что происходит в Париже. Кажется, ему не было известно об обращении, направленном советом короля, возглавленным канцлером за три дня до этого, 27 сентября, «благоразумным (prudents)» королевства, и тем более, о созыве Штатов языка «ойль», который за этим последовал
. Он действует в полной независимости от Жана, графа де Пуатье, официального лейтенанта короля, сознавая всю искусственность его назначения. Следует отметить, таким образом, его предприимчивость и его заботу об общественном благе. К тому же, узнав о прибытии короля в Бордо, граф д’Арманьяк позаботился о том, чтобы доставать плененному королю все, в чем он мог нуждаться в материальном плане, как мебель, так и посуду
.

Собрание Штатов, созванных лейтенантом короля открывается 13 октября. Жан I возглавляет дебаты, которые длятся только одну неделю. 21 октября, он утверждает результаты обсуждений. Решения, принятые этой ассамблеей часто комментировались и цитировались как первые свидетельства союза или, скорее, общего фронта городов языка «ок», в их отношениях с центральной властью и ее представителями
. 

Важна предоставленная финансовая поддержка. Взимание налога, именуемого «капаж (capage)», продлено на один год. Каждый, старше двенадцати лет, должен был платить по три денье в неделю, единственное исключение составляли нищие. Лица недворянского происхождения, кроме того, платили со своего имущества по два денье в неделю, начиная со 100 ливров состояния, и по денье за каждые последующие 100 ливров, вплоть до 20000 ливров. Дворяне выплачивали только по три подушных денье за каждого из членов своей семьи. Их имущество не облагалось. Что касается духовенства, их вопрос предполагалось рассмотреть отдельно, как только будет получено согласие папы. 

Но было выдвинуто непременное условия, что от сбора и управления устранялась королевская администрация. Сбор средств, решения, касающиеся их использования и проверка счетов, возлагалась на лиц, назначенных Штатами и под их контролем, без какого-либо вмешательства парижской палаты счетов. Валюта стабилизировалась. Ни король, ни его представители, ни финансовые чиновники правительства не будут иметь власти ее изменять. Наконец, возвращаясь к старому требованию графа д’Арманьяка, восходящему к началу его лейтенантства, все полученные таким образом доходы, как и все государственные доходы от короны земель языка «ок», предназначаются для защиты региона
. Этот капаж должен был выплачиваться в течение одного года, начиная с 16 ноября 1356 г., сенешальствами Тулузы, Бокера, Каркассонна, Руэрга и Бигорра. Собранные благодаря ему средства должны были позволить оплатить пять тысяч латников и пять тысяч конных сержантов. Так как духовенство на это пока не согласилось, графу д’Арманьяку следовало отправится самому, или послать своего представителя в Авиньон. Сенешальство Аженуа было освобождено от этого налога, как и граф де Фуа, который не явился
. Можем спросить себя, чем вызвано освобождение Аженуа, обнищанием ли, вызванным разрушениями, нанесенными принцем Уэльским - однако и другие сенешальства претерпели то же, - или результатом защиты его графом д’Арманьяком, у которого там была большая часть его доменов? Напротив, отсутствие Гастона III, который подписал прошлого 12 июля, соглашение с Педро IV Арагонским, направленное против королей Франции и Кастилии, объясняется легко
.

Требования Штатов, касающиеся монеты, выдвинутые в постановлении от 21 октября, утверждены дофином Шарлем 23 ноября, как только они ему были переданы
. Они оказывают свое влияние даже на решения, принятые на севере королевства
. Все другие меры, так же как и условия их применение будут одобрены, в свою очередь, дофином 29 января 1357 года
. Недоверие, проявленное там же к парижской финансовой администрации и ее представителям, не могло не нравиться графу, который неоднократно страдал от всего этого. Напротив, он не оценил желания Штатов быть постоянно представленными в его совете двумя делегатами от дворянства
. Тогда же он получил письмо плененного короля, напоминающего Штатам Лангедока, что граф д’Арманьяк остается «его суверенный лейтенант для любых иных лиц (son lieutenant souverain sur toutes aultres personnes)»
. Назначение молодого Жана, графа де Пуатье, кажется полностью забытым.

Сравнение с тем, что происходит на севере королевства, возвышает личность Жана I и эффективность его деятельности. Замечание Раймона Казелля, «кажется, что Францию охватили некоторые колебания, некоторое беспокойство, вызванные поражением (il semble qu'il y ait eu, en France, quelque hésitation, quelque inquiétude devant la responsabilité d'exercer les charges publiques après la défaite)», не применимо к нему
. Напротив, в несчастье граф д’Арманьяк берет все дела в свои руки, и получает от Штатов, которые он сам созвал, необходимые средства, чтобы вести бой с врагом в регион, который ему был поручен. Во «Франции (France)», не находим ничего подобного. Штаты языка «ойль», созванные канцлером, Пьером де Ла Форе, 17 октября, в присутствии дофина Шарля, только и делают что требуют правительственных реформ. Они не предоставляют никакой финансовой помощи, несмотря на бедственное положение королевства. Много приводилось аргументов, объясняющих возникшие разногласия: апатия принцев, растерянность, вызванная поражением, мешающая инициативам, перелом в общественном сознании, поощряющий эгоизм
. Почему же не отказано в доверии графу д‘Арманьяку делегатами Лангедока, его уверенной силе, умноженной его авторитетом? Он пожинает в пользу королевства, плоды своей заботы об общем благе, которую доказал с начала своего лейтенантства. Благодаря доверию, заработанному им ранее, он смог разъяснить, в чем заключается долг этого собрания, где смешались дворяне и простолюдины.

Сбор фуажа, установленный ассамблеей не проходит легко из-за состояния страны. Король заключен в Бордо, и между ним и принцем Уэльским, ведутся мирные переговоры, начатые по настоянию Иннокентия VI, который направил для этого двух нунциев, кардинала Талейрана де Перигора и кардинала Николо Капоччи
. Положение в Париже остается весьма запутанным. Штаты, вновь собравшиеся 5 февраля 1357 г., хотят взять на себя организацию правительства. Граф д’Арманьяк, действуя, возможно, под давлением коммун, также созывает Штаты Лангедока в Безье, 1-ого марта. Он получает от этой новой ассамблеи подтверждение мер, определенных прошлой осенью, относительно налогообложений. Обсуждения длились почти три недели. Жан I, кажется отлучался, чтобы согласовать с дофином и его правительством рассматриваемые темы, так как, по крайней мере один раз, он присутствовал на совете в Париже в этом месяце
. Речь идет, без сомнения, о том, чтобы заручиться гарантией правительства дофина по вопросу монеты, так как этому уделялось особое внимание в заключительном постановлении Штатов от 19 марта
. 

Затем граф д’Арманьяк отправляется в Авиньон, чтобы решить вопрос с налогообложением духовенства. Видимо, там он получил какие-то сведения о переговорах в Бордо. Поэтому, 30 марта он спешит предупредить консулов Нима, что перемирие было подписано 23 марта, и что он обратился к дофину Шарлю за разъяснением относительно этого. Он упоминает в своем письме о хороших известиях от легатов, участвующих в мирных переговорах. Он добавляет, что он созывает представителей коммун Лангедока к 1-ому мая в Тулузе, чтобы ознакомить их с ответом дофина, и чтобы оговорить дальнейшие меры по безопасности Лангедока
. Этот новый созыв необходим, так как прошлой осенью Штаты предусмотрели, что сбор субсидий будет прекращен в случае перемирия. 

Собрание Штатов начинается в назначенное число и проходит, кажется, без каких-либо проблем. Опасаясь, что сомнительные слухи, относительно мер по формированию правительства, попрошенные и даже потребованные Штатами языка «ойль», собравшимися в Париже в феврале
, могут смутить южан, дофин Шарль послал в начале апреля советника короля, Робера Ги, объяснить его позицию коммунам языка «ок»
. Итак, из-за затруднений в королевстве, собрание представителей соглашается с предложениями лейтенанта короля и продлевает предусмотренное ранее налогообложение. Но когда 9 мая 1357 г., постановление о принятых решениях было опубликовано, жители Тулузы восстали
. Они и так уже были настроены против графа д’Арманьяка из-за тех мер, которые он навязал им для защиты их города в прошлом году. Вооруженные бунтовщики осаждают Шато Нарбонне, где оказываются лейтенант, королевские чиновники и несколько депутатов Штатов, убивают несколько человек, сжигают часть здания, крушат мебель и уничтожают архивы. Граф д’Арманьяк едва успевает укрыться в башне с частью своего окружения
. Мятежники, расходятся по городу, и захватывают жилище Жермена де Мориака, верховного судьи сенешальства, офис сенешальства Гийома де Скорайля, бывшего сенешаля графа и жилищам других лиц. Жан I сумеет их успокоить только пообещав отмену капажа и свое прощения за все совершенные преступные действия. К нему, кажется, подошла помощь, и он силой вышел из города. По Фруассару, ему с трудом удалось бежать
. Мятежники остались хозяевами улиц. 

Дело достаточно серьезно, и графу д’Арманьяку было необходимо заручиться поддержкой свыше, чтобы продолжать свое дело. Он отправился в Авиньон, где оказывается в конце мая, чтобы информировать папу о реальных обстоятельствах бунта. Иннокентий VI уже направлял ему советы об умеренности, не имея, возможно, точных знаний о событиях
. Затем, кажется, Жан I отправляется в Париже, получить распоряжения дофина Шарля, а потом, 7 июня, появляется в Вердене, около Тулузы. Оттуда он руководит восстановлением порядка
. Он посылает войска восстановить контроль над городом, и, в то же время, просит сенешаля Бокера задерживать жителей Тулузы, которые бежали из города. Но, чтобы успокоить умы, он подчеркивает, что отсрочка на сбор капажа не ставится под сомнение
. Спокойствие восстановлено, граф д’Арманьяк оставляет тулузский регион и возвращается в Лектур, откуда ему легче бороться с последствиями бунта. Возможно, у него слишком тяжелая рука. Иннокентий VI снова вступается перед ним в защиту консулов Нима
. Чтобы их успокоить, и чтобы проявить уважение к папе, граф в конце июня напоминает сенешалям Бокера, Каркассона, Роде и Ажана, что в его намерение не входило нанести ущерб важным персонам, таким как члены капитула, рыцари, дворяне, горожане, доктора, лиценциаты, бакалавры, адвокаты, менялы и «крупные купцы (gros marchands)»
. 

Период относительного мира, последовавший за объявлением перемирия, позволяет Жану I улучить момент, чтобы активизировать дела со своими шателениями в Провансе. Его первая жена, Режина де Го, завещала их ему, но, оспаривая законность этого завещания, король Робер Сицилийский их захватил. Несмотря на вмешательство в его пользу папы Климента VI, после смерти короля Робера граф Арманьяка ничего не получил. Он вновь пытается добиться своего, пользуясь моментом и опасностью, исходящей от войск, предоставленных самим себе из-за перемирия. Капитан Арно де Серволь по прозвищу «Протопоп (l'Archiprêtre)», будущий командир компаний, который служил со своими людьми в королевской армии в Нормандии в 1356 г., теперь остался без работы. С молчаливого согласия советников дофина, как кажется, Протопоп отправился в Дофине, и в мае 1357 г. расположился с двумя тысячами человек на южной границе региона, откуда угрожает Провансу
. Он дожидался лишь первого обращения сеньора де Бо, находившегося тогда в открытой борьбе с королевой Жанной Сицилийской. Происки Арно де Серволя, кажется, были тайно поддержаны королевским правительством и самим дофином Шарлем, в надежде на захват Комта-Венессен
. Граф д’Арманьяк воспользовался случаем. В письме, направленном Иннокентию VI, он напоминает о правах, которые он имеет благодаря завещанию Режины де Го на некоторые сеньории Прованса, а также, что в 1344 г. он их безуспешно требовал у королевы Жанны Сицилийской. Он предупреждает, что теперь ему остается лишь захватить их силой
. Действительно, он ездил в Париж, и получил в начале июля от дофина государственные бумаги, как бы подтверждающие причастность королевского правительства к этому делу
. Понимая реальность угрозы, Иннокентий VI посылает к графу аббата Сен-Поль де Нарбонн. Он доставляет письмо, в котором папа, пытаясь отвести беду добросердечием, просит у него помощи против Арно де Серволя. Посланнику поручено также успокоить графа относительно его земель в Провансе
.

Получив надежду на возврат владений, которых он добивался вот уже более тридцати лет, граф д’Арманьяк тщательно готовит свое вмешательство. Желая обеспечить спокойствие в своем лейтенантстве на время своего отсутствия, он созывает Штаты Лангедока в Альби к 8 июля
. Ассамблея должна утвердить субсидии, необходимые для борьбы с разбоем англо-гасконских шаек, не соблюдающих перемирие. Утомленные налоговым гнетом делегаты, обсудив положение, договариваются с графом, чтобы половина налога в шесть денье с ливра, установленного в марте 1356 г., и уже выплаченного королевским сборщикам, была использована для оплаты солдат, необходимых для восстановления порядка в Лангедоке. Когда королевские чиновники стали возражать, Жан I поручил сенешалю, Югу д’Арти, обязать подчиненных посылать сбор от этого налогообложения в Альби, где люди, назначенные Штатами в октябре 1356 г. будут заботиться о его надлежащем использовании
. Взамен этого, Штаты одобрили меры, предпринятые им для наказания виновных в бунте 9 мая в Тулузе
. Он побеспокоился также предупредить короля, заключенного в Лондоне, о своем решении вмешиваться в дела Прованса
.

Опасаясь нападения графа де Фуа на его домены во время его отсутствия, граф д’Арманьяка занимается поиском союзников, способных вмешаться на его стороне, если возникнет необходимость
. В начале июля, он направляет двух посланников к Педро I, королю Кастилии, врагу короля Арагона и, таким образом, его союзника, графа де Фуа
. Союз, заключенный прокурорами договаривающихся сторон 19 августа в Севилье, предусматривал взаимопомощь на случай войны одной из сторон против графа де Фуа или против королей Арагона, Наварры или Англии. Осторожный Жан I оговорил также получение помощь короля Кастилии, в случае, если он будет атакован «людьми Тулузы (les gens de Toulouse)». Соглашение доказывает нерушимую верность Жана I короне Франции, так как условия позволяли ему служить королю Франции против всех, в том числе и против короля Кастилии, лишь бы только король Франции не воевал с ним как союзник королей Арагона или Наварры
.

Кажется, Жан I тогда же был вызван в Париж дофином, чтобы оговорить с ним детали столь деликатного дела, как его вмешательства в дела Прованса, и чтобы объясниться по поводу бунта в Тулузе. Серия документов, подписанных в течение лета, позволяет так думать. Если вначале дофин Шарль кажется пытающимся ублажить графа, чтобы располагать им в своих интересах относительно дела Комта-Венессен, позже его тон меняется. 9 июля, во время возможного прибытия Жана I, дофин согласовывает с ним государственные бумаги
. В конце месяца, он подтверждает налоговые меры, принятые графом в начале 1356 г. для восстановления городов, сожженных и разграбленных принцем Уэльским. Эти меры уже были одобрены Иоанном II в прошлом году
. В августе, он передает ему права верховного сеньера на земли, которые он приписал новоиспеченному маршалу де Бусико
. В сентябре, он подтверждает грамоты о помилования, которые Жан I предоставил в начале своего лейтенантства
. Но позже дофин оказывается менее сговорчивым. 11 августа, он приказывает сенешалю Тулузы прекратить преследование жителей города, замешанных в майском бунте. 5 сентября, когда граф оставляет Париж, дофин назначает комиссаров для расследования майских события. Прибыв 7 сентября в Лангедок, граф д’Арманьяк, который был предупрежден о назначении комиссаров еще до своего отправления, объявляет об отсрочке преследования виновных до прибытия королевских посланников
. Но дофин, несколько дней спустя, полностью отстраняет его от этого дела. Он недвусмысленно запрещает ему преследовать виновных в майском бунте. Граф и королевские судьи должны передать это дело назначенным комиссарам
. Можно подумать, что такое проявление недоверия является следствием желания графа д’Арманьяка отправиться в Прованс, что противоречило политике дофина и его правительства. 

Действительно, пока граф д‘Арманьяк был в Париже, его посланники при курии и сенешале Прованса достигли соглашения. Оно было выработано при посредничестве кардинала де Булоня. Соглашение подписано 13 сентября 1357 г. в Вильнев-лез-Авиньоне прокурорами графа Раймоном Кана, членом его совета, и Гайяром Рюффелем, казначеем графства Роде, а от имени королевы Жанны - Фульком д’Агу, сенешалем Прованса. Граф д’Арманьяк обязывался служить королеве Неаполя с тысячей латников и тысячью пятьюстами конными сержантами, которых он приведет в Тараскон. Служба будет длиться два с половиной месяца, начиная с момента прибытия. По окончанию этого срока, он оставит гарнизоны сроком на три месяца, в составе ста латников и двухсот конных сержантов. И за все он получит 65 000 флоринов
. Требуемые им замки, Пертюи, Мэйрарге, Ле Панне и Седерон будут ему переданы. До этого, ему приписывались владения, приносящие такой же доход. Следует отметить, что жалование, предназначенное войскам графа д’Арманьяка превосходит то, которое выплачивалось королевским правительством
. Ставки удвоены. Так представитель королевы Жанны предоставлял по 20 флоринов в месяц рыцарю-башельеру вместо обычных 10 флоринов.

Возвратившись из Парижа, Жан I торопит приготовления своего выступления. Дело в том, что тем временем, в июле, Арно де Серволь вошел в Прованс по призыву сеньора де Бо, поднявшего мятеж против королевы Жанны Сицилийской
. Жан I назначает на время своего отсутствия верховными капитанами, Тибо де Барбазана, сенешаля Каркассона, и Пьера Раймона де Рабатана, сенешаля Ажана, не считая необходимым утверждать эти назначения королевской властью, как кажется
. Тревоги, касающиеся графа де Фуа были рассеяны походом того в восточную Пруссию
. 4 октября он проходит около Нима, консулы которого весьма обеспокоены близостью столь мощного войска
. 12 октября он уже в Авиньоне, где встречается с Фульком д’Агу, сенешалем Прованса. Он утверждает договор, подписанный от его имени 17 сентября, и приносит оммаж за переданные ему шателении
. В ожидании их окончательной передачи, ему приписаны доходы от обещаемой замены. Он остается в Авиньоне до 20 октября, твердо поддерживая строгую дисциплину в своих войсках
. Затем он идет на Бокер и Экс-ан-Прованс, очищая регион от грабителей
. Затем он осаждает замки Пюирикар и Эгий вблизи Экса, гарнизоны которых сдаются до конца ноября. Но присутствие его и его войск было плохо встречено населением региона, предпочитавшим войска из Нима или Марселя
. 

Граф д’Арманьяк не продолжает службу после окончания своего контракта. Он еще в Эксе 10 января, но торопится вернуться в Лангедок, куда вызван дофином Шарлем
. Часть его войск остается в Провансе, но их действия практически ничего не меняют. Арно де Серволь оставляет регион только в начале марта, уходя по направлению к Бургундии, изгнанный ополчениями городов, взявших свою защиту в свои руки
. Прежде чем уйти, бриганд мстит графу д’Арманьяку, грабя Сен-Максимен, центр паломничества, который был передан графу в виде компенсации по акту от 12 октября
. Выплата задолженности, обещанная графу д’Арманьяку будет сделана намного позднее. 27 ноября 1359 г. комиссия Штатов Прованса признает, что долг графу д’Арманьяку, составляет 118 174 флорина. Кажется, в эту сумму входит остаток по платежам, которые ему причитались вследствие захвата 1333 года
. Платеж будет произведен различными способами, в том числе и ежегодной рентой в размере 4 000 флоринов, но так и не будет выплачен полностью к 1370 году
. Вопрос с его шателениями в Провансе будет закрыт только компромиссом, подписанным в Авиньоне 6 мая 1362 г. прокурорами графа и кардиналом де Булонем, которому помогали три члена Священной Коллегии
. Граф д’Арманьяк отказался от своих сеньорий за ренту в размере 3 000 флоринов, предоставленную королевой Сицилии. Получил он компенсацию и от виконта де Тюренна, племянника папы, которому спорные сеньории были даны королевой Жанной Сицилийской
.

Кампания в Провансе помешала Жану I следить за ходом парижских событий. Шарль II Наваррский 9 ноября 1357 г. бежал из тюрьмы в Арлё, и по соглашению с Этьеном Марселем, заключенному 29 ноября, с большой помпой вошел в Париже. Теперь он был в состоянии отомстить всем, кто ему противился
. А граф д’Арманьяк был в их числе. Сохранение во главе Лангедока его противника представляло собой большую опасность для Шарля II. Кроме того, граф был соперником Гастона III, его зятя. Следовало как можно скорее оттеснить его. Все обстоятельства позволяют думать, что, пользуясь присутствием своих сторонников в совете дофина, король Наварры добился от него отставки графа д’Арманьяка. Учитывая разногласия, возникшие между дофином и Жаном I прошлым летом, ему, может быть, даже не пришлось особенно настаивать.

15 декабря, дофин Шарль назначает своего брата Жана, графа де Пуатье, лейтенантом в Лангедоке. Грамота о назначения отменяла «всех иных капитанов и назначенных ими, в местах, определенных и установленных нашим сеньором или нами (tous autres capitaines et lieux tenans es dictes parties ordenez et establiz par nostre dit seigneur ou par nous)», что означало «отставку (limogeage)» графа д’Арманьяка
. 8 января 1358 г. Иоанн II в свою очередь назначает своего сына Жана лейтенантом в Лангедоке. В грамотах о назначении, он констатирует отставку графа д’Арманьяка
. Можно лишь спросить себя о правдивости сообщений, которые он получал. Жан I именуется еще лейтенантом «in partibus occitanis», когда назначает 15 января 1358 г. в Кастельсаразене Раймона дю Пюи, комиссаром финансов в сенешальстве Тулузы
. У этого «посмертного (in extremis) назначения некоторый привкус использования своих полномочий в личных целях. Вспомним, что в 1354 г. Жан I вступал в сделку с неким Раймоном де Пуи, купцом из Оша, имея «треть с прибыли (trafiquer au tiers du profit)»
. Если речь идет об одном и том же лице, можно считать, что здесь граф прежде всего заботится о своих собственных интересах.

«Управляющий (gouverneur)» Жана, графа де Пуатье.

Граф д’Арманьяк мог бы расценивать свою отставку как формальную. Сменившему его Жану, графу де Пуатье, его крестнику, было всего семнадцать лет, и он не отличился силой характера в те трудные моменты этих последних месяцев, последовавших за поражением и пленением его отца
. Кроме того, первые решения, исходящие от графа де Пуатье, толи чтобы они ему были понятны, толи они были ему продиктованы, мало соответствовали моменту
. Дофин Шарль, похоже, уже сожалеет о решении, принятом под давлением. Через несколько дней после того, как он поблагодарил графа д’Арманьяк, он просит сенешаля Бокера отправиться в Авиньон, и передать графу и его сыну Жану, находившимся в то время на службе у Иннокентия VI и королевы Жанны Сицилийской, что желает их возвращения
. Бывший лейтенант тотчас же повинуется. Возвратившись в Лангедок, он 15 января останавливается в Кастельсаразене, где, в ожидании своего преемника, он как бы пользуется дополнительным сроком, предоставленным ему дофином
. 

С прибытием графа де Пуатье, граф д’Арманьяк занимает место в его совете. Но так как у него нет официальной должности, мы не можем найти сообщений о его роли в деятельности последующих собраний Штатов, которые предоставляют новому лейтенанту средства для его действия
. 18 февраля 1358 г. в Монпелье, Штаты сенешальства Бокер дают согласие на капаж по два денье со ста ливров движимого имущества, и по денье со ста ливров недвижимого. В начале мая в Тулузе, Штаты провинции предоставляют субсидию, позволяющую содержать тысячу латников и тысячу сержантов в течение июня и июля
, как это указано в итоговом документе, скрепленном печатями 19 мая в Верден-сюр-Гаронн
. Помощь графа д’Арманьяка в достижении этих результатов, видимо, была весьма ценной, так как на следующий же день, 20 мая, в аббатстве Грансельв, Жан, граф де Пуатье, благодарит его и вводит его во владение графством Гор, которое король Иоанн II предоставил ему за три года до этого
. Правда, эту передачу можно приписать тому влиянию, которое, как правило, имеет опытный человек на любого молодого человека, впервые вступающего в должность. Жан I признан как сеньор коммунами графства в следующие недели
.

Граф де Пуатье надеется несколько месяцев обойтись без финансовых забот, так как он получил средства, необходимые для оплаты его войск. Но не тут-то было. Через несколько недель, канцлер Франции, Жиль Эселен де Монегю, вручает ему письмо короля, которым тот предписывает собрать с Лангедока бóльшую часть из 600 000 флоринов, первой части выкупа, подлежащей оплате в День всех святых 1358 г., как предусмотрено так называемым «первым лондонским договором (premier traité de Londres)», то есть первым проектом мирного договора, подготовленного Эдуардом III
. Штаты, объединяющие только делегатов сенешальств Тулузы, Бокера и Руэрга, собираются 4 июля в Монпелье по просьбе лейтенанта короля. Граф де Пуатье возглавляет их, предполагая перепоручить эту роль своему совету, то есть графу д’Арманьяку. Коммуны сенешальства Каркассонн собираются через несколько дней в Безье. Оба эти собрания успешны, и делегаты утверждают значительные суммы
. В остальной части королевства, «никакие финансовые усилия, необходимые для освобождения короля, даже не начинались (l'effort financier nécessaire pour la libération du roi ne fût même pas tenté)»
. 

Роль графа д’Арманьяка в этом успехе не известна, но вскоре он получит новое свидетельство благодарности от имени графа де Пуатье. 12 августа 1358 г., тот, вспомнив, что граф д’Арманьяк имеет некоторые права на Бигорр, отдает распоряжение сенешалю этих спорных земель «держать их под рукой короля (tenir sous la main du roy)», не позволяя никому их захватить, опередив Жана I, а если кто-то на это отважится, чтобы ни одно должностное лицо не давало на это согласия
. Это, без сомнения, было нацелено в графа де Фуа. Действительно, Гастон III, сопровождаемый капталем де Бюшем, весной возвратился из восточной Пруссии. Пройдя Шалон-сюр-Марн в начале июня, он направился на помощь Жанне де Бурбон, супруге дофина Шарля, и дамам ее свиты, заблокированным в «рынке (marché)» Мо восстанием Жаков. 9 июня он принимает участие в разгроме атакующих и в разорении города Мо, жители которого приняли сторону повстанцев. В конце того же июня он возвращается в Памье. Вмешательство в Мо дает ему удачную возможность встретиться с дофином, и добиться его знаков признательности. Уверенный в его поддержке, Гастон III хочет подтвердить свое присутствие в Лангедоке после долгих месяцев отсутствия. Его внимание привлекает Бигорр, на который он, как и Жан I, имеет права. Он оказывает давление на королевского сенешаля, чтобы тот назначил на различные должности верных ему людей. Именно эти действия объясняют предписание графа де Пуатье, что его текст и подтверждает. 

Некоторые историки настаивают на тяжелых последствиях этого решения будущего герцога де Берри, и поддержки, которую он оказывает графу д’Арманьяку. Они пишут, что именно здесь заключена причина постоянных нападений на королевские домены, осуществляемых графом де Фуа, начиная со следующего года, и что это доказывает господство Жана I над разумом своего молодого крестника
. Но давайте порассуждаем. Решение было принято графом де Пуатье на его совете, и в его присутствии. Граф д’Арманьяк не упомянут среди его участников, в то время как канцлер Франции оказывается рядом с графом де Пуатье
. Известно, что канцлер Франции, Жиль Эселен де Монтегю, епископ Теруанна, был специально направлен в мае из Лондона королем Иоанном II, чтобы руководить советом графа Пуатье
. Принятое решение, без сомнения, весьма устраивало графа д’Арманьяка, но настоящую причину следует искать в другом месте. Почему не учесть, что канцлер Франции, обеспокоенный происками графа де Фуа и опасаясь, что он будет действовать в сговоре с королем Наварры, недавно изгнанным из Парижа, мог посоветовать графу де Пуатье направить это напоминание сенешалю Бигорра, чтобы помешать расширению зоны наваррского влияния
? Решение графа де Пуатье, направленное на борьбу с Шарлем Наваррским и с его союзниками, соответствует политике в этом вопросе дофина Шарля. Впрочем и со стороны Гастона III это решение не вызвало никакой ответной реакции, что без сомнения произошло бы, если бы граф д’Арманьяк попытался обосноваться в Бигорре.

Начиная со следующего месяца и до конца года граф де Пуатье объезжает Лангедок
. Его сопровождает граф д’Арманьяк, который с его знаниями местных людей, географии и дел, лучше всего подходит для руководства этой инспекционной поездкой
. В середине декабря в Ниме, они разделяются. Граф де Пуатье продолжает свой путь в Авиньон, затем в Берри, где он находится в конце года, и в Овернь, где был в начале января 1359 года. Жан I возвращается в свои гасконские владения, чтобы следить за Гиенью. Он изучает пути вторжения в домены короля-герцога, все видя из своих владений
. Солдаты, оставшиеся без дела из-за перемирия, порождают неурядицу. Замок Фенейроль, около Сент-Антонена взят «врагом (par les ennemis)» 12 декабря 1358 года. Сенешаль Пьер де Тинье посылает людей, чтобы отобрать его. Ходят разные слухи. 20 декабря консулы Сент-Антонена сообщают, «что некий англичанин из Фенейроля заявил, что они действуют по поручению графа де Фуа (qu'un Anglais de Feneyrol aurait dit qu'ils avaient mandat du comte de Foix)»
. Граф де Пуатье из Риома, где его задерживают дела Оверни, считает необходимым в начале января 1359 г. направить члена своего совета, Эмери де Ла Рошфуко, чтобы попытаться хоть немного навести порядок и, тем самым, успокоить жителей
. 

Раздор между графами д’Арманьяком и де Фуа проявляется в бесчинствах, совершенных людьми графа де Фуа в Мазере
. Размер, принятый конфликтом, беспокоит капитул Тулузы
. Консулы Монпелье, Нима и Тулуза ведут активную переписку, чтобы обсудить средства, позволяющие восстановить мир между обоими графами
. Коммуны решают собраться, чтобы принять общие решения по вопросу защиты. Они просят и получают согласие на созыв ассамблей, на которых их представители могут обсудить меры, которые следует предпринять
. Такие отдельные собрания проходили в Лаворе, в конце февраля, и в Капетане 8 марта. 15 марта в Монпелье, три сословия сенешальств Тулузы, Каркассонна, Бокера, Руэрга, Керси, а также Бигорра собрались в присутствии графов де Пуатье и д’Арманьяка. Собрание продолжалось до начала апреля
. Этот срок позволяет думать, что переговоры были достаточно горячи. Предложения, сделанные лейтенантом и его ментором довольно важны. Делегаты получают подтверждение права назначать комиссию, ответственную за распределение между плательщиками и за сбор различных предоставленных субсидий, и за контроль их использования. Эта комиссия независима от королевской администрации
. 

Таким образом, финансовые средства, предназначенные для защиты региона, ускользают из рук королевских чиновников. Сознавая значимость этой новой организации, граф де Фуа пытается вмешаться в назначение «генерального казначея (trésorier général)», возглавляющего ее, чтобы иметь там своего человека
. Досада из-за отстранения его кандидата еще больше увеличивает его враждебность по отношению к коммунам, и толкает его к насилию
. Ущерб, нанесенный его людьми в долине верхней Гаронны, из-за невозможности пройти к доменам графа д’Арманьяка, таков, что папа посылает к нему эмиссара, чтобы призвать его к порядку
. 

Граф де Пуатье тоже пытается утихомирить графа де Фуа, направляя к нему посланников, пытавшихся вести переговоры о восстановлении спокойствия. Но это не помогло. 23 апреля из Каркассонна, где он собрал войска, он приказывает сенешалю Бокера захватывать владения сторонников «изменника графа де Фуа (perfide comte de Foix)», который ведет себя «как англичанин (comme un Anglais)» на землях короля
. Он быстро находит общий язык с графом д’Арманьяком
. Они решили предпринять маневр, предназначенный напугать Гастона III угрозой нападения на его пиренейские домены. Оставив графа де Пуатье на границах графства Фуа, граф д’Арманьяк отправляется в свои гасконские земли, откуда может угрожать Беарну. Он прибывает туда через несколько дней и начинает сбор войск
. Маневр достигает своего. Граф де Фуа спешит в Беарн, чтобы обеспечить его защиту, что позволяет жителям Тулузы и всего региона вздохнуть спокойнее
. 

Похоже, оба соперничающих графа решили, наконец, встретиться и начать переговоры. 1 июня 1359 г. Жан д'Арманьяк проследовал через Сент-Антонен, двигаясь в Гасконь, чтобы успеть ко «дню (journée)», когда его отец должен встретить с графом де Фуа
. В этот день, кажется, заключено перемирие, о чем свидетельствует относительное спокойствие, царящее в регионе до конца года. Между тем, граф д’Арманьяк не оставил до конца своих сомнений, и остается в своих доменах к югу от Гаронны весь июнь
. При этом он не забывает информировать своих людей в Руэрге о ходе дел и течении переговоров
. Эти дела графа не позволили ему откликнуться на вызов от 16 мая, которым дофин Шарль призвал его в Париж, чтобы иметь «его совет и помощь (son conseil et advis)» относительно вопроса мира с королем Англии
. Речь идет о Генеральных Штатах королевства, созванных дофином для изучения условий «второго лондонского договора (deuxième traité de Londres)», который пленный король составил вместе с Эдуардом III. Чересчур поглощенный защитой Лангедока, Жан I не смог отправиться туда, так как он находился в Гаскони, когда Штаты сообщили дофину 2 июня, что рассмотренный договор «не является ни удовлетворительным, ни осуществимым (n'estoit passable, ne faisable)»
.

Переговоры с графом де Фуа, начатые графом д’Арманьяком, ведутся при участии графа де Пуатье. Его эмиссар при Гастоне III, Робер д'Утрело, один из его советников, возвращается к своему хозяину, 18 июня
. Он присутствовал при переговорах с Гастоном III и, видимо, привез его предложения, так как граф де Пуатье посылает новых эмиссаров к графу де Фуа 30 июня
. Соглашение, без сомнения, было заключено, так как граф д’Арманьяк, успокоенный, возвращается в Тулузу к графу де Пуатье в начале июля 1359 года. Жалованье ему выплачено, что подтверждает версию о прекращении военных действий
. Возобновив свою роль советника при своем крестнике, он помогает ему на ассамблеях, которые собираются в июле в Каркассонне, в августе в Безье и в сентябре в Тулузе, чтобы обсудить предложения короля Дании высадиться в Англии, и вопросы финансирования этих действий
. 

Война официально возобновилась в начале лета, по инициативе Эдуарда III, недовольного отклонением проекта договора, который предложил Иоанн II, торопившийся получить свободу. Король Англии теперь настаивает на своей коронации королем Франции. Для этого ему необходимо захватить Реймс. Дофин Шарль, информированный своими агентами, 10 июля предупреждает совет Реймса об угрозе, которая над ним нависла
. Из-за этого, на весь оставшийся 1359 г. театр военных действий переместился на север, и события, происходящие в Лангедоке, теряют свою значимость. Разбой больших компаний продолжает вносить нестабильность. В августе Жан I, которому помогает его сын, направлен графом де Пуатье, чтобы задержать в районе Иссуара Роберта Кноуля, английского капитана и его людей, которые решили заняться грабежом сенешальств Юга
. 

Этот период непрерывной борьбы и сомнений вызывает у Жана I естественное желание обеспечить более надежное будущее своему потомству с помощью семейных союзов. Он почти одновременно организует браки двух своих старших детей. Первый брак, наиболее престижный, - брак его дочери, Жанны д'Арманьяк, которой едва исполнилось двенадцать лет
, с Жаном, сыном короля, графом де Пуатье и де Масоном. Любопытные подробности заключения этого брака были описаны Франсуазой Отран
. У этого брака было два серьезных канонических препятствия: духовное отцовство графа д’Арманьяка по отношению к его крестнику, Жану де Пуатье, и кровное родства в четвертой степени между женихом и невестой
. Однако, никакого разрешения от папы даже не спрашивалось. Брак был благословлен епископом Роде, Раймоном д'Эгрефейем, 17 октября 1359 г., в часовне Кордельеров города, как ни в чем не бывало. Но церемония, видимо, считалась не совсем действительной, потому что она будет повторена в июне следующего года, на этот раз с разрешения папы. Никакой контракт, кажется, не был подписан, и ни одно значительное лицо при этом, похоже, не присутствовало, во всяком случае так утверждает непосредственный свидетель
. Единственный подарок, который получила невеста, сделан консулами города, и вся эта церемония больше всего напоминает какой-то шутовской спектакль
.

В чем же причины такой спешки и такой скрытности? Франсуаза Леху видит здесь брак по любви девятнадцатилетнего Жана, графа де Пуатье
. Более прозаические, Ролан Делашеналь и Франсуаза Отран видят здесь, что более вероятно, желание графа д’Арманьяка укрепить свое родство с домом Франции, так как он видит по двум предыдущим проектам договора, что рискует оказаться в зависимости от короля Англии, когда мир будет подписан. Он пытается увековечивать браком своей дочери привилегированные связи, сложившиеся у него с Иоанном II. 

Но какие причины подтолкнули к этому браку графа де Пуатье? Франсуаза Отран объясняет это состоянием сомнения и беспокойства в ожидании высадки Эдуарда III, охватившим короля и его советников, которые хотели укрепить свои связи с графом д’Арманьяком
. Однако, у нас нет ни малейшего следа о каком-либо уведомлении плененного короля, или о его согласии, и брачный договор, заключенный в июне следующего года не содержит никакого намека об этом. Не имеется также никакого запроса о согласии, направленного дофину. Граф де Пуатье, кажется, в декабре 1359 г. действует по своей собственной инициативы. Не следует ли связать это решение с проектом обмена графства Ла Марш на земли Шароле между графом д’Арманьяком и Жаком де Бурбоном, графом де Ла Маршем, сохранившиеся упоминания о котором датированы началом 1360 года
? Графство Ла Марш, граничащее с графством Пуатье между Берри и Лимузеном, могло дополнить приданое юной Жанны, значительно увеличивая домены Жана, графа де Пуатье. Не следует ли полагать, что обещание графства Ла Марш и было самым весомым аргументом для принца? 

Второй брак – это брак старшего сына графа, Жана д'Арманьяка, с Жанной де Перигор, дочерью Роже Бернара, графа де Перигора. Преимущества этого союза для обоих графов очевидны. Оба они - главы крупных родов, занимающие важные посты в своих регионах. У них одни и те же заботы и сомнения, вызванные претензиями короля-герцога Аквитании, их опасного соседа. Они заключают этим браком семейный союз для общей защиты своих интересов. Кроме того, для Роже Бернара, в его споре с д’Альбре за владение Бержераком, сближение с Жаном I, дядей Арно Аманье д'Альбре, нового сира д’Альбре, может принести только пользу
. Нет точных сведений ни о дате этого брака, ни о месте, где он был заключен, но разрешение на него было испрошено и получено от папы Иннокентия VI
. Контракт был подписан в Кастельсагра, в графстве Роде, 21 ноября 1359 года. Приданное Жанны составило 50 000 флоринов, и, кроме того, доход в размере 500 флоринов был ей предоставлен графом д’Арманьяком. Первый взнос в размере 15 000 флоринов будет произведен в день заключения брака. Главные свидетели Раймон д'Егрефей, епископ Роде, и Раймон Кана, в то время самый уважаемый Жаном I его советник. Этот брак тоже содержит весьма любопытные детали. Во-первых, это возраст жениха - ему более двадцати семи лет - и его отсутствие при подписании контракта. Затем, это небольшой размер приданного, и его удивительное увеличение на 5 000 флоринов, предоставленное графом де Перигором, через два дня после подписания первого контракта, 23 ноября в Роде
. И, наконец, выплата графу д’Арманьяку, а не его сыну
. 

Удивляет и спешка заключения контракта, так как это происходит одновременно с собранием коммун Руэрга. Ассамблея, которая длится с 18 по 26 ноября, возглавлена графом д’Арманьяком. Она имеет целью определить условия сбора субсидии в 6000 золотых мутонов, которую представители сенешальства обязались выплатить на ассамблее Штатов в июле прошлого года
.

Заключение этих двух браков, столь важных для будущего его дома, между тем являются лишь эпизодом в напряженной жизни графа. Он прибывает в Роде лишь за два дня до брачной церемонии его дочери Жанны, а уже на следующий день после нее, 18 октября, со своим новым зятем, он спешит в Каркассонн, где в этот день собираются Штаты Лангедока. Делегаты утверждают важную субсидию в размере 100 000 флоринов, полученную продлением на два года габели - налога на соль. Но Штаты требуют, чтобы это был единственный налог, исключающий любые другие, и чтобы коммуны сами занимались его сбором. Граф де Пуатье дает свое согласие во все эти предложения 15 ноября
. Затем он снова отправляется на несколько дней в Овернь, проходя через Роде, где он долго беседует с графом д’Арманьяком, который его опередил, занятый собранием совета коммун Руэрга и браком своего сына. 

Тесть и зять встречаются снова 4 декабря в Гренаде на Гаронне. Речь опять идет о противодействии графу де Фуа. Тот взялся за оружие, как только узнал о браке дочери графа д’Арманьяка с сыном Франции
. С помощью короля Наварры, он в начале ноября возобновляет свои бесчинства в окрестностях Тулузы
. Справедливости ради следует отметить, что перед этим он направил письмо дофину, чтобы выразить свои претензии. Дофин позже извинится, объясняя, что был чересчур поглощен защитой королевства от высадки Эдуарда III в Кале 28 октября, и не нашел времени ему ответить
. Связь графа де Фуа с англичанами столь очевидна, что его считают врагом королевства. Войска, которые с ним борются, оплачены короной. Жан I снова на жаловании короля и под его командованием, начиная с 1 ноября
. 

Похоже, граф де Пуатье и граф д’Арманьяк некоторое время опасались нападения графа де Фуа из Беарна. Тогда он смог бы объединить свои войска. К концу декабря оба графа собрали свои отряды, один – в Жимоне, на востоке, другой - в Оше и Лавардане, на западе. Жан I призывает своих родственников и союзников
. Собранные силы стоят в полной готовности. Возможно, ведутся переговоры
. Между тем, опасаясь, что разбои графа де Фуа будут распространяться, граф де Пуатье принимает предосторожность и объявляет призыв ополчения в Тулузу к 10 января 1360 года
. 

Остановившись на время празднования Рождества в своем замке Лавардан, где умерла Режина де Го, Жан I получает краткую возможность подумать о себе самом. Трудности его жизни, сомнения в завтрашнем дне и возраст, которого он достиг, пятьдесят четыре года, наводят его на размышления о своей прошедшей жизни. Он испытывает необходимость возблагодарить Господа за дарованные ему милости. 20 декабря 1359 г., он торжественно принимает решение построить кафедральный собор в Оше
. Это важный проект, так как он предполагает учредить там тринадцать каноников и передать им годовой доход в размере 290 флоринов. Подписанный акт детализирует отправные точки проекта. Он хочет построить его примыкающим к графскому замку. Церковь должна иметь тридцать «канн (cannes)»
 в длину и пятнадцать канн в ширину, то есть около шестидесяти метров длиной и около тридцати шириной. Там должно находиться три алтаря, большой в честь Пречистой Девы и святого Иоанна Евангелиста, один, с правой стороны, в честь святого Петра и святого Боррана, епископа и мученика
, другой, с левой стороны, в честь святой Марии Магдалины, святой Марии Египетской, святой Екатерины и святой Маргариты. Он указывает, что там следует служить мессы за упокой его души, а также Беатриссы де Клермон, его жены, Бернара, его второго сына, Маты де Беарн, его бабки и Режины де Го, «которая была его женой (qui a été sa femme)»
. Тем не менее любопытно, что единственным важным свидетелем, упомянутым в акте основания, был Мано де Барбазан. Граф де Пардиак не упомянут, как это следовало бы ожидать. Собор так и не будет построен, похоже, его строительство даже не начиналось
. Не будет он упомянут и в духовной части последнего завещания Жана I от 5 апреля 1373 года.

Начало января 1360 г. проходит в ожидании
. Боевые действия в Лангедоке начинаются неожиданно, вскоре после снятия Эдуардом III осады Реймса, 11 января, и начала его наступления в Бургундии. Некоторое время спустя, 15 января, Гастон III начинает рейд на Тулузу
. К его армии присоединяются некоторые гасконские сеньоры, зависимые от короля-герцога, такие как сеньор де Комон, сеньор де Монферран, Эли де Помье, Аманье де Фосса и Пьер де Ла Мот
. Можно спросить себя, только ли соперничество с графом д’Арманьяком ведет Гастона Феба. Не действует ли он в рамках тайного соглашения с Эдуардом III? Именно в этом его подозревали современники
. И, скорее всего, так оно и было, если, как известно, совет Бордо постановил в начале января 1360 г. возместить сиру де Монферрану расходы, понесенные им на службе графу де Фуа, в войне против графа де Пуатье и графа д’Арманьяка
.

Посланникам графа де Пуатье, явившимся для переговоров, Гастон Феб излагает свои требования. Он хочет своего назначения лейтенантом в Лангедоке, передачи ему Бигорра, и подарка стоимостью 400 000 флоринов, взятого из субсидии в размере 500 000 флоринов, предоставленной Штатами в прошлом ноябре. Он добавляет, что он согласен на выплату 100 000 оставшихся флоринов графу де Пуатье в возмещение его отказа от лейтенантства
. Маттеи Виллани говорит, что им движет только зависть, и он просит лейтенантство как раз на пять лет, как это было у графа д’Арманьяка
. Экстравагантностью своего ответа, Гастон Феб объявляет свое желание продолжать войну. Лейтенант короля может расценить это только как отказ от каких-либо переговоров. Он призывает к оружию коммуны, оказавшиеся под угрозой
. Он заботится о защите тулузского региона, вновь прибегая к советам графа д’Арманьяка, прибывшего туда
. К 16 марта снова объявлен призыв ополчения
. Вдоль Гаронны были установлены гарнизоны, но они, кажется, так и не подверглись нападению
. Западная часть лейтенантства оставалась спокойной, под защитой союза многочисленных племянников графа д’Арманьяка. Соглашение, в котором они обещаются помощь и совет друг другу, подписано в Тулузе 4 февраля, и показывает крепость уз, соединяющих сеньоров, состоящих в родстве с Жаном I
. Своей главной целью, - «предотвращение грабежей и вреда, наносимого в настоящее время всему миру, […], и сохранение наших владений (empêcher les pillages et méfaits qu'on voit à présent commettre de par le monde, [...], et procurer la conservation de nos estats)», и предусмотренной возможностью присоединения к ним других баронов, это соглашение не очень-то отличается от «ассоциаций (associations)» защиты, которые создаются в то же время восточными коммунами Лангедока
.

В феврале граф де Фуа опустошает верхнюю долину Гаронны, по направлению к Тулузе. По ходу он сжигает королевские замки Отрив
 и Сентегабель. Сам этот город он щадит, возможно из-за гарнизона генуэзских наемников, защищающего его, но скорее, из-за какого-то своего интереса
. Он грабит и разрушает больницу Святой Катриной, расположенную в пригородах Тулузы, после сражения с ополчением города
. Затем он продолжает свое движение к северу, по направлению к нижней долине Тарна. В середине марта он уже около Альби и перекрывает дороги к Тулузе. Тогда граф де Пуатье просит папу вмешаться «в дела графа де Фуа и его союзников (sur le fait du comte de Foix et de ses compaignes)». Он посылает графа д’Арманьяка в Авиньоне, прося его поддержать свое обращение. Иннокентий VI идет им навстречу и обращается к Гастону Фебу, чтобы попытаться восстановить мир
. Согласно английской хронике, в начале апреля, граф д’Арманьяк дал сражение графу де Фуа, но место не указано
. Трудно поверить в совсем уж невероятные потери, приписанные Гастону III упомянутым хронистом, но, так или иначе, граф д’Арманьяк одержал верх. Армия графа де Фуа была отброшена. 10 апреля, войска графа де Пуатье занимают Мирпуа
 на границах графства Фуа, готовые продолжить там войну
. Они «распущены (cassées)» через несколько дней, 17 апреля, что, кажется, подтверждает возможность прекращения военных действий из-за поражением графа де Фуа
.

Проект договора, подписанный в Бретиньи 7 мая 1360 г. между представителями Эдуарда III и дофина Шарля, регента королевства, резко меняет положение в Лангедоке. Граф д’Арманьяк оказываются вассалом иностранного короля, с которым он борется уже двадцать три года
. Граф де Фуа, который, под видом своей борьбы с графом д’Арманьяком, опирался на англичан в Гиени, чтобы вести войну с графом де Пуатье, пытаясь заставить его передать себе Бигорр, вновь оказывается в одиночестве. Вчерашние союзники оказываться врагами, так как территория, которую он так страстно желает, оказывается среди тех, которые переходят под суверенитет короля Англии. От досады он, кажется, пытается захватить Бигорр силой. Он собирает войска в Беарне и угрожает Арманьяку
. Жителей Тулузы охватывает беспокойство, и они начинают нападать на своих сограждан, родом из графства Фуа, «из-за мятежа графа де Фуа против короля Франции (à cause de la rebellion du comte de Foix contre le roi de France)». Чтобы успокоить умы, граф де Пуатье приказывает оставить в покое всех тех, кто живет в городе уже более десяти лет. Но он предписывает удалить других, предоставив сенешалю самому определить срок
. Граф д’Арманьяк тоже собирает свои войска. Но, либо опасаясь нового военного провала, либо повинуясь здравому смыслу, Гастон III быстро понимает невозможность такого завоевания, неприемлемого для Эдуарда III. Он не упорствует, предпочитая сначала определиться в новом политическом раскладе. 

Дофин Шарль поручает маршалу де Бусико провести переговоры между главными действующими лицами конфликта. В итоге подписано несколько соглашений. В первом, подписанном в Памье 7 июля 1360 г. с посланниками дофина, граф де Фуа обязывается, взамен грамоты о помиловании, вернуть крепости, которые он захватил, за исключением замков, принадлежащих графу д’Арманьяку. Замок Отрив, на который он имел права, передан ему. Он обязывается также распустить до конца месяца французские и английские компании, находящиеся на его службе, так же как и гасконские, зависящие от короля-герцога, которые составляли основную часть его войск
. Вопрос владения Бигорром будет вынесен на арбитраж королевского правосудия
. Вторым соглашением, датированным 9 июля, тоже в Памье, граф де Фуа заключал мир с коммунами трех сенешальств: Тулузы, Каркассонна и Бокера за выплату вознаграждения в размере 200 000 флоринов в три этапа, причем последний платеж должен был быть выплаченным до дня Святого Иоанна 1361 года
. Наконец, 10 июля в Перпиньяне, граф де Фуа, заключил союз с коммунами трех сенешальств
. За тот же период, между графами д’Арманьяком и де Фуа было, кажется, заключено соглашение о мире или перемирии, но не известно ни его содержание, ни дата
.

Текст договоров сохранился. Графы де Пуатье и д’Арманьяк не упоминаются ни среди подписавших их, ни среди свидетелей. Правда, граф де Пуатье представлен своим эмиссаром при Гастоне III, Робером д'Утрело, и секретарем, Аселеном де Маше, при заключении первого соглашения, подписанного 7 июля. Отсутствие графа де Пуатье и графа д’Арманьяка при подписании этих документов служит доказательством их недовольства условиями этих соглашений, приносящих выгоду, и немалую, одному Гастону III. Кроме того, слишком ясно проявляется желание дофина дать максимальное удовлетворение желаниям графа де Фуа, чего его брат делать никак не собирался. Дело в Мо в июне 1358 г., и помощь, оказанная тогда Гастоном Фебом жене дофина, объясняют такое отношение будущего Карла V. Гастон III, несмотря на нанесенный им вред, в милости у герцога Нормандии. Тот скорее сомневается в Жане I, старинном друге его отца
. Последний знак расположения регента к графу д’Арманьяку был оказан, в далеком уже, июле 1357 года
. 

Расстроенный такой переменой дофина, и понимая, что переход его доменов под английскую власть, который в прошлом октябре был лишь угрозой, а теперь стал реальностью, граф д’Арманьяк спешит укрепить свои связи с домом Франции. Сознавая некую каноническую неустойчивость брака его дочери, Жанны д'Арманьяк, с Жаном де Пуатье, он получает 11 июня от папы Иннокентия VI настойчиво и спешно просимую буллу с разрешением. Теперь он может провести 24 июня в Каркассоне, уже со всеми необходимыми церемониями, повторный брачный обряд, поспешно заключенный в Роде прошлым октябрем. Франсуаза Отран привела все подробности этой церемонии
. Присутствие при этом новом праздновании канцлера Франции, Жиля Эселена де Монтегю, направленного к графу де Пуатье Иоанном II за два года до этого, и Жана де Шампо, специально прибывшего из Лондона, показывает, что этот брак заключен с согласия короля
. Маршал де Бусико, посланный регентом, тоже здесь, из чего следует, что дофин Шарль также одобряет этот брак. Следует также отметить, что второе «я» Жана I, граф де Пардиак, упоминается среди свидетелей после канцлера и маршала, но раньше трех присутствующих сенешалей. Это еще раз подчеркивает доверие, оказываемое ему графом д’Арманьяком.

Приданное Жанны достигает внушительной суммы в 100 000 флоринов, равной той, которую герцог де Бурбона дал за своей дочерью Жанной, когда она выходила за дофина Шарля в 1350 году
. Муж Жанны д’Арманьяк выделил ей вдовью часть в виде ежегодной ренты в размере 6 000 флоринов
. Приданное выплачено с помощью подданных графа д’Арманьяка, по крайней мере подданных по Роде
. Первый взнос в размере 25 000 флоринов передан графу де Пуатье и его супруге в следующем после церемонии месяце, как и было предусмотрено контрактом
. Следующие две ежегодные выплаты в размере 6000 флоринов каждый, будут выплачены новому герцогу де Берри даже досрочно, до конца года
. Нет больше никакого упоминания о графстве Ла Марш, что кажется вполне естественным, так как соглашение в Бретиньи, ратифицированное королем в Лондоне 14 июня, предусматривает передачу графств Пуатье и Ла Марш Эдуарду III
. Эти территории больше не представляют, таким образом, интереса для жениха. Размер приданного, выделенного графом своей дочери, мог бы служить компенсацией.

Без сомнения шокированные тем, что граф де Фуа извлек пользу из своего выступления против королевской власти, графы де Пуатье и д’Арманьяк тоже хотят получить какую-нибудь компенсацию. Первый из них понимает, что его функции лейтенанта заканчиваются, так как он входит в число заложников, которые должны гарантировать выплату выкупа за его отца. Тот, в нетерпении получить свободу, с середины июня направляет ему письмо за письмом, прося его отправиться в Кале как можно скорее
. Владениям второго нанесен значительный ущерб графом де Фуа. Поэтому граф де Пуатье созывает Штаты Лангедока к 23 июля в Сомьере
. Он возглавляет их, вместе с Жаном I. 5 августа делегаты постановляют предоставить ему подарок, суммы который мы не знаем «для лучшего поддержания его состояния (pour mielx son estat maintenir)», и предоставляют графу д’Арманьяку, принявшему угрожающую позу, субсидию, равную той, которую они предоставили графу де Фуа
. Но такой способ не в обычаях Жана I. Он не хочет наживаться на коммунах. 5 сентября он заключает соглашение с делегатами городов, собранными им в Роде, и передает им половину из 200 000 флоринов, которые ему были предоставлены
. 12 октября король даст свое согласие на выплату суммы, предоставленной Жану I, при условии, что первый взнос будет предназначен для его выкупа
. 

Тем временем граф де Пуатье уезжает в Кале, повинуясь просьбам Иоанна II и советам графа д’Арманьяка, которого об этом настойчиво просил король
. В июле он назначил вместо себя двух лейтенантов, главу своего совета, канцлера Жиля Эселена де Монтегю, и Жан Сильвена, сенешаля Бокера
. Дофин Шарль знает о связях, существующих между графом д’Арманьяком и его отцом. Ему следует опасаться влияния его брата, графа де Пуатье, на пленного короля. Этот двойной фактор может толкнуть Иоанна II к строгим мерам по отношению к Гастону III. Поэтому дофин торопится предоставить грамоты о помиловании, обещанные графу де Фуа, пока у него на это еще есть власть. 27 сентября, он прощает бесчинства, которые тот совершил в окрестностях Тулузы, «сопровождаемый нашими подданными и своими, англичанами и иными лицами (accompagné de nos sujets et des siens, d'Anglois et d'autres personnes)». Он приводит ему в оправдание, что «наш упомянутый кузен, граф де Фуа, и люди его союза, всегда были обременены и терпели ущерб от некоторых действий нашего упомянутого брата де Пуатье и его людей из-за вышеупомянутого графа д’Арманьяка, его губернатора (nostre dit cousin, le comte de Foix, et les gens de son alliance estoient toujours grevés et dommagiez en plusieurs manieres par nostre dit frere de Poitiers et ses gens pour cause dudit comte d'Armagnac, son gouverneur)»
. В тот же день дофин Шарль разрешает коммунам Лангедока выплатить суммы, которые они обязались предоставить главным участникам событий, и утверждает продолжение сбора габели, чтобы собрать необходимые суммы
.

Граф д’Арманьяк не сопровождал графа де Пуатье в Кале, чтобы встретить короля, возвращающегося из плена. Следует, конечно, оценить всю горечь досады, которую он должен был испытать из-за проявленной к нему неблагодарности. Договор, подписанный Иоанном II в Кале 24 октября, обязывает его принести оммаж королю Англии практически за все его домены
. Кроме того, графство Гор было взято у него без какой-либо компенсации. Ему это было тем более неприятно, что в двух предыдущих проектах договора, обсуждаемых в Лондоне Иоанном II, даже не упоминалось об уступке ни Руэрга, ни графства Гор
. Добавление этих территорий к соглашению в Бретиньи было чем-то новым, на что согласился дофин Шарль, почти не скрывавший своей нелюбви к графу. Жану I оставалось только надеяться, что король, с которым его связывали дружественные отношения, попытается изменить этот пункт договора. Соглашение одобрено в целом Иоанном II в Лондоне, 14 июня, и никаких попыток изменения его в пользу графе не заметно
. Письма, которые король ему направит впоследствии, показывают только нетерпение Иоанна II поскорее убедиться, что он выполнил касающиеся его пункты договора, и не содержат никакого намека на признание его заслуг.

Оставшись в Лангедоке, свободный от государственной службы, граф д’Арманьяк может теперь посвятить свое время своим доменам. Расставшись с графом де Пуатье, он отправляется в Роде, где находится ужу в начале сентября, чтобы заняться своими графскими обязанностями. 9 сентября, он утверждает условия сражения для «залогового поединка (gage de bataille)», который должен состояться в его присутствии между Пьером Ролланом, руэргским рыцарем, и Бертюка д’Альбре, английским подданным. За этого последнего поручился его сводный брат Арно Аманье, новый сир д’Альбре, вскоре после Дня всех святых (1 ноября) 1360 года. Граф Арманьяка предусматривает при этом возможность своего отсутствия, из-за чего он переносит поединок на первый день поста 1361 года
. На следующий день, 10 сентября, он занимается укреплениями Антрэге
. Затем он отправляется в свои гасконские домены, проходя через Монтобан, где его приветствую консулы
. Обосновавшись в своем замке Лавардан, он дожидается последствий нового мира для себя и для своих доменов. 

Между тем, Жан I не обретает спокойствия. Несмотря на июльское соглашение, следует опасаться возобновления враждебных действий с графом де Фуа. Он держит свои войска в готовности, так как в ноябре жители Оша получают, за эд в золотой денье с огня («старое экю(un escut viel)»), освобождение на один год от участия в войне против Гастона III
. Перемирие, заключенное между графом де Фуа и графом де Комменжем, оканчивается 31 декабря
. Но Иннокентий VI вмешивается и снова сажает обоих графов за стол переговоров с помощью епископа Пюи
.

� Граф д'Арманьяк «- один из самых старинных и самых надежных друзей короля Иоанна (est un des plus anciens et des plus solides amis du roi Jean)». (Cazelles (R.), Société politique, noblesse et couronne sous Jean le Bon et Charles V, p. 167).


� В октябре 1350 г. граф д'Арманьяк два раза заседает в совете, в Сен-Кристоф-эн-Алатт и Сен-Дени-эн-Франс; в ноябре – 1 раз в Шатонеф-сюр-Луар; в декабре – 1 раз в Вильнев-лез-Авиньон; в феврале 1351 г. – по крайней мере три раза в Париже; в марте – три раза в Париже; в апреле, – 1 раз в Сен-Жермен-эн-Лэ; в мае – по крайней 1 раз в Сен-Жамме; в июне – три раза в Париже; в июле – два раза, в Валь-Кокатри и Фонтенбло; в сентябре – три раза, в Ниоре и Париже. (A.N. Inventaire, JJ 80).


� 27 ноября 1350 г. Климент VI пишет графу д'Арманьяку и другим, призывая поддержать продление перемирия, заключенного с Филиппом VI, о чем собираются вести переговоры нунции, направленные к Эдуарду III. 29 мая 1351 г. Климент VI рекомендует графу д'Арманьяку и другим своих участниках переговоров направленных им к королю “pro certis causis”. (Déprez (E.) et Mollat (Mgr. G.) Ibidem, [4820] et [4976]).


� «И там, в утренние часы сегодняшней пятницы, в тюрьме, где он сидел, он был обезглавлен, в присутствии герцога де Бурбона, графа д’Арменьяка, графа де Монфора, монсеньора Жеана де Булуаня, сеньора де Ревеля и некоторых других рыцарей […] (Et là, à heures de matines, dont le venredy adjourna, en la prison là ou il estoit, fut décapité, presenz le duc de Bourbon, le conte d'Armaignac, le conte de Montfort, monseigneur Jehan de Bouloingne, le seigneur de Revel, et plusieurs autres chevaliers [...])». (Chronique des règnes de Jean II et Charles V. éd. Roland Delachenal p.29 citée par F. Autrand, Ibidem, p. 83). Миниатюра в Хрониках Англии, представляющая казнь графа д’Э не позволяет идентифицировать никого из присутствующих. (B.N. m.fr. 87, fol. 147).


� Жан де Булонь, сеньор де Монгаскон, женился в 1322 г. на Жанне де Клермон, даме де Сен-Жюст, дочери Жана де Клермона, сира де Шароле и де Сен-Жюста, и Жанны, дамы д’Аржи, графини де Суассон. Жанна де Клермон была старшей сестрой Беатриссы де Клермон. (Anselme, Ibidem, vol. I, p. 295 et suivantes). В 1348 г. он был при дворе герцога Нормандского, вместе с Шарлем Испанским. (B.N. m.fr. 9501, fol. 175). Il ne devient comte de Montfort qu'en février 1351, lorsque le roi Jean II lui remet cette terre que Charles d'Espagne a rendu lorqu'il a reçu le comté d'Angoulême en décembre 1350 Он стал графом де Монфором только в феврале 1351 г., когда король Иоанн II передал ему эту землю, которую Шарль Испанский вернул, получив графство Ангулем в декабре 1350 г. (Jugie (P.) L'activité diplomatique du cardinal Guy de Boulogne en France au milieu du XVème siècle, p 104).


� Coville (A.), Les premiers Valois et les débuts de la guerre de Cent Ans, p. 106.


� Возможно Медисино, в окрестностях Астаффора, или Мовзен, деп. Жер, округ Ош, центр кантона.


� Октябрь 1350 г.. Речь идет об акте, приведенном в B.N. Doat 164, fol. 38. Это дарение не упоминается в Trésor des chartes.


� Мезен, деп. Ло и Гаронна, округ Нерак, центр кантона.


� B.N. Inventaire, JJ 80, n° 230 et n° 231.


� 18 марта 1351 г. Король Иоанн передает графу д'Арманьяку право оммажа и суда над Жимоном, Жансаком и Эспарсаком, и всеми барониями Жимуа, что в сумме составило 1000 ливров ренты, которую Арно де Ломань держал как лен непосредственно от короля. Этот последний протестовал, становясь, таким образом, подвассальным графу д'Арманьяку. (A.N. Inventaire JJ 80 n° 277, Doat 164, f° 24v et Monlezun (J.) Ibidem, vol. II, p. 309). Жансак, деп. Тарн и Гаронна, округ Кастельсарразен, кантон Лави. 


� 18 марта 1351 г. Король дает графу д'Арманьяку надежду на половину виконтства Жюльяк, то есть Мовзен-ан-Арманьяк (деп. Ланды, округ Мон-де-Марсан, кантон Габарре), Бетбезер, Креон и Аруй, приносящую 600 ливров ренты, которая находится в пожизненном владении Бернара де Пардайяна. (A.N. Inventaire JJ 80, n° 276)


� См. прим. 668. 


� Tucoo-Chala (P.) Ibidem I, p. 64.


� A.N. Inventaire, JJ 80, n° 662.


� Париж, апрель 1351. A.N. JJ B, boîte 19.


� Fowler (R.) The King's Lieutenant, p. 99 et 100. (Генри Гросмонт получил титул герцога Ланкастера 6 марта 1351 г.) et Sumption (J.) Ibidem, vol. II, p. 81.


� Cazelles (R.), Ibidem, p.167.


� H.G.L. vol. 9, p. 627.


� Мэтр арбалетчиков оплачивает латников из Дофине, пришедших в Котантен «для охраны и защита страны (pour la garde et défense du pays)». (Chroniques normandes du XIV ème siècle, p. 293, n.3).


� 16 августа 1351 г. Граф д'Арманьяк дает расписку казначею по военным делам за 9510 ливров, предназначенных для оплаты 10 баннеретов, 48 рыцарей-башелье, 240 оруженосцев, 200 «кольчужников (hautbergeons)» и 200 верховых сержантов «служивших или служащих на этих имеющихся войнах в Нормандии и иных местах (déservis ou a deservir en ces présentes guerres ez cartiers de Normandie et aileurs)». (Bonal (A.), Comté et comtes de Rodez, p. 334) 


� Sumption (J.) Ibidem, vol. II, p. 82.


� A.N. Inventaire JJ 80, n° 610 et 619.


� 26 июня 1351 г. В Сен-Жермен-эн-Лэ, Иоанн II предписывает Жану Шовелю, казначею по военным делам, выплатить 3500 турских ливров Жану д'Арманьяку, старшему сыну графа, участвующему в войнах в Гаскони, чтобы оплатить ее отряд из четырехсот латников и восьмисот сержантов. (B.N. Doat 191, f° 69 et Bonal (A.), Comté et comtes de Rodez, p. 332).


� 14 декабря 1351 г. граф д'Арманьяк находится в Ниме. Консулы дарят ему десять каплунов и павлинов. (Ménard Histoire de Nîmes vol. II, Preuves, p. 135). 23 декабря, консулы Ажана узнают, что граф д'Арманьяк возвратился из Парижа. Они посылают к нему депутацию, чтобы просить его прийти на помощь городу. (Magnen (A.) Ibidem, p. 260).


� 1350 г. Арбитраж, который должен решить спор между графом Фуа и графом д'Арманьяком, кому из них должен приносить оммаж сир д'Альбре за виконтства Марсан и Гавардан. (B.N. Doat 179, f° 153). Лето 1351 г. Графы де Фуа и д'Арманьяк ссорятся по вопросу юрисдикции над окрестностями Эр-сюр-Адур. (Tucoo-Chala (P.) Ibidem I, p. 69).


� H.G.L. vol. 9, p. 628, n.


� Cazelles (R.), Ibidem, p. 142.


� Secousse (R.F.) Ordonnances des rois, vol. II, p. 405


� Autrand (F.) Charles V, p. 90 et suivantes.


� Pannier (L.) La noble maison de Saint Ouen. La villa Clipiacum et l'Ordre de l'Etoile. p. 95.


� «1352 г. Свидетельство Пьера де Пора, провинциального приора Франции братства героев, что Жан, граф д'Арманьяк, вошел в упомянутое братство и подал милостыню или долг ордену Зачатия Девы Марии, и получил там письменное подтверждение отпущения всех грехов (1352. Certificat de Pierre de Port, prieur provincial de France de la confrairie des heraulx, que Jean, comte d'Armagnac, estoit entré en la dite confrerie et avoit payé l'aumosne ou devoir de l'ordre de la Conception de la Vierge Marie, et y sont descriptes deux formes d'absolution de touts pechés)». (B.N. Doat 164 Ibidem, f° 165v).


� Sumption (J.) Ibidem, vol. II, p. 86.


� Déprez (E.) et Mollat (Mgr. G.) Ibidem, [5255 à 5263].


� 21 апреля 1352 г. Граф д'Арманьяк находится в Ажане, возвращаясь в свои домены. Консулы преподносят ему в дар восковые факелы. (Magnen (A.) Ibidem, p. 285).


� 25 мая 1352 г. (Déprez (E.) et Mollat (Mgr. G.) Ibidem, [5311]). Граф д'Арманьяк пользуется присутствием епископа Феррары, чтобы активизировать при папской курии вопрос о своих владениях в Провансе, нерешенный с 1345 г. (Ibidem, [5355]).


� Clergeac (A.) Jean Ier d'Armagnac et les papes d'Avignon Innocent VI et Urbain V, p. 99.


� H.G.L. vol. 9, p. 637.


� 18 октября 1352 г. Déprez (E.) et Mollat (Mgr. G.) Ibidem, [5433].


� H.G.L. vol. 9, p. 635.


� 1 июля 1352 г. Граф д'Арманьяк получает финансовую помощь, чтобы принять на службу Бернара де Равиньяна, оруженосца со знаменем, с 25 латниками и пешими сержантами. (B.N. m.fr. 32510 f° 228). Коннетабль и его подчиненные были приняты 9 августа 1352 г. консулами Ажана. Одаривая гостей, консулы соблюдали определенную иерархию: четыре больших бочки вина коннетаблю, две-три маршалу и одну или две Жану I. (Magnen (A.) Ibidem, p. 292).


� Sumption (J.) Ibidem, vol. II, p. 97. 25 сентября в Тулузе Журден Гитар, из окружения графа д'Арманьяка, дает расписку Жаку Лампереру, военному казначею, за «возмещение (restor)» лошади, погибшей под Амори де Краном, лейтенантом короля. (Framond (M. de) Sceaux rouergats du Moyen-Age, p. 187). 


� 6 сентября 1352 г. в Ажане Амори де Кран, лейтенант короля, предоставил грамоту о помиловании Гийому де Вивье, по просьбе графа д'Арманьяка, состоящего в его совете. (H.G.L. vol. 10. Preuves, col. 1093). 


� Сегодня Лафрансез, деп. Ло, округ Монтобан, центр кантона.


� 3 октября 1352 г. Граф де Фуа служил под графом де Л’Илем с 500 латниками и 1000 сержантами. (B.N. m.fr. 32510, f° 228).


� 4 ноября 1352. A.C. de Toulouse, AA 45, n° 29, cité par Tucoo-Chala (P.) Ibidem I, p. 67.


� Так говорит Общая история Лангедока, но не приводит источник. (H.G.L. vol. 9, p. 640). Граф д'Арманьяк пользуется этим наименованием с 15 января 1353 г. (A.N. Inventaire, JJ89, n° 78). Gallia regis подтверждает дату ноябрем 1352 г., но не дает ссылки. (Gallia Regia, ou état des officiers royaux des baillages et des sénéchaussées de 1328 à 1515, Vol. III, p. 472, n° 13675). Опись Вик-Фезансака перечисляет королевские грамоты, датированные 1352 г., но без уточнения месяца и числа, когда король Иоанн назначает графа д'Арманьяка, «своим лейтенантом и верховным капитаном (son lieutenant et capitaine général)». (A.D. des Pyrénée-Atlantiques, E 237, f° 136v, n° 478).


� Dognon (P.) Les institutions politiques et administratives du Pays de Languedoc, p. 349.


� Cazelles (R.), Société politique, noblesse et couronne sous Jean le Bon et Charles V, p. 157.


� Cazelles (R.) Ibidem, p. 147


� Jugie (P.) L'activité diplomatique du cardinal Guy de Boulogne en France au milieu du XIVème siècle, p.101.


� Cazelles (R.) Ibidem, p. 153.


� Jugie (P.) Ibidem, p. 111.


� A.C. de Montpellier, Inventaire, vol. II, p. 83 cité par Cazelles (R.) Ibidem, p. 151, n. 5.


� Johans (E.) Ibidem, p. 423.


� A.N. Inventaire JJ 89, n. 78.


� 1-ого февраля 1353 г., «из палатки под Сент-Антоненом (sous les tentes devant Saint Antonin)», Жан I пишет сенешалю Руэрга. (Framond (M. de) Sceaux rouergats du Moyen-Age, p. 128). 2 февраля, оттуда же, он посылает письмо капитулу Тулузы (Archives historiques du département de la Gironde, vol. XXXIV, p. 167).


� Jugie (P.) Ibidem, p. 106.


� 10 марта 1353, перед Сент-Антоненом, граф д'Арманьяк подтверждает грамоты о помиловании. 14 марта консулы Мийо, в ответ на запрос от начала февраля, присылают латников для осады города. (H.G.L. vol. 10, Preuves, col. 1093 et Artières (J) Documents sur la ville de Millau, p. 90, n° 202.). Граф д'Арманьяк должен распустить свои войска около 25 марта, так как именно тогда он выплачивает жалование Уде де Тийе, капитану компании. (Framond (M. de) Sceaux rouergats du Moyen-Age, p. 128). 


� 12 января 1352 г. Secousse (D.F.) Ordonnances, vol. IV, p. 271.


� H.G.L. vol. 10, Preuves, col. 1067.


� 14 мая 1353, король Иоанн II подтверждает грамоту о помиловании, выданную 20 февраля 1353 г. в лагере под Сент-Антоненом Жаном д'Арманьяком, лейтенантом короля, Гиберу де Марсенаку. Это помилование было оспорено байли Монтань д’Овернь, потому что бальяж, где произошло преступление, хоть и принадлежит к языку “oк”, не являлся во время помилования частью лейтенантства Жана д'Арманьяка, так как управлялся кутюмами, а не статутным правом. (A.N. Inventaire, JJ 81, n° 752).


� Субсидия была предназначена для оплаты войск, которые вели осаду Сент-Антонена, “[...] in obsidione ante Sanctum Anthonimum existentis [...]”. (H.G.L. vol. 10, Preuves, col. 1067). «Золотой денье со щитом (denier d'or à l'écu)» равнялся двадцати турским су, то есть одному турскому ливру. 


� 23 марта 1353 г. в Нажаке Жан, именуясь “милостью Божьей” графом д'Арманьяком и лейтенантом короля, дает это разрешение коммунам сенешальств Бокер и Ним. (H.G.L. vol. 10, Preuves, col. 1094). Между тем решение, принятое позже Парламентом, напоминает, что налог был предусмотрен не с огня, и поэтому не следовало простолюдинам уточнять условия сбора и определять расклад без участия дворян. (Timbal (P.C.), La guerre de cent ans vu à travers les registres du Parlement, p. 24, n.).


� Sumption (J.) Ibidem. Vol. II, p. 116. 


� Коссад, деп. Департамента Тарн и Гаронна, округ Монтобан, центр кантона.


� Laplagne-Barris (P.), Sceaux gascons du Moyen Age, p. 568, Framond (M. de) Sceaux rouergats du Moyen-Age, p. 128 et A.N. Inventaire, JJ 84, n°26.


� Осада возобновлена между 3 и 16 июня 1353 г. (Les livres de comptes des frères Bonis, IIème partie, p. 464, n.). 20 июня 1353 г. город Мийо присылает отряд из 90 латников и 50 арбалетчиков для осады Сент-Антонена. (Artières (J) Documents sur la ville de Millau, p. 93, n°205). 31 июля граф д'Арманьяк все еще перед Сент-Антоненом. (A.N. Inventaire JJ 84, n° 60). 17 сентября, город Ажан посылает к нему 200 саперов на неделю с оплатой в 400 ливров.(Magen (A.) Jurades, p.329).


� H.G.L. vol. 9, p. 643, n. 5 et Sumption (J.) Ibidem, vol. II, p. 123.


� B.N. Doat 146, f° 232.


� 3 марта 1354 г. H.G.L. vol. 10, Preuves, col. 1099.


� Magen (A.) Jurades, p.325.


� 4 июня 1353 г. Жан д'Арманьяк, сын графа, помогая своему отцу, предоставляет под стенами Клерака охранные грамоты настоятелю аббатства Клерак и жителям города, которые одно время были сторонниками короля Англии. Эти грамоты, заверенные графом д'Арманьяком 8 июня, были подтверждены королем в Реймсе, 1-ого октября 1354 г. (A.N. Inventaire, JJ 82, n° 588).


� См. прим. 829.


� 28 февраля 1353, Иннокентий VI сообщает графу де Фуа, что он в курсе его рейда, осуществляемого 300 латниками и 2000 сержантами, собранными в Эре. 14 марта, он предупреждает его о прибытии своего нунция, Жан де Бландиака, епископа Нима, и напоминает ему обязательство, принятое им перед епископом Феррары. (Gasnault (P) et Laurent (M.H.) Innocent VI (1352-1362). Lettres secrètes et curiales, p 50, n° 162 et p.63, n° 184 et 187).


� Clergeac (A), Jean Ier d'Armagnac et les papes d'Avignon Innocent VI et Urbain V, p.100.


� Роже Бернар де Дюрфор охранял Альбижуа под началом графа д'Арманьяка, лейтенанта короля, с 2 рыцарями-башелье, 197 оруженосцами и 734 пешими сержантами, с 8 сентября 1353 г. по 9 октября. (Pena(N.de) Documents sur la maison de Durfort, p.633, n°1059). 


� Jugie (P.) L'activité diplomatique du cardinal Guy de Boulogne en France au milieu du XIVème siècle, p. 106 et 117 et Mollat (G.) Innocent VI et les tentatives de paix entre la France et l'Angleterre, p. 736.


� Письмо от 8 мая 1353 г. в Тулузу, для сенешаля Бокера. (Secousse (D.F.). Ordonnances, vol. II, p. 516).


� [15 декабря 1353 г.]. Из Риберака граф д'Арманьяк пишет сенешалям Нима и Тулузы. «Дорогие друзья, мы ознакомились с тем, что вы нам писали, и распоряжение, которое пришло из Франции, по поводу денежного сбора, о котором нам желательно, чтобы вы знали, что не будет нашего согласия, пока мы будем лейтенантом, чтобы хоть одно денье упомянутого сбора ушло куда-нибудь, помимо войны в Гаскони, даже по предписанию, присланному из Франции; и кто сделает обратное, вызовет наше недовольство; […] (Chers amis, nous avons vu ce que escript nous avez, et le commandemzent que l'on a fait en France, pour le prouffit des monnoyes, pour quoy nous voullons que vous sachez que ce n'est pas nostre entente, que tant que nous serons lieutenant, ung denier de prouffit des dictes monnoyes soit mis autre part que a la guerre de Gascongne, par mandement qu'il vienne de France; et qui fera le contraire, nous lui monstreront de fait qu'il nous desplaist; [...])». (de Saulcy (F.) Recueil de documents relatifs à l'histoire des monnaies. p. 315 cité par Cazelles (R.), Société politique, noblesse et couronne sous Jean le Bon et Charles V, p. 152).


� 24 мая и 8 июня 1353 г. Монтобан. Граф д’Арманьяк освобождает тулузцев от пошлины при покупке благородных владений, и помогает консулам Саррефрона оплатить восстановление насыпей их города. (Framond (M. de) Sceaux rouergats du Moyen-Age, p. 128).


� 13 августа 1353 г. Консулы Ажана посылают делегацию к графу д'Арманьяку, находящемуся около Тулузы, чтобы получить разрешение делать “patis” (“per obtenir licencia de aveur pati e far ab los enemies”). Они вновь просят ту же милость 25 октября. Речь идет о том, чтобы разрешить горожанам заключить соглашения с противником, позволяющие им обрабатывать их земли. (Magen (A.) Jurades de la ville d'Agen, p. 329).


� 7 января 1354. H.G.L. vol. 9, p. 645.


� 1 марта 1354 г. Валанс. A.N. Inventaire, JJ84, n° 147 et Ordonnances des roys de France de la troisième race, vol. IV p. 324.


� 17 февраля 1354 г. Арно Гийем де Монлезен, граф де Пардиак, вторично женится на Алиеноре, дочери графа де Паректо, родом из Арагона. (A.D. des Pyrénées-Atlantiques, E 237, fol. 49v, n° 118).


� В Тулузе, 3 апреля 1354 г., граф д'Арманьяк судит конфликт между графами де Л’Илем и де Комменжем. 4 апреля, он предоставляет грамоту облагораживания мэтру Виталю Ногаре, королевскому судье в Вердене. ( B.N. Doat 191, f° 205 et A.N. Inventaire, JJ 89, n° 624).


� Обстоятельства этой дуэли между двумя сержантами бура Роде, Пьером Роби и Раймоном Эмерго, подробно описаны Гожалем. Он приводит интересные сведения о вооружении сержантов: «[…] вооружение сержанта, как известно: ботинки, гетры, набедренники, наручи, ожерелье, железные перчатки, platas (доспехи для корпуса), barbuda (доспехи для головы) [bassinet?], telacho или pavois (щит), шпага или палица, два ножа, вата, корпия, нить и другие вещи, необходимые и востребованные при поединка ([...] des armes de sergent, savoir: souliers, guêtres, cuissards, brassards, gorgerin, gants de fer, platas (armure de corps), barbuda (armure de tête) [bassinet ?], telacho ou pavois (bouclier), épée ou massue, deux couteaux, coton, charpie, fil et autres choses nécessaires et requises en champ clos)». (Gaujal (M.A.F. baron de) Annales du Rouergue, tome II, p. 187 à 189).


� Moisant (J.) Le Prince Noir en Aquitaine, p. 29.


� Higounet (Ch). Le comté de Comminges de ses origines à son annexion à la couronne, tome II, p. 529.


� 14 мая граф д'Арманьяк одобряет заключенное накануне соглашение с Арно и Поном, сеньорами де Бовийе, которые передали город Гийему, графу де Пардиаку, за дарение на сумму в 15 000 экю, и предоставления в виде гарнизона 25 латников, 25 конных сержантов и 50 пеших сержантов. (A.N. Inventaire, JJ 82, n° 655). Бовийе, деп. Ло и Гаронна, округ Ажан, центр кантона.


� H.G.L. vol. 9, p. 646. Лейтенант короля использует для этих осад саперов из района Роде. В Муассаке, 9 мая 1354 г., Жан де Сен-Фижель, начальник саперов сенешальства Руэрг, дает расписку в получении подарка, сделанного графом д'Арманьяком «для приобретения инструментов и одежды (pour avoir picous et robes)». (Framond (M. de) Sceaux rouergats du Moyen-Age, p. 268)


� Pena (N. de) Documents sur la Maison de Durfort, p. 641, n° 1072. Того же 31 мая 1354 г., в Пор-Сен-Мари, граф д'Арманьяк дает расписку военному казначею. (Framond (M. de) Sceaux rouergats du Moyen-Age, p. 128).


� Capra (P.), Le siège d'Aiguillon en juin 1354, p. 203.


� 4 июня 1354 г. Перед Эгийоном. Граф д'Арманьяк, лейтенант короля, дает распоряжение своему казначею выплатить 120 турских лавров жителям Лектура, пришедших к нему с оружием. (Druilhet (P.) Archives de la ville de Lectoure, p. 35 citant B.N. Titres scellés de Clairambault, tome 136, pièce 2341)


� Шарль Наваррский был не единственный, кто воспользовался посредничеством кардинала де Булоня. Он также дает им воспользоваться своему зятю, графу де Фуа. На следующий день после соглашения в Манте, 23 февраля, ему были любезно вручены все суммы, на которые он мог претендовать, из субсидий, тальи и фуажа, собранных с земель, которые приобрел его отец, или перешедших к нему через брак с Аньес Наваррской, сестрой Шарля II, в августе 1349 г. (B.N. Doat 191, f°235).


� Помимо канцлера Пьера де Ла Форе, в делегацию входили епископ Лана Робер Ле Кок, камергер короля Робер де Лорри, епископ Бове Гийом Бертран, лица, которых можем считать наваррцами, и два других, еще более бесцветных персонажа, Робер, граф де Руси и Готье де Шатийон. (Bock (F.) Some new documents illustrating the early years of the hundred years war, p.71).


� Это сообщение Кеннета Фоулера. Этот историк считает, что кардинал де Булонь и герцог Ланкастер пришли к соглашению еще до марта 1354 г. Мартовская встреча в Гине имела целью только его закрепить. Он основывает свое мнение на широчайших полномочиях, предоставленных английской делегации, вплоть до отказа Эдуарда III от претензий на трон Франции, и на краткосрочности переговоров, учитывая размер взаимных отказов. (Fowler (K.) The King's Lieutenant, p. 130 et 131).


� Genet (Jean-Philippe), Des capitaines au Parlement, p. 315


� «Король Франции оставляет королю Англии Аквитанию, Пуату, Лимузен, Турень, Анжу, Мэн, Понтье, Кале, Сангат и Гин в полный суверенитет, без оммажа (Le roi de France abandonne au roi d'Angleterre l'Aquitaine, le Poitou, le Limousin, la Touraine, l'Anjou, le Maine, le Ponthieu, Calais, Sangatte et Guines en pleine souveraineté, sans hommage)». (Cazelles (R.), Société politique, noblesse et couronne sous Jean le Bon et Charles V, p. 163). Необходимо отметить, что в отличие от договора в Кале 1360 г., тогда не было разговора об отказе от Бигорра, Руэрга и графства Гор.


� Bock (F.) Some new documents illustrating the early years of the hundred years war, p.73. 


� 1 мая 1354 г. Париж. «Дражайший кузен. Мы посылаем наши письма для извещения о недавних переговорах, состоявшихся между нашими посланцами и посланцами короля Англии. Как более подробно видно из письма, вам надлежит, в случае, если врагам будет угодно поклясться поддерживать и соблюдать перемирие, также поклясться поддерживать и соблюдать его и обеспечивать поддержку и соблюдение в той степени, как и они его будут поддерживать и соблюдать, как это прежде делалось в подобном случае. Дано в Париже, в 1-ый день мая (Tres cher cousin. Nous envoyons nos lettres sur la publication des treves nouvellement prises entre nos messagers et ceux du roy d'Angleterre. Si comme plus a plain le pourrez voir par les lettres si vous mandons que au cas que les ennemis les voudront jurer, tenir et garder, vous les jurez, tenez et gardez et faites tenir et garder en la maniere que les tiendront et garderont et que autrefois a été fait en cas semblable. Donné a Paris, le 1er jour de may)». (B.N. n.a.fr. 7609, f° 177 signalé par Cazelles (R.), Ibidem, p. 165). 


� «Знайте, что мы уже возвратились, и нас известили письменно, кто и как соблюдает перемирие, и особенно что касается графа д’Арминьяка, он уже вызван к королю, который уже выразил ему свое полное неодобрение (Sachez que des que nous sommes revenus par decha, nous fismes ecrire a tous ceux de par dela de tenir les treves et especiaument au conte d'Armignac comment en sa personne, il venist par deuers le roy, de quoi ceux de par decha lui ont fait grand blasme)». (Письмо от 27 мая 1354 кардинала де Булоня герцогу Ланкастеру, Perroy (Ed.) Quatre lettres du cardinal Guy de Boulogne, p. 341).


� Ссоры между генуэзцами и гасконцами в лагере осаждавших осложняли осаду. (H.G.L. vol. 10, Preuves, col. 1102). Замок не был взят, так как 2 августа консулы Ажана направляют графу д'Арманьяку уведомление о их решении начать обычную торговлю с «вражескими людьми (gens ennemis)» из Мардайяна, так как наступило перемирие. (Magen (A.) Jurades de la ville d'Agen, p. 337).


� Англо-гасконские отряды, общей численностью в 600 - 700 бойцов, стояли с 3 июня по 7 июля 1354 г. «как в Ажене, так и в Эгийоне (tant en Agenais qu'à Aiguillon)». (Capra (P.), Le siège d'Aiguillon en juin 1354, p. 209).


� Archives historiques de la Gironde, vol. 34, p.170 et 171. 28 июня 1354 г. в Ажане, граф д'Арманьяк предоставил жителям Кондома, учитывая их лояльность, 300 ливров для усиления их стен. (Laplagne-Barris (P.) Sceaux gascons du Moyen-Age, p. 107 et 552).


� Джонатан Сампшен настаивает на надеждах Эдуарда III. Убежденный, что выиграл партию, он предпринимает массу предосторожностей в течение всего лета и осени 1354 г., чтобы все условия перемирия были соблюдены. (Sumption (J.) Ibidem, vol. II, p. 134). Эдуард III даже готов платить ради достижения своей цели. 13 и 14 августа 1354 г. в Эгийоне два гасконца дают расписку на «140 марок стерлингов (140 marcs d'esterlins)», которые им были предоставлены, «чтобы гарнизон Эгийона соблюдал перемирие (pour que la garnison d'Aiguillon observe les trêves)». (Capra (P.), Ibidem, p. 203). 


� Cazelles (R.), Ibidem, p. 166 et 167.


� Jugie (P.) Ibidem, p. 120, n.3.


� A.N. Inventaire, JJ 82, n° 374 et 378. Акт № 374 датирован 25 сентября, а № 378 - сентябрем без уточнения числа, и составлен в Лувре. Итак, Иоанн II в Лувре 14 и 18 сентября 1354 г. (Petit (E.) Séjours de Jean II). Граф д'Арманьяк прибыл в Париж, таким образом, самое позднее 18 сентября. Он оставил Лангедок до 4 сентября, даты, когда в Тулузе Пьер Раймон де Рабатан действует вместо отсутствующего графа д'Арманьяка. (Laplagne-Barris (P.), Sceaux gascons du Moyen Age, p. 472).


� A.N. Inventaire, JJ 82, n° 565 et 598.


� Cazelles (R.), Ibidem, p. 168.


� 2 октября 1354 г. Париж. Королевский указ, направленный сенешалю Тулузы, предписывает, что грамоты о милости или дарения, выданные лейтенантами или капитанами, не должны выполняться, пока не будут подтверждены королем, и не будут проведены через его палату счетов «Советом, в котором были епископ Бове и сир де Ревель (Par le conseil, auquel étaient l'évêque de Beauvais et le sire de Revel)». (Secousse (D.F.), Ordonnances, vol. IV, p. 152). 2 октября Иоанн II был в Реймсе. (Petit (E.) Séjours de Jean II, p. 21 ). Выражение «Советом, […] (Par le conseil, [...])» указывает, что суверен отсутствует. (Morel (O.) La mention 'Per regem, ad relacionem...', p. 78).


� Cazelles (R.), Ibidem, p. 169.


� A.N. Inventaire, JJ 84, 23, 35 et 609.


� 13 декабря 1354 г. Gasnault (P.) et Laurent (M.H.) Innocent VI (1352-1362). Lettres secrètes et curiales, tome II, fasc. 3, p. 203, n° 2237.


� A.D. des Pyrénées-Atlantiques, E 237 f° 84v, n° 278 et B.N. Doat 164, Ibidem, f° 50.


� «В свою очередь король Иоанн, […], направил графа д’Эрминьяка и граф де Комминя и нескольких баронов верхней Гаскони, чтобы они сделали войну королю Наварры; и прошли они через горы в его страну, и сожгли несколько несчастных городов. Но не тут-то было, так как граф де Фуа, который рад был помочь королю Наварры, выдвинулся вперед и соединился с упомянутым королем, и ввел много латников в графство Эрминьяк: … и что графу д’Эрминьяку и другим, кто был с ним, пришлось вернуться, чтобы охранять свои земли (D'autre part, li rois Jehans, [...], esploita tant devers le conte d'Ermignach et le conte de Commignes et aucuns barons de la haute Gascongne, qu'il fisent guerre au roy de Navarre; et entrerent par les montagnes en son pays, et li ardirent aucunes povres villes. Mès plenté ne fut ce mies, car li contes de Fois, qui serourges estoit au roy de Navarre, ala au devant et se allia avoech le dit roy, et entra à grans gens d'armes en la conté d'Ermignach: par quoi il couvint que ceste cose se cessast et que li contes d'Ermignach et li aultre qui avoecques lui estaient retournaissent et venissent garder leur pays)». (Froissart (J.), Chronique, vol. IV, p. 131, § 343). Le chroniqueur place ce raid après la reprise de la Normandie par les troupes royales, opération qui a lieu au cours du mois de novembre 1354. Обозреватель помещает известие об этом рейде после взятия Нормандии королевскими войсками, операции, которая продолжалась в течение ноября 1354 г.


� Fowler (K.) Ibidem, p. 135.


� Bock (F.) Some new documents illustrating the early years of the hundred years war, p. 76. 


� Fowler (K.) Ibidem, p. 133 à 139. Историк использует Рыцарскую Хронику, единствен�ный доступный источник. Он подчеркивает, что сообщения, приведенные там, касаются только английской стороны переговоров, и что имеется очень мало сведений о делах и поступках французской стороны.


� Autrand (F.) Les artisans de paix face à l'Etat, p. 333. Ги Молла, который приводит имена этих послов, считает, что кроме перечисленных, среди участников переговоров был Робер де Лорри, который появился в Авиньоне в январе 1355 г. (Mollat (G.) Innocent VI et les tentatives de paix entre la France et l'Angleterre, p. 741, n. 3). Согласно Раймону Казеллю, ссылающемуся на Хронику Иоанна II, стр. 46, Робер де Лорри бежал в Авиньон, спасаясь от гнева короля. (Cazelles (R.), Ibidem, p. 166).


� 13 декабря 1354 г. Иннокентий VI снова пишет графу д'Арманьяку. (Lettre citée, Gasnault (P.) et Laurent (M.H.) Ibidem, tome II, fasc. 3, p. 203, n° 2237).


� Knighton's Chronicle, p. 126. et Autrand (F.) Ibidem, p. 334.


� Относительно времени встреч французских и английских посольств в присутствии папы, у авторов имеются разногласия. Это ноябрь 1354 г. согласно Жюлю Жюжи (Ibidem, p.122), начало ноября 1354 г. по Раймону Казеллю (Ibidem, p. 168), тот же период по Ги Молла (Ibidem, p.741, n.3), конец 1354 г. и начало 1355 г. согласно Роллану Делашеналю (Ibidem, vol. I, p.89), после Рождества 1354 г. по Кеннету Фоулеру (Ibidem, p.138), последняя неделя 1354 г. по Франсуазе Отран (Ibidem, p.331), или середина января 1355 г. согласно Джонатану Сампшену (Ibidem, vol. II, p.140). Последняя неделя декабря 1354 г. кажется наиболее вероятной датой, то есть период между прибытием герцога Ланкастера в Авиньон накануне Рождества, и возвращением графа д'Арманьяка в Парижу 3 января 1355 г. Уильям Бэйтман, епископ Норвича, член английской делегации, вернулся в Лондон 6 января 1355 г. Может быть ему было поручено доставить известие о провале переговоров Эдуарду III? (Mirot (L.) et Desprez (E.) Les ambassades anglaises pendant la guerre de Cent ans, p. 575).


� Delachenal (R.) Ibidem, vol. I, p. 87 à 91 et Fowler (K.) Ibidem, p. 141 à 143.


� Sumption (J.) Ibidem, vol. II, p. 142.


� 29 декабря 1354 г. в Париже король Иоанн требует по два золотых денье с огня у сенешальств Бокера, Каркассона и Тулузы, чтобы противостоять возможному проходу короля Эдуарда в Бордо. (H.G.L. Vol. 10, Preuves, col. 1103).


� Autrand (F.) Ibidem, p. 334.


� Граф д'Арманьяк принимает участие в совете короля 3 января 1355 г. A.N. Inventaire, JJ 84, n° 13.


� A.N. Inventaire, en janvier 1355, JJ 84, n° 604 et 658, JJ 82, n° 582, 567, 666 et 672; en février 1355, JJ 82, n° 632 et JJ 84, n° 26 et 155.


� Audoin (E.) Recueil de documents concernant la commune et la ville de Poitiers, p. 157.


� Cazelles (R.), Ibidem, p. 184 et 185.


� 6 марта 1355, в Лувре, (между Сен-Дени и Пон-Сен-Максансом). “ [...] et fructuosa servitia per carissimum et fidelem consanguinem nostrum Johannem comitem Armaniaci, carissimo domino et genitori nostro et nobis in guerris nostris [...]”. (B.N. Doat 191, f° 237).


� 17 марта 1355. В Монгискаре Жан I дарит 50 золотых мутонов Роберу де Монто. (Laplagne-Barris (P.) Sceaux gascons du Moyen Age, p.407).


� 29 декабря 1354 г. (H.G.L vol. 10, Preuves, col. 1103). В феврале 1355 г. сенешаль Бокера, Пьер де Казетон, получает 48 300 золотых агнецов со своего сенешальства. Сенешальство Каркассон приносит 84 000 золотых агнецов. (H.G.L. vol. 9, p. 649).


� Sumption (J.) Ibidem, vol. II, p. 175.


� 3 апреля 1355 г. Тулуза. Граф д'Арманьяк, лейтенант короля, приказывает дать 30 турских ливров сиру де Тьелуа, шетелену «Нового Зала короля монсеньора (la Salle Neuve du roi monseigneur)» в Тулузе. (B.N. m. fr. 20 599, pièce 23).


� 23 апреля 1355 г. Граф д'Арманьяк предоставляет 200 экю консулам Монкюка в возмещение причиненного ущерба, чтобы исправить стены и замок. (Laplagne-Barris (P.), Sceaux gascons du Moyen Age, p. 568).


� 24 апреля 1355 г. В Муассаке граф д'Арманьяк предоставляет грамоту о помиловании Раймону Барсу д'Азиллане. (A.N. Inventaire, JJ 93, n° 106).


� 28 апреля 1355 г. Пьер Раймон де Рабатан дает 200 золотых экю консулам Ма д’Ажене по приказу графа д'Арманьяка. (Laplagne-Barris (P.) Sceaux gascons, p.563).


� 26 мая 1355 г. Консулы Пюимироля дают расписку графу д'Арманьяку, лейтенанту короля, за 100 экю для восстановления их стен. (Laplagne-Barris (P.), Sceaux gascons du Moyen Age, p. 566).


� Sumption (J.) Ibidem, vol. II, p. 161.


� Froissart, éd. S. Luce, vol. IV, p. LIV, n. 1.


� Froissart, vol. IV, p. LV, n. 3.


� B.N. n.a.fr. 7609, fol. 290.


� Все жители Тулузы и ее судебного округа в возрасте от 14 лет и более, по крайней мере по одному от дома, должны вооружиться и быть готовыми идти на пятнадцатый день после Троицы (23 мая), на сорок дней, на войну с англичанами. (Contamine (Ph.) Guerre, Etat et Société, p. 54, n.).


� H.G.L. vol. 9, p. 649. В 1409 г. отличительным признаком воинов партии Арманьяк будет белая лента в виде перевязи на груди. (Schnerb (B.), Les Armagnac et les Bourguignons, p. 104).


� 15 мая 1355 г. Консулы Ажана готовят в подарок графу д'Арманьяку, который должен был прийти в их город, передав Бовийе в повиновении королю, только две больших бочки вина, «из-за своей бедности (en raison de leur pauvreté)». (Magen (A.) Jurades de la ville d'Agen, p.351).


� 21 мая 1355 г. Граф д'Арманьяк, который осаждает Эгийон, просит в городе Ажане подкрепление из 200 пеших сержантов. Консулы решают послать ему требуемых людей, усилив их 20 или 30 конными сержантами, которых они собираются оплатить сами если, граф этого, не сделает. Граф д'Арманьяк держит весь тот народ в течение пяти дней, а затем, так как англичане не подошли, 9 июня 1355 г. он их отсылает, дав им на прощание 200 ливров, «чтобы они хорошо питались (pour faire bonne chère)». (Magen (A.) Jurades de la ville d'Agen, p.352).


� Sumption (J.) Ibidem, vol. II, p. 162.


� 14 июня 1355 г. Граф д'Арманьяк начал осаду Мадайяна. Консулы города Ажана посылают ему продовольствие и 200 саперов. (Magen (A.) Jurades de la ville d'Agen, p.356). 


� 28 июня 1355 г. Роде. Графиня д’Арманьяк, которая осталось одна в городе, просит прислать латников на помощь Роде из-за угрозы со стороны бригандов. (Bousquet (H.) Comptes consulaires de la Cité et du Bourg de Rodez, p. 208, n.).


� 8 июля 1355 г. В Лектуре, граф д'Арманьяк дает приказ выплатить жалование Дордре д’Эйнаку. (Framond (M. de) Sceaux rouergats du Moyen-Age, p. 128).


� Capra (P.) et Bériac (F.) Le conseil du roi d'Angleterre à Bordeaux, p. 132, n. 53.


� Sumption (J.) Ibidem, vol. II, p. 175.


� Tucoo-Chala (P.) Gaston Febus et la vicomté de Béarn (1343-1391), p. 69, n. 12 citant les A.D. des Pyrénées-Atlantiques, E 301. Город Нерак не входил в домен графа д'Арманьяка. Местом сбора представителей был, скорее всего, Ногаро в Арманьяке, где того же 2 сентября, Бертран де Террид, который был сенешалем Бигорра в 1352 г., а теперь служил под началом графа д'Арманьяка, дает расписку за 1 600 турских ливров жалования. (Laplagne-Barris (P.) Sceaux gascons du Moyen Age, p. 190).


� Cazelles (R.) Ibidem, p. 160.


� Delachenal (R.) Ibidem, vol. I, p. 66, n. 4.


� 23 сентября 1355 г. Из аббатства Грандсельв около Тулузы, Жан, граф д'Арманьяк, в качестве лейтенанта короля, предписывает консулам Роде, разрушать все, что может помешать строительству новых стен города, объединяющих Сите и Бур. (Bousquet, Ibidem, vol. II, p.381 et Framond (M. de) Sceaux rouergats du Moyen-Age, p. 128).


� Эдуард III, учитывая возраст принца Уэльского, которому всего двадцать четыре года, придает ему испытанных военачальников, таких как граф Суффолк, главный советник принца, граф Оксфорд, граф Варвик, Реджинальд Кобхэм и Джеймс Одлей. (Sumption (J.) Ibidem, vol. II, p. 154). Р. Авесбюри округляет количество войск, пришедших с принцем из Англии, до 1000 латников и 2000 лучников, в основном – жителей Уэльса. (De gestis mirabilibus regis Edwardi tertii, p. 424).


� H.G.L. vol. 9, p. 647.


� Rogers (Clifford J.) War cruel and sharp, English strategy under Edward III, p. 291.


� «Так из Гаскони отправились в Англию сир де Пюмье, сир де Розан, сир де Леспар и сир де Мюшидан, которые обратились к королю, который их выслушал и направил к ним своего сына, принца Уэльского, и он помог им делать добрую войну (Car de Gascogne estoient venu en Engleterre li sires de Pumiers, li sires de Rosem, li sires de Lespare et li sires de Muchident, qui prioient au roy que il lor volsist baillier et envoiier ens ès parties par de delà son fil le prince de Galles, et il li aideroient à faire bonne guerre)». (Froissart, vol. IV, p.134, § 345, et Darmaillacq (B.) Le Prince Noir contre le comte d'Armagnac, p. 7).


� “[...] accordé estoit par avys et conseil de toutz les seignurs esteauntz entour nous et de seignurs et barons de Gascoigne, par cause qe le counte Dermynak estoit chevetein des guerres nostre adversarie et soen lieutenaunt en tout le pais de Lange de ok, et plus avoit grevé et destruit les lieges gentz nostre tres honuré seignur et piere le roy et son pais qe nulle autre en ycelles parties, que nous deverons trere vers son pais Dermynak”. (Avesbury (R. d') Ibidem, p. 434).


� “[...], incanduit ira principis tremendi contra prefatum guerre Dexitane persecutorum; et ab hoc, annuente procerum consultu, princeps exercitum destinavit in demolicionem comitatus Arminacensis”. (Chronicon Galfridi Le Baker de Swynebroke, p. 128).


� Tucoo-Chala (P.) Ibidem I, p. 70. Речь идет о первом проявлении враждебностью к королю Франции со стороны графа де Фуа.


� Froissart, vol. IV, p. 161, § 357 et Sumption (J.) Ibidem, vol. II, p. 176.


� Hewitt (H.J.). The Black Prince's expedition of 1355-1357, et Santi (M.L. de). L'expédition du Prince Noir en 1355. L'étude la plus récente est celle de Rogers (Clifford J.) War cruel and sharp, English strategy under Edward III, Woodbridge 2000.


� Avesbury (Robert d') Ibidem, p. 434 à 445.


� Andrieu (J.), Histoire de l'Agenais, vol. I, p. 132.


� Следует отметить, что 16 октября, Бернар Мар, судья Оша, получил 16 турских ливров от Жака Ламперера, военного казначея, чтобы при поездке в судебный округ его сопровождали 2 оруженосца и 6 сержантов. (Laplagne-Barris (L.) Ibidem, p. 597). Знал ли он о присутствии войск принца Уэльского, или действовал по наитию? Следует обратить внимание на описание Клиффордом Д. Роджерсом значимости систематических разрушений, произведенных на землях Арманьяка между 12 и 22 октября.


� «И было там добрых коммун сорок тысяч человек [Тулузы], которые имели большое желание выйти оттуда и сразиться с англичанами; но граф д’Эрминьях запретил им и оставил их на месте. И говорил, что, если он выйдут, они могут все потерять, так как у них нет такого вооружения, как у англичан и гасконцев, и им остается только охранять их город (Et se se trouvoient bien de communaulté quarante mil hommes [de Toulouse], qui estoient en grant volenté de issir hors et de combatre les Englès; mès li contes d'Ermignach leur deffendoit et leur aloit au devant. Et disoit que, si il issoient hors, il s'iroient tout perdre, car il n'estoient mies usé d'armes ensi que li Englès et li Gascon, et ne pooient faire milleur esploit que de garder leur ville)». (Froissart, vol. IV, p. 162, § 357).


� Chronicon Galfridi Le Baker de Swynebroke, p. 131.


� Омп, деп. Од, округ Каркассон, кантон Лезиньян-Корбье.


� Santi (M.L. de). Ibidem, p. 202.


� Sumption (J.) Ibidem, vol. II, p. 182.


� «Там, где вышеупомянутый граф, который является наиболее мощным сеньором всей земли языка “ок”, вышел со знаками наивеличайшей радости навстречу принцу (C'est là que le susdit comte, qui est le plus puissant seigneur de toute la terre de langue d'oc, vint avec les marques de la plus grande joie à la rencontre du prince)». (Chronicon Galfridi Le Baker de Swynebroke, p. 136 cité par Tucoo-Chala (P.) Ibidem I, p. 70).


� Barber (Richard) Edward, Prince of Wales and Aquitaine, p. 126.


� Chronicon Galfridi Le Baker de Swynebroke, p. 138.


� H.G.L. vol. 9, p. 653.


� Avesbury (R. d') Ibidem, p.436.


� Hewitt (H.J.). Ibidem, p. 65.


� «Так громко ругали названных выше, [граф д'Арманьяк, граф де Фуа, коннетабль, Жак де Бурбон, и маршал де Клермон], которые были там, или должны были быть, для короля Франции (Si en parla l'en fortement contre aucuns des dessus nommés, [le comte d'Armagnac, le comte de Foix, le connétable, Jacques de Bourbon, et le maréchal de Clermont], qui la estoient ou devoient être pour le roy de France)». (Chronique des règnes de Jean II et de Charles V, vol. I, p. 54). Двусмысленная роль графа де Фуа ускользнула от хрониста.


� «Его [графа д'Арманьяка] осторожность кажется чрезмерной, учитывая размах ущерба, нанесенного Лангедоку в целом, и его собственным доменам, по которым был нанесен основной удар, скорее всего она была вызвана опасением, что его враг, граф де Фуа, объединит свои силы с англо-гасконскими (Sa prudence [du comte d'Armagnac], qui parait excessive étant donné l'ampleur des dégâts commis dans l'ensemble du Languedoc et dans ses propres domaines particulièrement visés, parait être due à sa crainte de voir son ennemi, le comte de Foix, unir ses forces à celles des Anglo-Gascons)». (Delachenal (R.) Histoire de Charles V, vol. I, p.126).


� [19 июля 1367 г.]. «Любых военных столкновений с ними [компаниями] следует, если возможно, избегать, и все усилия должны быть направлены на то, чтобы мешать им брать крепости. […] При приближении компании, местному населению, вместе с продовольствием и другим снабжением, следует собираться в укрепленных городах и замках (Tout engagement militaire avec elles [les compagnies] devra être, si possible, évité et tous les efforts devront être faits pour les empêcher de prendre des places fortes. [...] A l'approche d'une compagnie, la population locale, leurs vivres et autres approvisionnements seront regroupés dans les villes fortifiées et les châteaux)». (Fowler (K.) Medieval mercenaries, vol. I, p. 224).


� «[…]; но граф д’Эрминьяш заставил уничтожать все предместья [Тулузы], где только в одном месте было более трех тысяч домов. И это сделал для того, что бы англичане не могли там укрыться или поджечь ([...]; mès li contes d'Ermignach fist abatre tous les fourbours [de Toulouse], où en un seul lieu il avoit plus de trois mil maisons. Et le fist pour ce qu'il ne voloit mies que li Englès s'i venissent logier ne bouter les feus)». (Froissart, vol. IV, p. 161, § 357).


� 22 апреля 1355 в Тулузе. Приказ дан в ожидании возможного вторжения принца Уэльского. (A.C. de Toulouse. Inventaire sommaire. Vol. II. Inventaire des layettes. Première partie, série II, p. 387).


� Monlezun (Abbé J.J.) Histoire de la Gascogne, vol. III, p. 319.


� 6 октября 1355 г. Ажан. Жан, граф д'Арманьяк, лейтенант короля, выделяет Арно Раймона де Кастельбажака со ста латниками и двумястами пешими сержантами, чтобы «заботиться об обеспечении и защите всего сенешальства Бигорр (veiller à la sureté et à la défense de toute la sénéchaussée de Bigorre)». (B.N. P.O. Armagnac, P. n° 5)


� 8 октября 1355 г. Ажан. Жан, граф д'Арманьяк, лейтенант короля, выделяет Тюзе д’Амполи и Жаку Дюпра «коннетаблей, двух барабанщиков, двух трубачей и 51 арбалетчика и щитоносца для их компании; каждому коннетаблю полагалось по 10 флоринов месяц, каждому барабанщику и трубачу по два с половиной флорина, каждому арбалетчику и щитоносцу по пять флоринах месяц (connestables, deux tabours, deux ragacins et 51 arbalétriers et pavesiers de leur compagnie, c'est assavoir chascun connestable au seur de 10 florins le mois, chascun tabour et chascun ragacin a deux florins et demi, chascun arbalétrier et pavesier à cinq florins le mois)». (Laplagne-Barris (P.) Sceaux gascons du Moyen-Age, p. 105)


� 10 октября 1355 г. Ажан. Жан, граф д'Арманьяк, лейтенант короля посылает Лоре де Комона, сенешаля Ломаня и Овийяра капитаном в Лектур. (Andrieu (J.) Histoire de l'Agenais, p. 132).


� Его отряд состоял 54 латников и 66 пеших сержантов, 15 октября в Вик-Фезансаке он был усилен еще 26 латниками. (Laplagne-Barris (P.) Ibidem, p.122).


� Artières (J) Documents sur la ville de Millau, p. 93, n° 205.


� 27 ноября и 4 декабря, коннетабль де Бурбон, а затем граф д'Арманьяк требуют ускорить работы на укреплениях Тулузы. (A.C. de Toulouse. Inventaire série AA, p. 535, AA 45, n° 40 et 41).


� Audoin (E.) Recueil de documents concernant la commune et la ville de Poitiers. Tome II, p. 158.


� Переходы армии принца Уэльского составляли от 10 до 30 км в день во время всей его кампании, за исключением периода с 11 по 15 ноября, в начале его выступления, когда он проходил по 45 км в день, и 23, 24 и 25 ноября, после встречи у Жимона, когда переходы снова станут того же порядка. (d'après Santi (M.L. de).Ibidem, p. 195 à 209).


� Sumption (J.) Ibidem, vol. II, p. 184.


� «И те из Тулузы были очень недовольный монсеньором Жеаном, графом д’Эрминаком, который так плохо помогал им защищаться от англичан, и пошли они с большими силами на замок Тулузы, где был граф д’Эрминак, […]; граф д’Эрминак спасся, бежав оттуда через окно «Et ceulx de Toulouse furent tres mal content de monseigneur Jehan, conte d'Erminac, qui sy mal les avoit aidiés a garder contre les Englecqs, et allerent a puissance assallir le chastel de Toulouse ou le conte d'Erminac estoit, [...]; le conte d'Erminac se sauva et s'en alla par une fenestre au les vers les champs»). (Récits d'un bourgeois de Valenciennes, p. 283).


� Delachenal (R.) Ibidem, Vol. I, p. 128, n.3.


� Lehoux (F.) Jean de France, duc de Berry, vol. I, p.50, n.2.


� Chronique des règnes de Jean II et de Charles V. éd. Roland Delachenal, vol. III, p. 69. 


� 7 декабря 1335 г. Иоанн II дает своему сыну Шарлю герцогство Нормандию, когда узнал, что тот собирается уехать к Императору в сопровождении наваррцев. (Chronique des règnes de Jean II et de Charles V, vol. II, p. 56, et Lehoux (F.) Ibidem, vol. I, p. 44).


� 27 февраля 1356 г. A.N. Inventaire JJ 84, n° 155.


� 4 декабря 1355 г. A Lectoure, le comte d'Armagnac donne l'ordre de presser la réalisation des fortifications de Toulouse В Лектуре граф д'Арманьяк дает приказ поторопиться с укреплениями Тулузы. (A.C. de Toulouse. Inventaire série AA, p. 535, AA 45, n° 41).


� Avesbury (R. d') Ibidem, p. 444 приводит письмо Жана Вингфельда от 22 января 1356 г.


� Декабрь 1355 г. “Mais tele estoit li intention dou prince, et se leur disoit bien au partir que, à l'esté qui revenoit, il les menroit un aultre chemin en France, où il feroient plus grandement leur pourfit qu'il n'avoient fait, [...]”. (Froissart, éd. S.Luce, vol. IV, p. 174, § 362).


� “[...], in Vasconia venerunt ad ligeanciam regis Angliae, dominus de Caumond, dominus Johannes Callard, dominus de Leymulle, dominus Gaillardus Durfort, dominus de Greynoles, et dominus Bertrandus Dureford, cum XXX castris, villis clausis, et fortaleciis”. (Avesbury (R. d') Ibidem, p. 450).


� 6 января 1356 г. Роже Бернар де Дюрфор охранял свои земли под командованием графа д'Арманьяка с 19 оруженосцами и 40 сержантами. С 26 января и по 16 марта 1356 г., он делает то же с 24 латниками и 50 сержантами. Он снова получает плату с 15 апреля по 27 мая, затем до 21 июня 1356 г. (Pena (N. de) Documents sur la Maison de Durfort, p. 646 et 647).


� Henneman (J.-B.), Royal Taxation in Fourteenth-Century France. The development of war financing 1322-1356. p. 279. 1 января 1356 в Нарбонне, граф д'Арманьяк, лейтенант короля, встретился с консулами (Бура?) Роде. Эти были предупреждены 19 декабря в Вильфранше, что они должны были выплатить субсидию в 2 денье с огня. Граф д'Арманьяк разрешил уменьшить вклад города с 5 000 до 2 500 экю. (Bousquet (H.) Comptes consulaires de la Cité et du Bourg de Rodez, vol. I, p. 245).


� H.G.L. vol. 9, p. 654.


� Можно оценить размер собранных средств, если известно, что Госпитальеры Безье должны были выплатить сумму в 3 333 ливра. (H.G.L. Preuves, col. 1107).


� H.G.L. vol. 9, p. 654.


� Bousquet (H.) Ibidem, vol. I, p. 442.


� Johans (E.) Ibidem, p. 423.


� 8 января 1356 г. Из Нарбонна Жан д'Арманьяк, лейтенант короля, приказывает жителям сенешальства Руэрг вести наблюдение и день и ночь в их городах, и укреплять их стенами и рвами. (B.N. Doat 191, f° 318).


� Ассан, деп. Верхняя Гаронна, округ Сен-Годан, кантон Иль-ан-Дорон.


� 8 февраля 1356 г. Эти меры одобрены королем Иоанном II в Шартре 28 августа 1356 г., и Карлом V, как дофином, 24 июля 1357 г., и как королем, в Венсенне 17 мая 1367 г. (Secousse (D.F.), Ordonnances, vol. III, p. 75 et vol. V, p. 5 et A.N. Inventaire, JJ 84, n° 599). См. прим. 1149.


� Zurita (J.) Anales de la Corona de Aragon, tome IV, chap. VIII-LXI, p. 283.


� “A fesaunce de cestes le counte Dermynak estoit a Avinoun, et le roy Daragon est illesques”. (Avesbury (R. de) Ibidem, p. 447).


� B.N. Doat 8, f° 208 à 211.


� H.G.L. vol. 9, p. 660.


� «Сложившаяся ситуация, сопровождающаяся моральным кризисом, требует присутствия королевского лейтенанта с большим престижем, чем Джон Арманьяк; кого-нибудь, кто символизировал бы личную причастность к проблемам Лангедока семейства Валуа (The impression is inescapable that this was a crisis of morale, demanding the presence of a royal lieutenant with more prestige than John of Armagnac; someone who would symbolize a personal involvement in the problems of Languedoc on the part of the Valois family)». (Henneman (J.-B.) Ibidem. p. 280).


� «[…] повелели, чтобы наш возлюбленный сын, дофин Вьенский и герцог Нормандский пошел к вам ради вас и освободил земли, с Божьей помощью, от наших упомянутых врагов. Но вы должны знать, что это не случится без больших усилий ([...] avons ordené que nostre tres amez filz le dalphin de Viennois et duc de Normandie aille par devers vous pour vous et le païs delivrer, à l'aide de Dieu, de noz diz ennemis. Mais vous savez que ceste chose ne se peut faire senz grant mise)». (Lehoux (F.) Ibidem, vol. I, p. 52 citant Delachenal Histoire de Charles V, vol. II, p. 372, pièce III).


� 16 февраля 1356 г. Иоанн II извещает об их приезде коммуны Лангедока. (H.G.L. vol. 9, p. 656).


� Bousquet (H.) Comptes consulaires du Bourg et de la Cité de Rodez, vol. I, p. 251.


� H.G.L. vol. 9, p. 656.


� По случаю приезда Жана I, консулы Нима делают ему подарок, в виде варенья и восковых факелов, который преподносят ему 2 апреля в казначействе города. (Ménard (L.) Ibidem, vol. II, Preuves, p.171).


� 19 апреля 1356 г. Граф д'Арманьяк, лейтенант короля, дает приказ сенешалю Руэрга предоставить консулам замка Нажак в Руэрге, которому угрожает враг, из фондов артиллерии, 25 арбалетов, 20 больших щитов, 30 копий и 4000 оперенных арбалетных стрел, длинною в фут. (Laplagne-Barris (L.) Sceaux gascons du Moyen-Age, p. 105).


� 17 марта 1356 г. Lehoux (F.) Ibidem, vol. I, p. 53, n. 3.


� Autrand (F.) Charles V, p.171.


� Гастон III, который участвовал вместе со своим шурином, Шарлем II, в этой последней интриге, был арестован в апреле 1356 г. в Париже. Он провел некоторое время в тюрьме в Пти-Шатле. Иоанн II возможно хотел воспользоваться этим случаем, чтобы добиться от него оммажа за Беарн. Довольно быстро выпущенный на свободу, Гастон III в середине июля уже был в Фуа. Не скрывая своего гнева, он приносит оммаж 12 июля в Перпиньяне, Педро IV Арагонскому за земли, которые держит от него, и заключает с ним союз, направленный против короля Франции. (Tucoo-Chala (P.), Ibidem I, p. 71).


� Lehoux (F.) Ibidem, vol. I, p. 57.


� «[…] и просим вас содержать воинов, которые у нашего дорого кузена д’Арминьяка в стране, вплоть до нашего возвращения, и пусть вам будет угодно уму помогать и предоставлять средства, чтобы он мог содержать, как подобает, его упомянутых воинов [...] ([...] Et vous prions que pour soustenir les gens d'armes qui sont avec nostre cher coisin d'Armignac sur le pays, jusques à nostre retour vous plaise de lui aidier et faire finance telle qu'il puisse soustenir gracieusement ses dictes gens d'armes [...])». (Lehoux (F.), Ibidem, vol. I, p.66, n.1 citant H.G.L. vol. 10, Preuves, col. 11222-1123).


� Май 1356 г., без уточнения даты. Париж. Граф д'Арманьяк присутствует в совете (A.N. JJ 85, n°112).


� Lehoux (F.), Ibidem, vol. I, p.54, n.1. et H.G.L. vol. 9, p. 658.


� 12 мая 1356 г. В Тулузе граф д'Арманьяк, лейтенант короля, приказывает сенешалю Руэрга обеспечить помощь со стороны жителей Верхнего Марша в расходах, которые несут жители Нижнего Марша для содержания соглядатаев, которые информируют о состоянии врага. (B.N. Doat 191, f° 326).


� 21 мая 1356 г. Граф д'Арманьяк, лейтенант короля, приказывает консулам и жителям Мийо, Сен-Роме-дю-Тарн и Сен-Серни уничтожать строения, которые оказываются вне стен, и наличие которых вредит обороне упомянутых городов. (Rouquette, Le Rouergue sous les Anglais, p.453).


� 1 июня 1356 г. (H.G.L. vol. 9, p. 663).


� Sumption (J.) Ibidem, vol. II, p. 223.


� 21 июня 1356 г. Дата начала службы Ришара д'Антрэге «под началом монсеньора графа д'Арманьяка (sous le gouvernement de monseigneur le comte d'Armagnac)». (Laplagne-Barris (P.), Sceaux gascons du Moyen Age, p. 276).


� Все жители сенешальств Лангедока, от четырнадцати до шестидесяти лет, должны явиться в Тулузу к 1 августа с вооружением и лошадьми, чтобы следовать за лейтенантом короля в течение сорока дней на свои собственные средства. (Contamine (Ph.) Guerre, Etat et Société, p. 54, n. citant Languedoc 159, f° 82, cité par Lehoux (F.), Ibidem, vol. I, p. 68).


� 26 июня 1356. Жан де Масса был капитаном Лавардана с 2 оруженосцами и 6 пешими сержантами. (Laplagne-Barris (P.), Ibidem, p. 378).


� Delachenal (R.) Histoire de Charles V, vol. I, p. 192.


� Sumption (J.) Ibidem, vol. II, p. 225.


� 5 августа 1356 г. Монтасен де Подена дает расписку за свое жалованье. Он служил в армии графа д'Арманьяка при осаде Рюля. (Сегодня Рюлак, деп. Авейрон, округ. Роде, кантон Кассань). Он дает две другие квитанции за ту же службу 28 сентября и 8 октября 1356 г. (Laplagne-Barris (L.) Ibidem, p. 452).


� 4 октября 1356 г. Мано де Ноайль, оруженосец, дает расписку Жаку Лампереру, военному казначею, за 100 турских ливров, которые ему подарил граф д'Арманьяк за его добрую службу «в набеге упомянутого графа на земли Тюрсан и в иные места, против врагов короля (en une chevauchié par le dit conte faite en la terre de Tursan et ailleurs, sur lez ennemiz du roy)». (Lehoux (F.) Ibidem, vol. I, p. 68, n. 5 citant Clairambault 186, n° 1). В тот же день, граф д'Арманьяк вознаграждает Гайларде дю Теля из Муассака, за большие услуги, которые тот ему оказал во время войны в стране Тюрсан. (Laplagne-Barris (P.) Ibidem, p. 566).


� 6 сентября 1356 г. В Мансье граф д'Арманьяк повторяет приказ, отданный 21 мая консулам Мийо, разрушать строения вне стен города. (Rouquette (Abbé J.) Ibidem, Preuves, p. 454).


� Из Мансье 7 сентября 1356 г. граф д'Арманьяк созывает ассамблею в Ниме к 11 сентября, чтобы обговорить приказ, данный королем, присоединиться к нему. (Ménard (L.) Ibidem, vol. II, Preuves, p. 182).


� Lehoux (F.), Ibidem, vol. I, p.80, n.7 et Bousquet (H.) Comptes consulaires de la Cité et du Bourg de Rodez, vol. I, p. 255.


� Ménard (L.) Ibidem, vol.II, Preuves, p.182. Приложение. Документ V.


� Autrand (F.). La déconfiture. La bataille de Poitiers à travers quelques textes des XIVe et XVe siècles, p. 94.


� Delachenal (R.) Ibidem, vol. II, p. 47, n.1 et p. 48.


� “[...] & avec conselh am vos de la manieyra con nos poyrem provesir a la segurtat d'el pays”. (Ménard (L.) Ibidem, vol.II, Preuves, p.182).


� Штаты языка “ойль” созваны к 15 октября. (Cazelles (R.) Ibidem, p. 231).


� Breuils (A.) Jean Ier comte d'Armagnac, p.61. К сожалению, автор не указывает свой источник.


� Cazelles (R.) Ibidem, p. 341.


� Cazelles (R.) Ibidem, p. 234 citant Secousse (D.F.) Ordonnances, vol. III, p. 99 à 109.


� Secousse (D.F.) Ordonnances, vol. III, p. 109 et 110.


� Tucoo-Chala (P.) Ibidem I, p. 72.


� Secousse (D.F.) Ordonnances, vol. III, p. 88.


� Cazelles (R.) Ibidem, p. 239.


� A.N. Inventaire, JJ 84, n° 725 et 756.


� H.G.L. vol. 9, p. 670.


� 1356 г. (без уточнения месяца и дня). Из Бордо, патент короля Иоанна, «говоря, что он повелевает, что граф д’Арминьяк останется его суверенным лейтенантом над всеми иными лицами и его распоряжения обязательны к исполнению везде и во всем, исключая ордонансы или специальные комиссии, направленные в страны Лангедока (disant qu'il veult et entend que le conte d'Armignac soit son lieutenant souverain sur toutes aultres personnes et mande qu'il en uze partout, nonobstant quelquonques ordonnances, reformations ou commissions faictes et baillées au contraire par les estats du pays de Languedoc)». (A.D. des Pyrénées-Atlantiques, E 237, fol. 129v, n° 450).


� Cazelles (R.) Ibidem, p. 230.


� Cazelles (R.) Ibidem, p. 236. Выдвинутое умозаключение любопытно и противоречиво. «Дворянство юга было менее консолидировано, менее свободно в своих действиях, чем дворянство языка “ойль”. Оно было больше смешано с городской жизнью. Этим, без сомнения, и объясняется то, что они не смогли, как духовенство, отстраниться, и что они присоединились к делегатам городов (La noblesse du midi est moins structurée, moins libre de sa démarche, que celle de la langue d'oïl. Elle est davantage mêlée à la vie urbaine. Cela explique sans doute qu'elle n'ait pu comme le clergé, prendre ses distances et qu'elle se soit ralliée aux délégués des villes)». Почему же тогда дворянство юга, более связанное с жизнью города, не разделило «республиканского (res publicum)» настроения мещан?


� Тем временем, граф д'Арманьяк отправился на границы английской Гиени, недалеко от Бордо. Пытался ли он вступить в контакт с плененным королем? 13 февраля 1357 г. в Монреаль-ан-Ривьер Жан д'Арманьяк, лейтенант короля, предписывает выплатить Тибо де Барбазану, сенешалю Каркассона, 208 турских ливров для компенсации понесенных им потерь. (B.N. P.O. Vol. 93. Armagnac. Pièce 13).


� Март 1357 г. Secousse (D.F.) Ordonnances, vol. III, p. 161.


� 19 марта 1357 г. H.G.L. vol. 9, p. 671 et Secousse (D.F.) Ordonnances, vol. III, p. 152.


� 30 марта 1357 г. Авиньон. “Quo per que vous pregam carament que al premier jour de may nos trametas a Tholoza alscus de vostres consols, ab d'autras personnas notabilas de vostra vila, afi que aguda responssa d'el dich mossenhor lo duc, puscam ordenar am vostre conseilh sus las besonhas dessus dichas a honor et profiecht d'el rey mossenhor, et a segurtat de tot lo pays de la Lengua d'oc [...]”. (Lehoux (F.), Jean de France, duc de Berri, vol. I, p.85, n.4 citant Ménard (L.) Ibidem, vol.II, Preuves, p.185).


� Cazelles (R.) Ibidem, p. 242 à 244.


� 3 апреля 1357 г. Авиньон. Граф д’Арманьяк просит консулов Нима хорошо принять Робера Ги, советника короля, посланного из Парижа дофином, чтобы объяснить им положение. (Ménard (L.) Ibidem, vol.II, Preuves, p.186).


� Об этом событии подробно рассказывает Жюль Ренье, основываясь на двух документах графа д’Арманьяка, датированных 9 мая и 17 июня 1357 г., и грамоте о помиловании графа де Пуатье в марте 1358 г. (Regné (J.) La levée du capage et l'émeute toulousaine du 9 mai 1357. Annales du Midi, tome XXX, p. 421 à 428 citant H.G.L. Preuves, col. 1129 et suivantes).


� 9 мая 1357 г. “[...]; et per lor insult nos es convengut en loc de gaudidai dins la tort de la dita sala nova, dins laquel se sont esforsat de dampnetgar nos et nostra persona et d'autres que eram am nos dins la dita tor [...]”. (Regné (J.) Ibidem, p. 427).


� Граф д'Арманьяк «в корзине спустился из окна в ров, и с ним был только один оруженосец, и таким образом он спасся (se fist hors mettre en une corbaille par une des fenestre sur les camps ens es fossés, et ung seul sien escuier avecq luy, et se sauva par celle maniere)». (Froissart (J.), Chronique, tome IV, p. 382)


� 13 мая 1357 г. Clergeac (A.), Jean Ier d'Armagnac et les papes d'Avignon Innocent VI et Urbain V, p. 102.


� H.G.L. vol. 9, p. 672.


� Письмо от 17 июня 1357 сенешалю Бокера (Régné (J.) Ibidem, p. 424 citant H.G.L. vol. 10, Preuves, col. 1129).


� 23 июня 1357 г. A.C. de Toulouse. Inventaire des layettes. Première partie. P. 25.


� 26 июня 1357 г. Лектур. A.C. de Toulouse, Inventaire, p. 535, AA 45, n° 43, cité par Lehoux (F.) Ibidem, vol. II, p. 86, n. 5.


� Sumption (J.) Ibidem, vol. II, p. 361.


� Léonard (E.G.) Histoire de Jeanne Ière, reine de Naples, comtesse de Provence, vol. III, p. 278.


� Léonard (E.G.), Ibidem, vol. III, p. 287.


� 9 июля 1357 г. Париж. “Cum dilectus et fidelis comes Armaniaci, noster consanguineus, conciliarius et locumtenens in partibus occitanis ex parte nostra destinatus, adeo sit ratione dicti sui officii ac aliis certe de causis et etiam propter guerras occupatus, quod sine magno periculo damnoque dicti domanii nostri et reipublicae coram vobis litigare et causas suas prosequi non valeat”. (Bonal (A.), Comté et comtes de Rodez, p. 337).


� 26 июня 1357 г. Clergeac (A.), Ibidem, p. 103. Именно угроза, представляемая Арно де Серволем заставила Иннокентия VI спешно начать строительство насыпей в Авиньоне. (Fowler (K.), Ibidem, p. 33).


� Artières (J.) Documents sur la ville de Millau. p. 110 [224].


� 22 июля 1357 г. Albi. H.G.L. vol. 10, Preuves, col. 1131 et 1132.


� Rouquette (Abbé J.) Le Rouergue sous les Anglais, p. 12.


� 28 июля 1357 г. Эдуард III предоставляет пропуск “Petrus de Villaria (Пьер де Виллар), nuncius comitis Armaniaci, eundo ad partes Franciae, cum uno equite sine pedite de comitiva sua, exinde in Angliam redeundo”. (Rymer Foedora, vol. 3.1, p. 362). Этот посланец возвращается к королю 25 декабря 1357 г. (Beriac-Laine (F.) Les prisonniers de la bataille de Poitiers, p. 382).


� Весной 1357 г. граф де Фуа вмешался на стороне короля Арагона в его конфликт с королем Кастилии. После заключения перемирия, подписанного в мае, в июне 1357 г. он возвратился в Беарн. (Tucoo-Chala (P.) Ibidem I, p.74).


� 2 июля 1357 г. Из замка Мансье в Арманьяке, Жан, граф д'Арманьяк, направляет двух прокуроров, Оде де Вердюзана и Санша де Болье к королю Кастилии, Педро I, для заключения союза. (Bourbon (M.) Traité d'alliance offensive et défensive entre le roi de Castille, Pierre le Cruel et le comte d'Armagnac, p. 59).


� Жан I, именуясь “милостью Божьей графом д'Арманьяком”, признает себе вассалом короля Кастилии. Он получает ежегодную пенсию в размере 1000 флоринов. По первой же просьбе короля Кастилии, он обещает прийти к нему с отрядом из 250 латников на три месяца, с жалованьем по 10 флоринов за месяц. Король Кастилии, при необходимости, предоставлял своему союзнику 80 латников за свой счет. Более значительная помощь предусматривалась на случай войны с графом де Фуа или городом Тулузой. Предусматривался также брак одного из сыновей графа с Бланш, дочерью Феррана де Вилена. (Bourbon (M.) Ibidem, p. 57 à 59).


� См. прим. 1139.


� 24 июля 1357 г. См. прим. 1072 и A.N. Inventaire, JJ 89, n° 93 à 96 et 298.


� Август 1357 г. Руайомон. Дофин предоставляет графу д'Арманьяку, лейтенанту короля в Лангедоке, компетенцию суда первой инстанции на земли Борель, Гризоль и Монтефарко, которые он дал маршалу де Бусико после их конфискации у Жана де Галара, перешедшего на службу к королю Англии. Маршал оказывается, таким образом, вассалом графа д'Арманьяка, чей судья от виконтства Ломань получает право рассматривать апелляции на решения чиновников маршала, более высокой инстанцией для подачи апелляций был сенешаль Тулузы. (A.N. Inventaire, JJ 89, n°305). Это дарение земель дофином новому маршалу, казалось бы, указывает, что его назначение было делом герцога Нормандского. Сомнение, высказанные по этому поводу Раймоном Казеллем – беспредметны. (Ibidem, p.250). 


� Сентябрь 1357 г. В Понтуазе, дофин подтверждает грамоту о помиловании, выданную 15 января 1353 г. в Кастельсаразене Жаном д'Арманьяк, лейтенантом короля, Пьеру де Сивраку, по просьбе Роже де Лабарта, сира де Монтескью. (A.N. Inventaire, JJ 89, n° 78).


� A.C. de Toulouse. Inventaire sommaire. Vol. II, Inventaire des layettes. Première partie, série II, p. 25 et 26.


� 18 сентября 1357 г. Понтуаз. Дофин назначил комиссаров, чтобы узнать правду о распрях в мае. Сенешаль Тулузы должен запретить графу любое преследование, относящееся к компетенции города. (A.C. de Toulouse. Inventaire sommaire. Vol. I, p. 535, AA 45, n° 48).


� Albanes (J.H.) Traité passé entre le sénéchal de Provence et le comte d'Armagnac (13 septembre 1357) citant A.D. des Bouches-du-Rhône. Cour des Comptes. B 548.


� В 1357 и 1358 гг. воины графа д'Арманьяка получали следующее месячное жалованье: рыцарь-баннерет – 30 флоринов, рыцарь-башелье или оруженосец-баннерет – 20 флоринов, латник - «меч (glaive)» – 12 флоринов, конный сержант – 6 флоринов, пеший сержант – 3 флорина. (Contamine (Ph.) Guerre, Etat et Société, p. 629).


� Léonard (E.G.), Ibidem, vol. III, p. 287.


� H.G.L. vol.9, p. 675.


� Гастон III отправился в Пруссию в начале октября 1357 г. (Tucoo-Chala (P.) Ibidem I, p. 77).


� Lehoux (F), Ibidem, vol. I, p. 88, n. 4 citant Ménard (L.) Comptes du clavaire de Nîmes, p. 191.


� 12 октября 1357. Авиньон. Граф д'Арманьяк приносит оммаж сенешалю Прованса, «представляющего Луи и Жанну, короля и королеву Сицилии и Иерусалима (faisant pour Louis et Jeanne, roy et reyne de Sicile et de Jerusalem)», за замки и шателении “Mairanicarum, Pennari, Sadaroni et Pertusi Castellaniae”. (B.N. Doat 192, f° 35).


� 20 октября, он велел повесить людей из своих войск, которые ограбили замок Себазан около Монпелье. (H.G.L. vol. 9, p. 674, n. 2 citant JJ 86, n°29).


� «И после прошел граф д'Арманьяк через Монпелье с тысячей мечей, и преодолел Рону, чтобы помочь людям Прованса, и силой и атакой забрал некоторые из замков, которые Протопоп и сеньор де Бо захватили перед этим (Et apres vint le comte d'Armagnac par Montpellier avec mille glaives et franchit le Rhone pour aider les gens de Provence, et par force et par assaut reprit aucun des chateaux que l'Archiprêtre et le seigneur de Baux avaient devant pris)». (Lehoux (F.) Ibidem, vol. I, p. 87, n.2 citant Le petit Thalamus, p. 352).


� Léonard (E.G.) Ibidem, vol. III, p. 305 et Lehoux (F.) Ibidem, vol. I, p. 88, n. 3.


� См. прим. 1178.


� Léonard (E.G.) Ibidem, vol. III, p. 312.


� 21 февраля 1358 г. Léonard (E.G.) Ibidem, vol. III, Pièces jointes, LXXXIV, p. 623.


� Конец 1359 г. Штаты рассмотрели представленный сенешалем королевы Жанны расчет задолженностей графу д'Арманьяку, по которому ему были должна 134 373 флорина: 


89 170 флоринов на жалованье его войск,


4 000 флоринов за взятие Пюирикара,


3 203 флорина как доходы от баронии Пертюи,


38 000 флоринов задолженностей по суммам, которые ему должны, и по различным процентам) (в 1335 г. граф д'Арманьяк был вынужден заплатить выкуп в размере 48 000 флоринов, чтобы быть освободиться из итальянской тюрьмы. Святой Престол, на стороне которого он участвовал в военном походе, когда был взят в плен, возместил ему только 10 000 флоринов, несмотря на требования Жана I по этому поводу).


Однако, делегаты утвердили только сумму в размере 118 174 флорина в виде долга, причина отказа в остальной сумме – не известна. (Léonard (E.G.) Ibidem, vol. III, p. 384).


� 24 февраля 1359 г. Граф д'Арманьяк должен получить в общей сложности сумму в размере 60 000 флоринов по ежегодной ренте в размере 4 000 флоринов в возмещение ущерба, который ему был нанесен по ту сторону Роны. (A. D. des Pyrénées-Atlantiques, E 237, f°115, n° 394). И 1370 г. «Предоставление графу д'Арманьяку габели с Ниццы и Граса на 4000 флоринов, которые ему должны (Assignation au comte d'Armagnac sur la gabelle de Nice et de Grace pour 4000 florins a lui deut)». (B.N. Doat 164, Ibidem, f°110v). Тот же год. «Расписка на 28 000 флоринов из суммы в 140 000 флоринов, которую должна графу д'Арманьяку королева Прованса и Сицилии (Quittance de 28 000 florins sur la somme de 140 000 florins due au comte d'Armagnac par la reine de Provence et de Sicile)». (B.N. Doat 164 Ibidem, fol. 131).


� Léonard (E.G.) Ibidem, vol. III, p. 488.


� B.N. Doat 195, fol. 7.


� Cazelles (R.) Ibidem, p.343.


� Lehoux (F.), Jean de France, duc de Berri, vol. I, p.92, n.2.


� “Notum facimus quod, cum carissimus et fidelis consanguineis noster, comes Armaniaci, nostrum locum tenentem in partibus occitanis, onus regendi partes easdem, quod subiit de nostro mandato, et diu tenuit, dimiserit, [...]”. (Мы сообщаем, что, как наш дражайший и верный кузен, граф д'Арманьяк, наш лейтенант в Лангедоке, освобождается от обязанности управлять этим регионом, которая ему была поручена нами, и которую он выполнял долгое время ...). (Delachenal (R.) Histoire de Charles V. vol. II, p.397 citant A.N. J 188, n° 2).


� Lehoux (F.) Ibidem, vol. I, p. 92, n. 3 citant JJ 90, n° 109.


� B.N. Doat 164, Ibidem, fol. 140.


� 1356 г. «В то время как страна переживала один из наиболее серьезных кризисов в своей истории, […], он [граф де Пуатье] думал только о себе, […] (Alors que le pays traverse l'une des crises les plus graves de son histoire, [...], il [le comte de Poitiers] songe uniquement à lui-même, [...])». (Lehoux (F.) Ibidem, vol. I, p. 81).


� В конце декабря 1357 г. граф де Пуатье назначает комиссаров, которым поручалось возвращать задолженности по капажу, решение, о котором он сообщит в конце января 1358 г. под давлением посланников коммун, собравшихся в Бокере, а затем в Ниме 9 февраля. (H.G.L. vol. 9, p. 679 et Lehoux (F.) Ibidem, vol. I, p. 95 et 101, n.1).


� H.G.L. vol. 9, p. 678.


� См. прим. 1174.


� Delachenal (R.) Ibidem, vol. II, p. 63, n.2.


� Lacoste (G.) Histoire générale de la province de Quercy, p. 158 et 160.


� H.G.L. vol. 9, p. 679 et 680. Граф д'Арманьяк отправился в Роде после собрания Штатов. Он находится там до конца мая 1358 г. (Johans (E.) Ibidem, p. 423).


� 8 марта 1355 г. B.N. Doat 191, f° 237.


� 1358 г. «Кутюмы места Пойяк в графстве Гор даны Жаном, графом д'Арманьяком (Coutumes du lieu de Pauillac en la comté de Gaure baillées par Jean, comte d'Armagnac)». (B.N. Doat 164, Ibidem, f° 156 et Breuils (A.) Jean Ier comte d'Armagnac, p. 65 citant Doat 191, f° 239 à 272). 20 июня 1358г. во Флерансе, Жане, “Dei gratia” граф д’Арманьяк и де Гор, подтверди привилегии жителей города (Secousse (D.F.) Ordonnances, vol. VIII, p. 92).


� Delachenal, Ibidem, vol. II, p.63 n.2 citant Ordonnances, vol.IV, p.187.


� 26 июля 1358 г. граф де Пуатье принимает условия, по которым Штаты предоставляют 50 000 золотых денье в мутонах от сенешальства Тулузы, 70 000 мутонов от сенешальства Бокера, 6 000 мутонов от сенешальства Руэрга и сумму, равную 90 000 мутонов от сенешальства Каркассона. Кроме того, делегаты обязались передать непосредственно королю в Лондоне 10 000 флоринов для его содержания. (H.G.L. vol. 9, p. 683 et 684, et Lehoux (F.) Ibidem, vol. I, p. 112 et 113.). Сенешальство Руэрга предоставило 6 000 флоринов своему сенешалю, Бертрану де Терриду для этой цели. (Bousquet (H.) Comptes consulaires de la Cité et du Bourg de Rodez, vol. I, p. 389).


� Delachenal (R.) Ibidem, vol. II, p. 73.


� B.N. Doat 192, f° 123.


� Lehoux (F.) Ibidem, vol. I, p. 117 et Tucoo-Chala (P.) Gaston Fébus et la vicomté de Béarn, p. 82.


� “[...]. Per dominum locumtenentem in concilio suo, in quo domini mei cancellarius Franciae et comes Pardiaci, vicecomes Narbonensis, domines de Compers, thesaurarius Tholosae et plures alii. [...]”. (B.N. Doat 192, f°125v). Использованная формулировка указывает присутствие графа де Пуатье. (Morel (O.) La formule “Per regem, ad relacionem... ”, p. 77).


� Cazelles (R.), Ibidem, p.341, n.10.


� В октябре 1358 г. Гастон III оставляет графство Фуа и перебирается в Беарн. (Tucoo-Chala (P.) Ibidem I, p. 79).


� Lehoux (F.) Ibidem, vol. I, p. 118 et 119.


� H.G.L. vol. 9, p.687 et 689.


� Февраль 1359 г. Граф д'Арманьяк сжигает виноградники горожан Мезена. (Capra (P.) et Bériac (F.) Hommes et Terres du Sud, p. 132, n. 56).


8 февраля 1359 г. Консулы Роде решают взимать суке на вино в течение трех лет, чтобы восстановить стены Сите и Бура, по приказу графа д'Арманьяка и епископа Роде, одобренного 20 февраля графом де Пуатье. (Bousquet (H.) Comptes du bourg et de la cité de Rodez, vol. II, Annexes. p. 382 et 396). Восстановительные работы продолжались с февраля по июнь 1359 г. (Ibidem, p.25).


� Latouche (Robert), Comptes consulaires de Saint Antonin au XIVe siècle, p. 32.


� 15 января 1359 г. В Риоме граф де Пуатье назначает Эмери, сира де Ла Рошфуко «главным капитаном […] с 100 латниками (capitaine général [...] avec 100 hommes d'armes)», чтобы бороться против вражеских вторжений. (H.G.L. vol. 9, p. 691).


� Tucoo-Chala (P.) Ibidem I, p.82.


� Lehoux (F.) Ibidem, Vol. I, p. 125, n.1.


� Ménard (L), Histoire de Nîmes, vol. II, Preuves, p. 189, pièce CV.


� Dognon (P.) Les institutions politiques et administratives du Pays de Languedoc, p. 235.


� Lehoux (F.) Ibidem, vol. I, p. 126 et H.G.L. vol. 9, p. 692.


� Cazelles (R.), Ibidem, p.350.


� Письмо от 7 марта 1359 графа де Фуа консулам Нима, часто цитированное. (Ménard (L.) Ibidem, vol. II, Preuves, p.216, pièce CXII).


� Lehoux (F.) Ibidem, vol. I, p. 127.


� 26 марта 1359 г. Иннокентий VI посылает Филиппа, аббата Пессана, склонить обоих графов к миру. (Clergeac (A.) Jean Ier d'Armagnac et les papes d'Avignon Innocent VI et Urbain V , p.104).


� В Каркассоне. H.G.L. vol. 10, Preuves, col. 1156 à 1158.


� 25 апреля 1359. В Монпелье, герцог Пуатье подписывает ордонанс о хранителях соли (sur les conservateurs du sel). Граф д'Арманьяк присутствует в совете. (Henneman (J.-B.), Royal Taxation in Fourteenth-Century France. The Captivity and ransom of John II, 1356-1370, p. 140).


� 1 июня 1359 г. Консулы Роде направляют посланца к графу д'Арманьяку в Гасконь, чтобы узнать новости о борьбе с графом де Фуа (“[...], en Gascuenha a moss. lo comte, per veyre et per saber sens calia dopter del comte de Foyhs, [...]”). (Bousquet (H) Ibidem, vol. II, p. 11).


� 10 июня 1359 г. граф де Фуа в Ортезе. (Tucoo-Chala (P.) Ibidem I. Catalogue des actes, p. 388, n° 178).


� Latouche (Robert), Comptes consulaires de Saint Antonin au XIVe siècle, p. 48.


� 26 июня 1359 г. консулы Роде предупреждают графа д'Арманьяка, находящегося в «Гаскони (Gascunha)», о вторжении английского наемника Роберта Кнолля в Овернь. 1 июль, они просят Робера де Кана, советника графа, направлять письмо графу д'Арманьяку в Гасконь при посредничестве «госпожи графини (madona la contessa)», по поводу габели, которую хочет учредить «сын короля (filh del rey)». (Bousquet (H) Ibidem, vol. II, p. 12).


� 7 июня 1359, консулы Сент-Антонена направили одного из них в Роде, чтобы присутствовать на дне собрания консулов, организованном графиней д’Арманьяк, чтобы «поговорить и объяснять некие дела, потребность в которых была у их сеньора (dire et expliquer aucunes causes que lui avait mandées son seigneur)». (Latouche (Robert), Ibidem, p. 41).


� A.D. des Pyrénées-Atlantiques, E 237, fol. 115, n° 395.


� Chronique des règnes de Jean II et de Charles V, vol.I, p. 236.


� Lehoux (F.) Ibidem, vol. I, p. 132 citant H.G.L. Vol. 10. Preuves, col. 1156.


� 30 июня 1359 г. в Тулузе граф де Пуатье посылает новую делегацию к графу де Фуа. Речь идет о его маршале, Бертране Испанском, и о его камергере, Гийоме де Ла Шатре. (H.G.L. vol. 10, Preuves, col. 1157).


� 9 июля 1359 г. Тулуза. Граф д'Арманьяк дает расписку Пьеру Скатиссу, казначею Лангедока. (Framond (M. de) Sceaux rouergats du Moyen-Age, p. 129).


� H.G.L. vol. 9, p. 702. В ноябре 1359 г. совет графа де Пуатье состоял из Жиля Эселена де Монтегю, епископом Теруанна, канцлера Франции, епископов Невера, Вивьера и Лектура, графов д’Арманьяка, де Пардиака, де Валантинуа, де Вантадура, и виконта де Нарбонна. (Comptes consulaires d'Albi, (1359-1360), p. 17, n.1).


� Delachenal (R.) Ibidem, vol. II, p. 146, n.1.


� Delachenal (R.) Ibidem, vol. II, p. 39.


� Жанна д'Арманьяк родилась в январе или феврале 1347 г.


� Autrand (F.), “Hôtel du seigneur ne vaut rien sans dame”, p. 51 et suivantes. Etude des pièces conservées aux A.N. J 186 B, n° 81, 82 et 83.


� Жанна д'Арманьяк была правнучкой Робера де Клермона, последнего сына Людовика IX.


� Lehoux (F.) Ibidem, vol. I, p. 141, n.5.


� 17 октября 1359 г. Консулы Роде подарили Жанне по случаю ее брака шестнадцать серебряных чаш, весящих « 9 марок и 1 унцию серебра по 8,5 флоринов в марке, и 8 марок серебра по 7 флоринов в марке (9 marcs et 1 once d'argent à 8,5 florins le marc, et 8 marcs d'argent à 7 florins le marc)». Стоимость одного предмета превосходила 130 флоринов. (Bousquet (H.) Comptes consulaires de la Cité et du Bourg de Rodez, vol. II, p. 20).


� Lehoux (F.) Ibidem, vol. I, p. 140.


� Autrand (F.) Hôtel du seigneur ne vaut rien sans dame, p. 53.


� B.N. Doat 164, fol. 146v.


� Бернар Эзи, сир д'Альбре, последовательный сторонник Эдуарда III с 1338 г., умер в 1359 году. (Marquette (J.), Les Albret, l'ascension d'un lignage gascon 1160-1360. p.125). Исполнителями его завещания были граф д'Арманьяк, Жан де Грайи, капталь де Бюш, и несколько духовных лиц (A.D. des Pyrénées-Atlantiques, Inventaire sommaire, p. 10, EE 37).


� B.N. Moreau 371, p.19.


� B.N. Doat 190, f° 166 à 188.


� 1359 г. Расписка Жана I, графа д'Арманьяка, выданная Роже Бернару, графу де Перигору, за 15 000 флоринов, составляющих приданное Жанны де Перигор, жены Жана, сына графа д'Арманьяка. (A.D. des Pyrénées-Atlantiques. Inventaire sommaire, p. 174, E 626).


� Artières (J) Documents sur la ville de Millau, p. 115, [234] et Lehoux (F.) Ibidem, vol. I, p. 112.


� H.G.L. vol. 10. Preuves, col. 1167 à 1176 et Lacoste (G.) Histoire générale de la province de Quercy, p. 167.


� Lehoux (F.) Ibidem, vol. I, p. 145, n.5.


� Ноябрь 1359 г. Люди короля Наварры участвуют вместе с людьми графа де Фуа “[...] cuando cabelgo contra el conde de Armanac.. ”. Их жалованье в размере 450 флоринов, выплачено им 3 марта 1360 г. в Эстеле. (Archivo general de Navarro. Catalogo de la seccion de comptos. Tomo III, p. 193, n° 496).


� H.G.L. Vol. 10. Preuves, col. 1195.


� Граф д'Арманьяк служит во главе отряда из 400 латников, среди которых 4 рыцаря-баннерета, и 400 пеших сержантов, с 1-ого ноября 1359 г. по 17 апреля 1360 г. (B.N m.fr. 32 510, fol. 78).


� Жан де Ломань, Пьер, граф де Комменж, граф де Пардиака, граф де Л’Иль, виконт де Виймюр и виконт де Лотрек, так же как и Эмери, виконт де Нарбонн, служат с января 1360 г. по 17 апреля того же года. (B.N m.fr. 32 510, fol. 78 et 78v).


� 20 декабря 1359 г. консулы Альби посылают эмиссара в Ош, чтобы узнать, не собираются ли графы д’Арманьяк и де Фуа, которые собрали много войск, поговорить о мире или перемирии. (Comptes consulaires d'Albi, (1359-1360), p. 22).


� Из Жимона, города, принадлежащего графу д'Арманьяку, 27 декабря 1359 г. (H.G.L. vol. 9, p. 707).


� “[...] considerans et dixit multiplia bona a Deo sibi collecta fuisse, et subsidia in suis necessatibus per Dominum nostrum Jhesu Christe, [...] sibi inpensa ad quoram suffragia pluries in necessatibus suis recursum habuat et deinceps habere intendit volens saluti animae suae [...] providere”. (B.N. Doat 192, fol. 174 et suivants).


� «Канн (Canne)» - “трость” - мера длины, которая равнялась от 1,805 м до 1,865 м. Duffour (Abbé J.) Livre rouge du chapitre métropolitain de Sainte Marie d'Auch, p.222, n.2).


� Нет возможности идентифицировать этого святого.


� Дата кончины этого сына Бернара не известна. В своем завещании от 18 февраля 1347 г. граф д'Арманьяк указывает, в случае кончины своего старшего сына, Жана, как наследника, своего второго сына, Бернара, которому в то время менее четырнадцати лет (B.N. Doat 189, fol. 301v). Еще раз Бернар упомянут в июле 1357 г., в соглашении между графом д'Арманьяком и королем Кастилии (См. прим. 1147). Больше он не упоминается ни в завещании Беатриссы, графини д’Арманьяк, от 28 августа 1361 г., ни в завещании Жана I от 5 апреля 1373 г. Можно предположить, таким образом, что Бернар скончался между 1357 и 1359 гг. Однако отец Ансельм и, вслед за ним, Ж. Лаплань-Барри, полагают, что Бернар д'Арманьяк, сын Жана I, был назначен сенешалем Аженуа герцогом д’Анжу в 1371 г. (D'Anselme, Ibidem, tome III, p. 416). Согласно аббата Монлезену, речь идет о другом Бернаре, внебрачном сыне Жана I. (Monlezun (Abbé J.J.) Histoire de la Gascogne, vol. III, p. 430).


� Monlezun (Abbé J.J.) Ibidem, vol. III, p. 429, n. Можно предположить, что 300 000 флоринов, которые граф д'Арманьяк должен был выплатить за свой выкуп после своего пленения при Лонаке, помешали столь значительным расходам.


� 15 января 1360, граф д'Арманьяк предупреждает консулов Альби, что «Англичане (Anglais)» находятся в Морлаа (Деп. Атлантические Пиренеи, округ По, центр кантона) (Comptes consulaires d'Albi, (1359-1360), p. 25). 


� 21 января, Жан I предупреждает консулы Альби, что «Англичане (Anglais)» около Тулузы. (Comptes consulaires d'Albi, p. 26).


� H.G.L. Vol. 10. Preuves, col. 1183 à 1186 et Lehoux (F.) Ibidem, vol. I, p. 146.


� “[...] il conte di Fucis, veggendo i. reame in tanto pericolo, con segreto favore de. rre d'Inghilterra, [...]”. (Villani (Mattei) Cronica. Vol. II, Livre 9, chap. 68, p. 384).


� 4 января 1360 г. Capra (Pierre), Le conseil du roi d'Angleterre à Bordeaux, p. 132.


� H.G.L. Vol. 10. Preuves, col. 1152 et 1153, письмо графа де Пуатье.


� “[...], e per questo vizio d'invidia, [...], e con questo modo mando fino a Tolosa, dicea che volea altri cinque anni la vicheria del paese come avea avato quello d'Ormignacca, [...]”. (Villani (Mattei) Cronica. Vol. II, Livre 9, chap. 68, p. 384).


� 20 января 1360 г. «Граф де Фуа перешел Гаронну, и теперь на земле Тулузы, со всеми англичанами, которых он смог найти в Гаскони; и разоряют страну огнем, убивают людей, насилуют женщин, хватают, берут в плен и допрашивают, […]. Если наше соглашение с помощью Бога и вас, и других верных монсеньора […] сохранит и защитит страну и подданных, которых мы защищаем (Le comte de Foix a passé la Garonne et en pays de Thoulouse a tous les Anglois qu'il a pu finer de Gascoigne; et domage le pays en boutant feuz, tuent les gens, efforcent femmes, prennent, emprisonnent et questionnent, [...]. Si est nostre entente à l'aide de Dieu et de vous et des autres féaulx de monseigneur [...] de garder et deffendre le pays et les subgets de quoy nous avons la garde) ». (H.G.L. Vol. 10. Même lettre). Франсуаза Леху доказала, что это письмо графа де Пуатье было написано 20 января 1360 г., а не 20 января 1359 г., как указывает Огюст Молинье. Этот документ позволяет датировать набег Гастона III на Тулузу. Другие источники не уточняют года операции. (A.C. de Toulouse, AA 45, n° 95 et H.G.L. vol. 10, Preuves, col. 1816 à 1818).


� 31 января 1360 г. Граф д'Арманьяк в Гренаде с графом де Пуатье. (Lehoux (F.) Ibidem, p. 150).


� Henneman (J.-B.) The Captivity and ransom of John II, p.146.


� 26 мая 1360 г. Капитан Тоннена дает расписку за свое жалованье. (Laplagne-Barris (P.) Sceaux gascons du Moyen Age, p. 287).


� 4 февраля 1360 г. Союз между Жаном, виконтом де Фезансаге, Арно Гийемом, графом де Пардиаком, Жаном де Ломанем, сеньором де Фирмаконом, и Жаном де Лабартом, сеньором д’Ором, «против всех, за исключением Римской церкви, короля Франции, графа д'Арманьяка, графа де Кармэна и герцога (sic) д’Альбре (contre tous hors l'église Romaine, le roi de France, le comte d'Armagnac, le comte de Carmaing et le duc (sic) d'Albret)», с обещанием каждого при необходимости привести по 50 латников и 100 пеших сержантов. (A.D. des Pyrénées-Atlantiques, E 242, copie dans B.N. Doat 192, f° 181 à 188). Cité par l'abbé Mauquié, avec une erreur de date (Les seigneurs de Firmacon de la maison de Lomagne, p.420).


� Morel (Henri) Une association de seigneurs gascons au XIVe siècle, p.530.


� Отрив, деп. Верхняя Гаронна, округ Мюре, центр кантона.


� См. стр. 74. (Ссылки на номера страниц, здесь и далее, даны по Web-овскому оригиналу. Привести их в соответствие с Word-овским документом не представляется возможным – Прим. переводчика.) 


� H.G.L. vol. 9, p.699, n. 3 citant A.C. de Toulouse, AA 45, n° 95, et vol. 10, Preuves, col. 1816 à 1818.


� 13 марта 1360 г посланец графа д'Арманьяка предупреждает консулов Альби, что граф идет из Беарна в Авиньон, чтобы поддерживать действия графа де Пуатье от 4 марта. В этот день Робер д'Утрело пришел спросить консулов, что они напишут папе и дофину Шарлю «по делу графа де Фуа и компаний (sur le fait du comte de Foix et de ses compaignes)». (Comptes consulaires d'Albi, Introduction, p. XXXIX et p. 35)


� Сражение состоялось после поражения Эдуарда III под Парижем, то есть после Пасхи (5 апреля) 1360 г. 'Eodem tempore comes de Armenak in Vasconnia pugnavit cum amico regis Anglie, comite de Foys, pro eo quod adherabat regi Anglie. Et mortui sunt, ex parte dicti comitis, XV millia virorum, et ex nostra parte, (n)ullus nominatus, laudetur Deus' (Knighton's Chronicle, p. 178).


� Мирпуа. Деп. Арьеж, округ Памье, центр кантона.


� 10 апреля 1360 г. Благодаря удачным результатам операций, проведенных графом д'Арманьяком, граф де Пуатье смог вернуть в повиновение к королю владения Жана де Леви, сеньора де Мирпуа, союзника графа де Фуа. Граф де Пуатье вмешался по просьбе собственного сына сеньора де Мирпуа в его борьбу со своим отцом. (Lehoux (F.) Ibidem, p. 152 citant H.G.L. Vol. 10. Preuves, col. 1178 à 1182).


� B.N. m. fr. 32 510, fol. 78 et 79.


� Граф д'Арманьяк должен принести оммаж королю Англии за владения, которыми он обладает на уступленных территориях в Аженуа, и «тем же образом, как он делал ранее за графство, земли и места Гор, город и замок Роде, земли и места Руэрга (en la manière que il ont [a] fait au temps passé pour la comté, la terre et le paiis de Gaure, la cité et le chatel de Rodeis, la terre et le paiis de Rouergue)». (Rymer III, 1, p. 487).


� Tucoo-Chalma (P.) Ibidem I, p. 83.


� 25 мая 1360 г., Каркассон. A.C. de Toulouse. Inventaire série AA, p. 536, AA 45, n° 53 cité par Henneman (J.-B.), Royal Taxation in Fourteenth-Century France, II. p. 147


� Henneman (J.-B.) Ibidem, p. 147.


� H.G.L. Vol. 10. Preuves, col. 1183 à 1186.


� H.G.L. Vol. 10. Preuves, col. 1187 à 1191. Коммунам было очень тяжело собрать эту сумму. 11 декабря 1361 г. Гастон III пишет консулам Монпелье по поводу суммы, чтобы они ему еще должны. (Ville de Montpellier. Tome II. Documents omis dans l'inventaire de grand Chartrier, p. 93, n° 1361). В октябре 1362 г. коммуны должны все еще 100 000 флоринов графу де Фуа. Тот получает от Иоанна II, взамен подарка на сумму 20 000 флоринов, его приказ коммунам выплатить остаток суммы, который они ему обещали. (Molinier (A.) Etude sur la vie d'Arnoul d'Audrehem, maréchal de France, p. 123 citant B.N. ms latin 5957 fol. 17v).


� H.G.L. Vol. 10. Preuves, col. 1187 à 1191. Коммунам было очень тяжело собрать эту сумму. 11 декабря 1361 г. Гастон III пишет консулам Монпелье по поводу суммы, чтобы они ему еще должны. (Ville de Montpellier. Tome II. Documents omis dans l'inventaire de grand Chartrier, p. 93, n° 1361). В октябре 1362 г. коммуны должны все еще 100 000 флоринов графу де Фуа. Тот получает от Иоанна II, взамен подарка на сумму 20 000 флоринов, его приказ коммунам выплатить остаток суммы, который они ему обещали. (Molinier (A.) Etude sur la vie d'Arnoul d'Audrehem, maréchal de France, p. 123 citant B.N. ms latin 5957 fol. 17v).


� 27 сентября 1360 г. «[...] как недавнее заключение мира и согласия между нашими дражайшими и любимыми кузенами, графами д’Арминьяком и де Фуа [...] ([...] comme au traictié de la paiz & accort dernierement faiz entre nos tres chers & amez cousins les contes d'Armignac & de Foix [...]) ». (Булонь-сюр-Мер. Грамота о помиловании, предоставленная дофином, регентом королевства графу де Фуа. H.G.L. Vol. 10. Preuves, col. 1192 et suivantes). Мир был бы подписан в Тулузе в монастыре Якобинцев (Les livres de comptes des frères Bonis, IIème partie, p. 521, n. 1).


� Cazelles (R.), Société politique, noblesse et couronne sous Jean le Bon et Charles V, p. 343.


� См. прим. 1139.


� Autrand (F.) “Hôtel du seigneur ne vaut rien sans dame”, p. 51 à 61.


� Этот союз сына Франции с дочерью простого графа создал прецедент, которым воспользовался Луи д'Анжу, чтобы жениться 7 июля, на Мари де Блуа-Шатийон, несмотря на соглашение от 1357 г, которое предусматривало его брак с одной из дочерей Педро IV, короля Арагона. (Delachenal (R.) Histoire de Charles V, vol. II, p.347).


� La Mure (J.M. de), Histoire des ducs de Bourbon et des comtes de Forez, vol. II, p. 38.


� Autrand (F.) Ibidem, p. 59.


� Жан, граф д'Арманьяк, наложил на своих подданных в Роде талью в размере 6 200 золотых флоринов, чтобы оплатить приданное Жанны. (Bonal (A.) Comté et comtes de Rodez, p.326).


� 8 августа 1360 г. Жан, сын короля и граф де Пуатье и де Макон, и его жена, Жанна, подтверждают, что получили от графа д'Арманьяка сумму в размере 25 000 флоринов в нескольких платежах. (A.D. des Pyrénées-Atlantiques, E 237, f° 93v, n° 307). Этот первый взнос, похоже, не вошел, таким образом, в королевский выкуп, как считает Франсуаза Отран. (Ibidem, p.54).


� 1360 г. «Несколько расписок герцога де Берри за суммы, полученные им от графа д'Арманьяка в качестве приданного его дочери, жены упомянутого герцога, в общей сложности на 37 000 флоринов (Plusieurs quittances du duc de Berry des sommes par lui reçues du comte d'Armagnac sur la dot de sa fille, femme du dit duc desquelles montent à 37 000 florins)». (B.N. Collection Moreau n° 374, p. 24).


� Thomas (A.) Le comté de La Marche et le traité de Brétigny. p. 89.


� Lehoux (F.) Ibidem, Vol. I, p. 156.


� Сомьер. Деп. Гар, округ Ним, центр кантона. Граф д'Арманьяк 20 июля предлагал собрать делегатов в Лектуре. (Douze comptes consulaires d'Albi, p. 16).


� H.G.L. vol. 9, p. 711 et Henneman (J.-B.) Ibidem p. 148.


� Dognon (P.) Les institutions politiques et administratives du Pays de Languedoc, p. 607. 17 ноября 1360 г. консулы Альби передают консулам Кастра копию соглашения, заключенного с графом д’Арманьяком и передаточного акта на 100 000 флоринов. (Douze comptes consulaires d'Albi du XIVe siècle, p. 25 et 32).


� Из Кале, 12 и 13 октября 1360 г. Письма короля Иоанна и Жана, его сына, графа де Пуатье, дающие разрешение графу д'Арманьяку собрать с коммун Лангедока столько же денег в три этапа, как это сделал граф де Фуа, чтобы не начинать с ними войны, причем первая выплата будет использована для выкупа короля (Lettre du roy Jean et de Jean son fils, comte de Poitiers portant permission au comte d'Armagnac de lever sur les communes du Languedoc autant d'argent en trois termes qu'en avait eu le comte de Foix pour ne leur faire point de guerre, dont le premier terme serait employé pour la rançon du roi)»: «[…] первая выплата упомянутой суммы необходима для нашего освобождения, мы ее берем, и за нее мы вас весьма благодарим ([...] le premier payement de la dite somme nous est besoing à nostre délivrance, nous la prenons, dont nous vous remercions grandement) ». (B.N. Doat 192, f° 246).


� Письмо короля графу д'Арманьяку от 24 июня 1360 г. (B.N. Doat 193, fol. 17). См. Приложение, документ VI. Граф де Пуатье уехал около 5 сентября. (Lehoux (F.) Ibidem. Vol. I, p. 160).


� 14 июля 1360 г. в Каркассоне. (Ménard, Ibidem, vol. II, p. 132). Это назначение будет подтверждено регентом 27 сентября. (Secousse, Ordonnances. Vol. III, p. 200).


� 27 сентября 1360 г. Булонь-сюр-Мер. «[…], наш возлюбленный брат, граф де Пуатье и де Маркон, лейтенант Монсеньора и наш в Лангедоке и из Оверни, объединился с нашим дражайшим и любимым кузеном, графом д'Арманьяком, через браком, заключенный им с дочерью нашего упомянутого кузена д’Арманьяка, и управляя им и своими людьми в своем упомянутом лейтенантстве, помогал финансам и некоторым другим способами нашему упомянутому кузену д’Арманьяку против нашего дражайшего и любимого кузена, графа де Фуа, [...] ([...], notre tres ame frere le comte de Poitiers et de Marcon, lieutenant de Monseigneur et de nous es parties de Languedoc et d'Auvergne, s'estoit allié avecque nostre tres chier amé cousin le comte d'Armagnac par le mariage fait de luy et de la fille de nostre dit cousin d'Armagnac, et le gouvernoit par luy et par ses gens en sa dite lieutenance, aidoit de finances et de plusieurs autres manieres notre dit cousin d'Armagnac contre nostre tres cher et amé cousin le comte de Foix, [...]) ». (B.N. Doat 192, fol. 240).


� 27 сентября 1360 г. Булонь-сюр-Мер. Дофин разрешает коммунам трех сенешальств Лангедока «[…] выплатить каждому из наших упомянутых кузенов в течении некоторого времени некоторую денежную сумму, которая им была обещана, в виде подарка, для того, чтобы были добрый мир и истинная любовь, между ними [...], и также упомянутым коммунам разрешается по их доброй воли и общему согласию, как сказано выше, предоставить нашему упомянутому брату некоторую денежную сумму, для поддержания его надлежащего состояния, и в силу иных причин […] ([...]de paier a chascun de noz diz cousins dedens certain temps certaine somme d'argent, qu'il leur ont promis par maniere de don afin de nourrir bonne pais et vrai amour entre euls [...], et aussi aient les dites communes accordé et ottroyé de leur bonne voloté et par commun assentiment, si comme dessus est dit, à nostre dit frere certaine somme d'argent, pour mielx son estat maintenir et pour certaines autres causes [...]) ». (H.G.L. Vol. 10. Preuves, col. 1192).


� «Во-первых, король Англии, помимо того, что он держит в Гаскони и в Гиени, будет иметь для себя и для своих наследников, [...:] земли Пуату; [...] земли Сентонж; [...] земли Аженуа; [...] графство Пьерригор [...]; земли Лимузен; […] земли Каурсен; […] земли Тарб; […] графство Бигорр; […] земли Гор; […] земли Ангулемуа; […] земли Руэрг. И такте сеньоры, как граф де Фуа, граф д’Арминьяк, граф де Лилль, граф де Пьеррегор, виконт де Лимож или кто другой, кто держит что-нибудь в упомянутых, или держит зависимости от упомянутых земель, должен принести оммаж упомянутому королю Англии и нести все другие службы и обязанности, связанные с их землями и местами, точно также, как они это делали ранее (Premierement, que le roy d'Angleterre, avec ce qu'il tient en Gascoigne et en Guyenne, aura pour luy et pour ses hoirs, [...:] le pays de Poitou; [...] le pays de Xantonge; [...] le pays d'Agenois; [...] la contée de Pierrigort [...];le pays de Lymosins; [...] le pays de Caourcin;[...] la terre de Tarbe;[...] la contée de Bigorre; [...] le pays de Gaure;[...] le pays d'Angolemois: [...] le pays de Roergue. Et, se il y a aucun seigneurs, comme le conte de Foix, le conte d'Armignac, le conte de Lille, le conte de Pierregort, le viconte de Lymoges ou autre qui tiengnent aucunes terres ou lieux dedens les metes des diz lieux, ilz feront homage au dit roy d'Angleterre et tous autres services et devoirs, deuz à cause de leurs terres et lieux, en la maniere qu'ilz ont fait ou temps passé)». (Chronique des règnes de Jean II et de Charles V. Vol. I, p. 269 et 270).


� Delachenal (R.) Ibidem, vol. II. «Первый договор (Premier traité)» в Лондоне, стр. 62 и 402. «Второй договор (Second traité)» в Лондоне, стр. 81.


� Delachenal (R.) Ibidem, vol. II, p. 218.


� B.N. Doat 194, f° 121 et A.D. de Tarn-et-Garonne, Inventaire, p.220, A 256.


� 10 сентября 1360 г. Роде. Граф д'Арманьяк, после консультации со своим советом, отдает приказ обязать жителей Антрэге участвовать в укреплении их города. Документ приводит состав совета графа. (B.N. Doat 192, f° 238). Он еще в Роде 13 сентября. (Johans (E.) Ibidem, p.423).


� Конец сентября 1360 г. Приобретение консулами Монтобана подарков для графа д'Арманьяка, «который направляется в Овийяр (que s'en devalava a Autvillar)». (Les livres de comptes des frères Bonis, IIème partie, p. 407).


� 11 ноября 1360 г. Лавардан. (Lafforgue (H.) Histoire de la ville d'Auch. Vol. I. Preuves. p. 361).


� H.G.L. vol. 9, p.747.


� Martene (Dom E.), Thesaurus novus anecdoctorum. vol. II, col; 856 et 857.





